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Для культуры важен
журавль в небе
Интервью с министром культуры
Московской области.
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10 минут от суда 
до расстрела
30 октября – День памяти
жертв политических репрессий.
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В жанре 
справедливости
Премией Артема Боровика
награжден саратовский журналист
Александр Крутов.

  I

Один пишем, 
два в уме
Агробизнес как потенциальный 
драйвер региональной экономики.

(приложение «Деловая губерния»)

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

Областной центр отпраздновал 
День сельхозработника
Торжественное мероприятие прошло 30 октября в Саратовском 
академическом театре оперы и балета. Зампред правитель-
ства области Сергей Горбунов поздравил тружеников села 
с профессиональным праздником, пожелал новых успехов, 
выразил уверенность, что никакие сложности не сломают их 
дух. К поздравлению присоединились председатель облдумы 
Валерий Радаев и помощник министра сельского хозяйства 
РФ г-н Нурутдинов. По поручению губернатора Павла Ипатова 
15 предприятий АПК региона были награждены переходящими 
призами за высокие показатели в сфере сельскохозяйственного 
производства, мелиорации и обустройства села.
Нурутдинов вручил приветственный адрес от главы Минсельхоза 
страны А.В.Гордеева и специальный приз ведомства за участие 
в выставке «Золотая осень – 2008». Затем прошло награждение 
золотыми медалями министерства «За вклад в развитие агро-
промышленного комплекса России».

Саратовский вуз может первым 
в стране открыть «офис» в США
26 октября кандидат в президенты Америки сенатор Барак 
Обама посетил кампус государственного университета штата 
Колорадо (КГУ). На центральной лужайке кампуса собралось 
50 тыс. человек. Выступили проректор по внешним связям и 
стратегическому партнерству Лу Свансон и координатор меж-
дународного партнерства КГУ с Саратовским госуниверситетом 
Кураев-Макса.
Узнав о программе партнерства двух вузов, Обама сказал, что 
помнит Саратов как место высоких научных достижений и воен-
но-научных исследований:
– Нам надо строить мосты дружбы с ведущими научными цент-
рами России, как это делает КГУ. Будущее за глобальной науч-
ной интеграцией, и мы всячески поддержим подобные междуна-
родные академические инициативы.
Обама посетил Россию в августе 2005 года вместе с сенатором 
Лугаром, в то время председателем комиссии сената по вне-
шней политике.
Губернатор Колорадо Билл Риттер в преддверии запланиро-
ванных на сентябрь визитов в КГУ ученых и официальных лиц 
саратовского университета высказал пожелание встретиться 
с ректором нашего вуза и оговорить помощь властей штата и 
комиссии по высшему образованию западных штатов в развитии 
партнерства двух учебных заведений. У СГУ есть все основания 
надеяться, что свой столетний юбилей он встретит как первый 
российский вуз, имеющий свое научно-учебное представительс-
тво в Америке. 

Делегация немецкой школы 
государственного управления 
встретилась с членами правительства 
области
Мероприятие, проходившее в рамках реализации Договора о 
сотрудничестве между вузами зарубежных государств и ПАГС, 
началось 29 октября с краткой экскурсии по служебным поме-
щениям комплекса зданий правительства. Затем представители 
ведомства рассказали гостям о его структуре, работе, взаимо-
действии с органами законодательной власти и местного само-
управления, порядке формирования и исполнения регионального 
бюджета. Делегацию интересовали вопросы социальной поли-
тики губернии, сбора налогов, реализации целевых программ в 
области.
По итогам встречи начальник управления научно-исследо-
вательской и международной деятельности академии ПАГС 
О.А. Лиценбергер выразила признательность за высокий уро-
вень организации мероприятия.
В текущем году в рамках названного договора планируется 
также посещение области делегациями из Франции, Канады и 
Узбекистана.

Состоялась совместная коллегия 
областной прокуратуры и министерства 
здравоохранения
Мероприятие было посвящено вопросам организации работы 
службы «Скорой помощи» в губернии. Заседание прокомменти-
ровал министр здравоохранения области Алексей Сорокин:
– По результатам состоявшейся сегодня совместной коллегии 
могу отметить, что в последнее время работа «Скорой помощи» 
заметно улучшилась. В частности, служба была оснащена но-
выми автомобилями и реанимобилями, в которых есть необхо-
димое оборудование и лекарственные препараты. Вместе с тем, 
мы понимаем, что есть еще ряд сложных моментов: это и недо-
статочная укомплектованность кадрами, и случаи длительного 
ожидания бригад «Скорой», происходящие по разным причинам. 
Решением таких проблем мы продолжим заниматься. При этом 
очевидно, что значительных улучшений в работе «Скорой помо-
щи» нам уже удалось добиться.

В регионе растет рождаемость
За девять месяцев нынешнего года в губернии появился на свет 
20461 ребенок, в 2007-м за то же время – 19186 детей. Рождае-
мость в области выросла по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года на 7,1% и достигла 10,6 человека на тысячу жи-
телей. Естественная убыль населения в регионе уменьшилась на 
13% и составила 4,7 человека на тысячу. Естественный прирост 
наблюдается в Александрово-Гайском, Новоузенском, Озинском, 
Перелюбском, Питерском и Ровенском районах.
Среди причин смертности на первом месте остаются болезни 
системы кровообращения (57,2%). Затем следуют злокачествен-
ные новообразования (12,2%). На третьем месте – несчастные 
случаи, отравления и травмы (10,8%). В течение января-сен-
тября этого года смертность от основных причин снизилась 
соответственно на 3,1, 8,5 и 4%. Сократилось относительно 
аналогичного периода 2007-го также число утонувших (на 16%), 
убитых (14,2%) и случаев суицида (13,1%).

Льготная треть
По последним данным горадминистрации, в Саратове работают 
три сельскохозяйственных рынка. На них действуют 448 торго-
вых мест. 346 из них – льготные, 226 – бесплатные. Стоимость 
первых – от 30 до 150 рублей в день на Центральном рынке и 
«Октябре». На розничном «Сельхозрынке» в пос. Юбилейный 
для частных предпринимателей места бесплатные.
Из 38 розничных рынков Саратова около трети предоставляют 
льготные места. Цены на последние колеблются от 10 до 150 
рублей в день.

Затяжного пике не будет
Наталья БОБРОВНИКОВА

29 октября прошла встреча 
генерального директора ОАО 
«Ипотечная корпорация Са-
ратовской области» (ИКСО) 
Дмитрия Филиппова с управ-
ляющими банков при участии 
специалистов министерства 
строительства и ЖКХ губер-
нии. Планы дальнейшей рабо-
ты по программе Ассоциации 
ипотечного жилищного креди-
тования (АИЖК) и стали темой 
для обсуждения. Слухи о том, 
что соответствующий рынок 
замер, откатился назад, по-
родили настоящую панику, 
массу домыслов, перепугали 
строителей и инвесторов, пос-
тавили под сомнение возмож-
ность улучшения условий про-
живания для граждан. Вполне 
логично, что о реальном со-
стоянии дел на региональном 
рынке ипотеки и его развитии 
шла речь на встрече.

Времена, когда все, в 
том числе и СМИ, уверен-
но твердили, что ипотеки 
у нас нет, когда она сама 
была весьма экзотическим 
продуктом, миновали. Этот 
вид кредитования в облас-
ти активно развивается. За 
девять месяцев нынешнего 
года его объемы выросли 
на 19,6%. Только за 2007-й 
более 7 тыс. граждан в гу-
бернии, воспользовавшись 
ипотекой, улучшили свои 
жилищные условия. Сре-
ди предоставлявших такие 
займы лидерами стали Сбе-
регательный банк (порядка 
52%) и ИКСО (23%). По 
словам Дениса Филиппова, 
сегодня у корпорации как 
регионального оператора 
АИЖК 17 банков-партне-
ров, с которыми, несмотря 
на мировой финансовый 
кризис, планируется про-
должать отношения.

Социальная значимость 
ипотеки постоянно повы-
шается, но в свете послед-
них событий остро встает 
вопрос дальнейшей судь-
бы ее продуктов. Крупные 
банки начали менять свои 
условия, и долгосрочного 
кредитования в том числе. 
Средняя ставка кредитно-
го портфеля сейчас от 13 
до 14%. Но по-прежнему, 
как напомнил Филиппов, 
у некоторых категорий 
граждан есть возможность 
воспользоваться социаль-
ной ипотекой, «ее в облас-
ти никто не отменял». По 
данному продукту поряд-
ка половины процентной 
ставки компенсирует бюд-
жет. А с недавнего времени 
для тех, кто получил родо-
вые сертификаты, эта циф-
ра составляет 70%. В ходе 
встречи также было отме-
чено, что и уровень умения 
«общаться» с деньгами и 
своими финансовыми обя-
зательствами у жителей 
области достаточно высок: 
серьезных просрочек по 
платежам практически нет, 
заемщики добросовестны.

От дальнейшей судьбы 
ипотеки напрямую зави-
сит развитие строитель-
ного рынка в регионе. Ее 
продукты нужно активно 
внедрять и совершенство-
вать, что, в свою очередь, 
позволит удержать заяв-
ленную планку: в этом году 
в области запланировано 
сдать 1 млн. 125 тысяч кв. 
метров жилья.

Быть или не быть ипо-
теке? Представители ИКСО 
и банков ответили едино-
душно: быть. Но вопрос 
дальнейшего продвижения 
ипотеки целиком и полно-
стью зависит от рефинан-
сирования.

– Работать на ипотеч-
ном рынке можно, нужно 
четко прописать условия 
сотрудничества, лимиты, 
сроки, рефинансирование, 
– отметили банкиры.

Руководитель ИКСО 
заявил, что государство, фе-
деральное и региональное 
правительства принимают 
ряд серьезных мер в этом 
направлении. Так, напри-
мер, есть решение о вы-
делении порядка 60 млрд. 
рублей АИЖК для выкупа у 
банков закладных граждан, 
воспользовавшихся ипотеч-
ными продуктами. В свою 
очередь, корпорация соста-
вила реестр банков, в кото-
ром содержатся полные све-
дения о займах жителей об-
ласти. Есть подтверждение, 
что все кредиты в регионе 
будут выкуплены. Прово-
дится экспертиза договоров 
– это одно из непременных 
условий «приобретения» 
закладных. Таковые на пер-
вом этапе будет выкупать 
ИКСО, которая впоследс-
твии продаст их АИЖК. В 
связи с этим корпорация 
поставила перед руководс-
твом ассоциации вопрос об 
увеличении уставного капи-
тала. Положительный ответ 
получен. Теперь к прежнему 
уставному капиталу ИКСО 
– 65 млн. рублей – добавит-
ся еще 150 млн., хотя пла-
нировался рост к 2010 году 
на 100 млн. Эти средства в 
скором времени «придут», а 
значит, будут использовать-
ся в том числе и для прове-
дения сделок купли-прода-
жи закладных. Филиппов 
озвучил встречное условие 
к кредитным организациям: 
для эффективного взаимо-
действия банкам-партнерам 
необходимо придерживать-
ся четкого и строгого фи-
нансового планирования.

Действительно, в период 
кризиса некоторые банки 
несколько сместили акцен-
ты с долгосрочных продук-
тов на менее рискованные, 
что подогревает и без того 
нездоровый ажиотаж вок-
руг проблемы ипотечного 
кредитования. Именно по-
этому государство вовремя 
вмешалось в ситуацию. Да 
и после встречи банкиров 
с генеральным директором 
ИКСО прогнозы дальней-
шего развития ипотеки в 
губернии и сотрудничества 
с банками в целом вырисо-
вываются весьма ясные: за-
тяжного пике не будет. !

На страже истории…
Алексей ИВЛЕВ

– Люди, которые не помнят 
своего прошлого, не имеют 
будущего, – заявил в поне-
дельник на постоянно дейс-
твующем совещании зампред 
облправительства Александр 
Стрелюхин в ходе рассмотре-
ния вопроса о сохранении объ-
ектов культурного наследия в 
регионе. Эта фраза задала 
основной тон ПДС: участники 
решили, что продолжать ра-
боту в данном направлении 
жизненно необходимо.

Сейчас в области на го-
сударственном учете стоит 
662 объекта культурного 
наследия, в том числе ар-
хеологии – 98, истории – 
207, архитектуры и градо-
строительства – 337. Всего 
же в ведении региональ-
ного комитета по охране 
культурного наследия, по 
словам руководителя ор-
гана Бориса Куликова, 
находится 4974 объекта. 

Особо чиновник подчер-
кнул, что только 67% от 
выявленных памятников 
культуры имеют карты ин-
вентаризации, без которых 
их нельзя ремонтировать и 
реставрировать.

Как заявил Куликов, 
хотя положительная дина-
мика финансирования та-
ких объектов прослежива-
ется, есть здесь и некоторые 
«острые углы». В частности, 
чиновник отметил инерт-
ность федеральных властей 
в работе по сохранению па-
мятников культуры.

– До сих пор не приня-
то ни одного соответству-
ющего подзаконного акта, 
– сокрушается глава ко-
митета. – А это блокирует 
разработку местных доку-
ментов о защите объектов 
культурного наследия.

Сегодня, по его дан-
ным, полномочия по охра-
не и реконструкции таких 
объектов зачастую переда-
ются органам МСУ. А они 
этими вопроса-
ми абсолютно 
не занимаются.   6

Гражданский форум: власть 
повернулась лицом к обществу

Сергей ВИЛКОВ

Проблема становления граж-
данского общества – это, в 
первую очередь, проблема 
взаимодействия государства 
и общества, органов власти и 
общественных объединений 
в решении социально-поли-
тических задач. Саратовская 
область имеет немалый опыт 
по развитию этого института. 
Здесь действует множество 
общественных организаций, 
здесь была создана одна из 
первых Общественных палат 
России.

Именно поэтому, в це-
лях консолидации граж-
данских сил, в Саратове на-
чался Гражданский форум, 
переговорные площадки 
которого открылись 29 ок-
тября. Инициаторами фо-
рума стали Общественная 
палата и правительство об-
ласти. В городе это не пер-
вое мероприятие под таким 
названием, однако есть раз-
ница в уровне – на нынеш-
нем форуме присутство-
вали первые лица области 
– зампред правительства 
Александр Стрелюхин, 
зампред Виктор Жданов, 
министр Иван Брянцев и 
зампред облдумы Михаил 
Кискин.

В рамках форума за-
планирована работа сразу 
нескольких переговорных 
площадок, где власть и об-
щественники смогут «вы-
яснить отношения». Они 
будут посвящены двум ос-
новным вопросам – межна-
циональному взаимодейс-
твию для профилактики 
ксенофобии, взаимодейс-
твию власти и общества. 
Днем ранее по первому 
вопросу уже прошли кон-
сультации на Ассамблее на-
родов Саратовской области. 
Первая площадка откры-
лась совместным заседани-
ем Общественной палаты 
и областного Экспертного 
совета – органа, в чью ком-
петенцию входит проверка 
нормативных актов. По-
вестка форума была сфор-
мирована оргкомитетом, 
в который вошли главным 
образом представители 
независимых обществен-
ных организаций. Одной 
из тем обсуждения стала 
проблема «мнимых» орга-

низаций, которые сущест-
вуют лишь формально, не 
ведя никакой деятельности. 
Поступило предложение за-
конодательно ограничить 
появление таких структур 
либо активизировать их го-
сударственной поддержкой. 
Председатель Общества 
трезвости и здоровья На-
талья Королькова скло-
нялась к первому варианту, 
заявив, что большинство 
таких организаций вынуж-
денно находятся в «спячке» 
ибо не могут работать из-за 
отсутствия помещения, фи-
нансирования, волонтеров.

– Общественные орга-
низации нуждаются в по-
мощи и поддержке! – взы-
вала Королькова. – Без 
ресурсов общественная 
организация не способна 
существовать, даже если 
очень этого хочет, поэтому 
стимуляция их деятель-
ности может носить лишь 
характер государственной 
опеки. Необходимо созда-
ние ресурсного центра для 
вновь создаваемых обще-
ственных организаций, 
– считает она.

Ряд переговорных пло-
щадок, вошедших в повест-
ку форума, как раз и были 
посвящены привлечению 
гражданских организа-
ций в близкие к властным 
структурам органы – Об-
щественную палату, совет 
при облдуме, Экспертный 
совет при правительстве 
области – для совместного 
решения проблем. Об этом 
уже заключен договор меж-
ду ОП, исполнительной и 
законодательной ветвями 
региональной власти.

– Я не обольщаюсь, 
ожидая от этого форума 
слишком многого, – за-
явил председатель Обще-
ственной палаты Федор 
Григорьев. – Но это шаг 
в активизации палаты. 24 
специальных проекта, раз-
работанных НКО, причем 
не только саратовскими, 
представлены на форуме. 
Лично я ожидаю, – продол-
жил общественник, – что 
мы осознаем большую 
необходимость работы с 
общественными советами 
муниципальных образо-
ваний. Главный недоста-
ток палаты – узость сферы 
пропаганды. Мы фактичес-
ки агитируем друг друга, не 
выходя за пределы четырех 

стен. Но наша цель другая 
– разбудить гражданское 
общество области и Рос-
сийской Федерации.

Действительно, Обще-
ственная палата объедини-
ла лишь те организации, ко-
торые создавались многими 
годами ранее. Но палата 
стала той организационной 
формой, которая может 
вобрать в себя все самоде-
ятельные начала и испол-
нять функцию вовлечения 
людей в общественную де-
ятельность. Она уже пред-
ставлена значительным 
спектром организаций с 
различной сферой деятель-
ности и идеологией. Как 
считает Григорьев, у пала-
ты есть все, чтобы влиять 
на государственную власть 
– но пока только в потен-
циале. Однако, по мнению 
министра общественных 
связей области Ивана Брян-
цева, принимаемые в ходе 

переговорных площадок 
резолюции уже сейчас мо-
гут вылиться в конкретные 
государственные решения.

– Мы найдем механиз-
мы воздействия граждан-
ского общества на власть, 
– пообещал чиновник, 
– Декларативный характер 
нашего взаимодействия бу-
дет общими усилиями пре-
одолен. Проблему надо ре-
шать на законодательном 
уровне. Как именно – это 
и будет целевым посылом 
сегодняшнего диалога. Не-
обходимо превратить Об-
щественную палату из ре-
комендательного органа в 
непосредственно принима-
ющий решения институт.

На первом же заседании 
Брянцев внес предложение 
по существу – его проект 
заключается в введении 
за Общественной палатой 
права вето на областные 
законопроекты. Вето, по 

мнению министра, должно 
быть преодолимо лишь гу-
бернатором. Если это пре-
творится в жизнь, то мы 
станем первым регионом, 
где Общественная палата 
приобрела реальные госу-
дарственные полномочия.

Впереди еще ряд вопро-
сов, среди которых «Ком-
муникация власти и моло-
дежи в антикоррупционной 
политике, «Защита соци-
ально неблагополучных 
категорий граждан», «Со-
вершенствование регио-
нальной и муниципальной 
экологической политики», 
«Грани патриотизма» и 
многие другие. Форум про-
длится до 7 ноября и завер-
шится торжественной це-
ремонией закрытия. На ней 
в числе прочего состоится 
награждение победителей 
конкурса социальных про-
ектов от общественных ор-
ганизаций. !

Иван БРЯНЦЕВ, министр – председатель комитета общественных связей 
и национальной политики области:
– Всю организационную работу по подготовке Гражданского форума взяли на себя лидеры обществен-
ных некоммерческих организаций. Они не только предложили темы переговорных площадок, но актив-
но занимались их подготовкой, даже список приглашенных представителей органов власти, бизнес-со-
обществ для участия в переговорном процессе составлялся по предложению общественности.
Гражданский форум – долгосрочная ежегодная модель управления общественными процессами на 
основе учета многообразия интересов современного общества через формирование широкого экспер-
тного участия в выработке управленческих подходов и привлечения ресурса гражданского общества 
к реализации совместно принятых решений. Гражданский форум позволяет произвести оценку реа-
лизации целевых программ, привлекает широкие слои гражданского общества к непосредственному 
участию в разработке программных мероприятий, позволяет учесть все общественно-значимые иници-
ативы при пролонгации программ в 2009 году.
Участие в работе форума представителей гражданского сектора из соседних регионов, экспертных 
сообществ из Москвы, членов Общественной палаты РФ, Ассамблеи народов России, безусловно, под-
нимет его статус, позволит интегрироваться в общероссийский формат, а местному сообществу даст 
возможность обменяться опытом по ряду значимых вопросов и впоследствии умело применять иннова-
ционные технологии в своей работе, а не вариться в собственном соку.

Ольга КОРГУНОВА, председатель комиссии по развитию гражданского 
общества и благотворительности Общественной палаты Саратовской области:
– Мы надеемся получить от форума серьезные толчок в нашей деятельности. В области сформировано 
благотворительное сообщество, но мы остановились на начальном этапе, когда бизнес дает деньги 
на «мыло и валенки». В международном сообществе существуют современные программы, которые 
продвигают общественные организации, есть они и в России. Я предлагаю провести круглый стол в об-
ластной Думе и на Гражданском форуме по проблемам благотворительных фондов. А также на сайте 
областной Общественной палаты вести виртуальный форум на ту же тему, тем самым начать вступать 
в завтрашний день для НКО. По своей юридической природе, закону о благотворительности нелегко 
будет адаптироваться в регионах, нужны еще доработки.

Валентина Боброва, заместитель председателя Общественной палаты, 
председатель комиссии по вопросам социальной сферы, защите прав 
женщин, семьи и детства:
– Круг задач, который определили для себя члены нашей комиссии будет в полном объеме затронут в 
ходе Гражданского форума. Будут представлены результаты нашей работы по общественной экспер-
тизе законопроектов областных целевых программ. Члены комиссии наладили контакты с районными 
общественными советами, итоги дискуссий с которыми будут подведены на форуме. В ближайших 
планах комиссии предполагается принять участие в семинарах по охране труда женщин и продолжить 
совместно с общественниками из муниципальных образований работу по контролю за осуществлени-
ем социальных программ в области.
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Алина ЦОДИКОВА

На прошлой неделе в рамках 
соглашения о социально-
экономическом и культурно-
гуманитарном сотрудничес-
тве между правительством 
Московской и Саратовской 
областей прошли дни куль-
туры Московской области. В 
Саратов приехала представи-
тельная делегация во главе 
с губернатором Московской 
области, нашим земляком Бо-
рисом Громовым. Творческие 
коллективы из 400 лучших 
профессиональных и самоде-
ятельных исполнителей пред-
ставляла министр культуры 
Московской области, заслу-
женный работник культуры 
РФ Галина Ратникова. Она 
поделилась с «НВ» своим ви-
дением путей развития куль-
турной отрасли на примере 
подмосковного региона. 

– Галина Констан-
тиновна, за последние 
6 лет в сфере культуры 

Московской области 
произошли масштабные 
преобразования. Какая 
стратегия была вами вы-
брана, и что позволило 
ее реализовать?

– После того как я побы-
ла директором культурной 
программы 12 Всемирного 
фестиваля молодежи и сту-
дентов, мне уже ничего не 
страшно. Многому научи-
ла и работа в комсомоле, 
и в Торгово-промышлен-
ной палате России. Можно 
применять всякие управ-
ленческие методы, ресур-
сы, но самое главное – это 
объединение человеческих 
ресурсов. Важно, чтобы 
люди, которые рядом с то-
бой, которые руководят 

культурой в муниципаль-
ных образованиях, тебе по-
верили, ведь вместе можно 
сделать очень многое. Свою 
«нужность» мы доказывали 
полгода. Объединившись, 
начали собирать камни. Те-
перь культура Московской 
области имеет свой символ 
– журавлик. Для нас важен 
журавль в небе, а не синица 
в руках. И мы в своей рабо-
те стремимся к этому жу-
равлю. Есть и свой слоган 
– «Дорогами добра!», ведь 
именно культура к этим до-
рогам призывает. Важная 
веха – концерт «Культура 
Московской области» в 
Кремле. Две тысячи семь-
сот участников! Бориса 
Всеволодовича я попроси-

ла об одном – чтобы были 
все члены правительства. 
Нам удалось показать, что 
культура – это не только то, 
что в телевизоре. Культура 
– это то, чем живет область. 
После этой презентации 
мне стало проще работать 
с министерством финан-
сов, другими ведомствами, 
потому что люди увидели, 
насколько отрасль мощная. 
Потом мы сделали выстав-
ку «Культурная реальность 
Подмосковья» в Крокус-
Экспо на пяти тысячах 
квадратных метрах. Были 
представлены наши музеи, 
народные промыслы, сфера 
досуга, театры. В прошлом 
году мы пригласили к себе 
членов координационного 

совета – руководителей ор-
ганов культуры субъектов 
федерации. И этот совет 
совпал с Днем работников 
культуры. Опять делали 
огромный концерт, устро-
или выставку, которая на 
этот раз проходила уже на 
десяти квадратных метрах. 
Конечно, это впечатляет. 
Моя задача была проде-
монстрировать мощь куль-
туры. Ведь можно тратить 
деньги на программу по 
наркотикам, по борьбе со 
СПИДом, но лучше тратить 
деньги на культуру, зани-
мать ею людей. В 2005 году 
мы учредили, и Борис Все-
володович нас в этом под-
держал, День работника 
культуры Московской об-
ласти, который теперь стал 
всероссийским. Вот так 
мы создаем этот монолит. 
Только благодаря объеди-
нению совместных уси-
лий нам, руководителям 
отрасли, удалось внести 
поправки в ФЗ-131, кото-
рый разрушал, если бы он 
был введен в первоначаль-
ном виде, всю культуру. В 

итоге сохранились органы 
культуры муниципальных 
районов. Это звено, без 
которого нельзя обойтись. 
Представьте себе: у нас 380 
поселений, и чтобы ими 
реально руководить, нуж-
ны промежуточные звенья, 
методические базы. Только 
на районном уровне долж-
ны быть закреплены худо-
жественные и музыкаль-
ные школы, потому что 
на уровне поселения они 
превратятся в кружки... Ну 
и самое главное, что поз-
волило нам многое сделать 
в отрасли за эти годы – это 
поддержка нашего губер-
натор. Борис Всеволодович   
интеллигентный человек. 
Он понимает, что культура 

– основа всего. Это не толь-
ко творчество, это чистота 
на улицах, это поведение, 
общение. 

– Насколько мне из-
вестно, вы очень много 
внимания уделяете ма-
териально-технической 
базе учреждений куль-
туры.

– В этом направлении 
мы действительно ведем 
большую работу. Оснаще-
ны 50 дворцов культуры, 
куда теперь можно пригла-
шать коллективы на гаст-
роли, началось строитель-
ство театра кукол, в этом 
году сдаем московский 
областной Дом искусств. 
Приведены в порядок все 
11 музеев – в это вложены 
огромные деньги. 

– Галина Константи-
новна, а где изыскиваете 
средства? Только лишь 
благодаря целевым про-
граммам?

– Не только за счет це-
левых программ. Напри-
мер, по ним мы не можем 
финансировать капремонт, 
потому что не имеем пра-

ва вкладывать бюджетные 
деньги в муниципальные 
объекты культуры. Поэто-
му приходится изыскивать 
различные финансовые 
механизмы. А без помощи 
губернатора и правительс-
тва это невозможно. От гу-
бернатора есть поручения 
изыскивать средства, и они 
изыскиваются. 

– Шесть лет назад 
вы заявили, что разви-
тие культурной отрасли 
требует экономических 
подходов. То есть ком-
мерческих. В последние 
годы то и дело из уст от-
ветственных чиновни-
ков раздается: культура 
– сфера услуг. Как не 
перейти ту грань, за ко-

торой начинается разру-
шительный процесс? 

– В этом вопросе очень 
важно не перегнуть палку. Я 
категорически не согласна 
с тем, что культура бедная. 
Это очень богатая сфера. 
Взять хотя бы одно только 
культурное наследие, кото-
рым мы владеем. То, чем 
сейчас надо заниматься, 
это грамотно разрабаты-
вать документы, развивать 
частно-государственное 
партнерство и спонсорство. 
Я говорю о безумно слож-
ных вещах, но их реализа-
ция необходима. Конечно, 
без платных услуг не обой-
тись, но развивая просто 
платные услуги, мы можем 
далеко зайти. Стоит вести 
речь о творческом подходе 
в развитии индустрии – я 
имею в виду экономичес-
кие проекты. Самый прос-
той пример, это когда на 
территории какой-нибудь 
заброшенной фабрики от-
крывают выставочные пло-
щади… За рубежом такой 
механизм давно работает. В 
той же Германии. В малень-

ком шахтерском городке 
какой-то кузнец в первый 
раз добыл руду. Они из это-
го сделали целую историю. 
Там тебе и дом кузнеца, где 
представлен быт, худож-
ники, которые на эту тему 
пишут картины, поделки, 
привлекающие туристов. 
То есть вокруг легенды со-
здается целая индустрия. 
Когда мы отмечали пяти-
десятилетие города Чехова, 
празднование юбилея было 
построено на имени Чехо-
ва, ведь в Мелихово его му-
зей. Это главное, что могло 
привлечь гостей. На самом 
деле, вокруг всего можно 
построить некую сказку, 
которая будет приносить 
прибыль. !

ТРИ ГЛАВНЫХ СОБЫТИЯ

Михаил АРАВИН, министр по разви-
тию спорта, физической культуры 
и туризма Саратовской области:
1. Областная власть выпол-
нила свои обещания перед 
спортсменами – победителя-
ми и призерами летних Олим-
пийских и Паралимпийских 
игр в Пекине. Им вручены 
автомобили «ВАЗ-21118». 
А федеральное профильное 
министерство присвоило нашим паралимпийцам 
– победителям и призерам Игр – почетные звания 
«Заслуженный мастер спорта России».
2. Заседание президиума по физической культуре 
и спорту коллегии Минспорттуризма России. Были 
обсуждены основные направления и задачи де-
ятельности министерства по реализации государс-
твенной политики в сфере развития физической 
культуры и спорта в РФ. А кроме того, подведены 
итоги выступления сборных команд России на 
Играх XXIX Олимпиады 2008 года в Пекине и ре-
ализации  федерального закона «О физической 
культуре и спорте в РФ».
3. Впервые в Саратове проводится Кубок России по 
борьбе на поясах. Этот вид спорта становится все 
более популярным и межнациональным в стране.

Альберт СТАРЕНКО, депутат Саратов-
ской городской Думы:

1. Заседание городской Думы, 
где депутаты приняли обра-
щение к губернатору, которое 
касается разработки проекта 
закона о наделении органов 
местного самоуправления пол-
номочиями по отлову и содер-
жанию безнадзорных животных 

и регламентации правил содержания домашних. 
Судя по итогам прошлого года, выделенные на сте-
рилизацию животных средства должного результата 
не принесли. Так что для Саратова вопрос остается 
открытым и весьма насущным.
2. Полностью отремонтирована асфальтовая дорога 
по ул. Электронной до детской поликлиники. Я на 
борьбу за выделение средств для этого положил 
больше двух лет.
3. Мировой финансовый кризис пришел и в Россию. 
Решение проблемы будет во многом зависеть от пер-
вых лиц государства. Думаю, и на этом остановится в 
своем послании Федеральному собранию президент 
Дмитрий Медведев.

Валерий РАШКИН, депутат Государс-
твенной Думы:
1. Выступления федерального 
министра МВД Руслана Нур-
галиева и генерального проку-
рора Юрия Чайки в Госдуме о 
мерах по антикоррупционной 
деятельности. После этого я 
понял, что если такую борьбу 
возглавит государственный чи-
новник, Россия коррупцию никогда не победит. 
2. Анализ общественных организаций по итогам 
октябрьской избирательной кампании. Тезис «чем 
больше выборов в стране, тем меньше выбор у 
населения» особо ярко прозвучал в Кузбассе и 
Чечне.
3. Предстоящее послание президента Дмитрия 
Медведева Федеральному собранию. Мне кажет-
ся, что в послании будут сделаны выводы, проти-
воположные таковым у его предшественника.

Алексей МУРЗОВ, главный редактор 
информационного агентства «Новая 
версия»:

1. Запущен проект, в котором я 
выступаю в качестве главного 
редактора, – ИА «Новая вер-
сия» («Медиагруппа МИР»).
2. Инициатива ряда саратовских 
общественников о необходи-
мости снятия главы региона. 
Это заметное событие, в связи с 

которым депутаты Государственной Думы и облас-
тного законодательного собрания высказались в 
поддержку губернатора.
3. Продолжение финансового кризиса, который 
ощутили уже и саратовцы. Стало сложно или даже 
невозможно получить кредит в местных банках.

«Сеноман» вернули Саратову
Андрей МУРАВЬЕВ

Участок на ул. Шелковичной, 
именуемый «Сеноманом», до сих 
пор остается зоной повышенно-
го внимания. И это не случайно. 
В свое время данная территория, 
принадлежавшая муниципалитету 
и имевшая резервный источник 
питьевой воды, была продана ООО 
«Скарабей» за 1,2 млн. рублей. При 
том, что кадастровая стоимость 
участка размером 4,8 га выше на 
два порядка.

На земле, находящейся в са-
мом центре города, развернулась 
грандиозная стройка жилого 
массива, которую удалось при-
остановить по решению Арбит-
ражного суда области. Его пос-
тановлением недействительной 
была признана и сделка по «Се-
номану».

Еще одной победой в войне, 
связанной с сомнительными 
земельными сделками в губер-
нии, стала отмена 13 октября 
нынешнего года распоряже-
ния регионального комитета 
по управлению имуществом о 
выделении застройщику этого 
участка. В новом распоряже-
нии, в частности, говорится: 
«В соответствии с Земельным 
кодексом Российской Федера-
ции от 25.10.2001 г. № 136-ФЗ, 
законом Саратовской области 
от 21.05.2004 г. №23-ЗСО «О 
земле», постановлением пра-
вительства Саратовской облас-
ти от 19.09.2006 г. № 284-П, 
на основании решения Арбит-
ражного суда Саратовской об-
ласти от 06.10.2008 г. по делу 
№ А57-15922/08-221: Отме-
нить распоряжение комитета по 
управлению имуществом Сара-
товской области от 26.06.2008, 
№ Т-4048-р».  !

Вячеслав СОМОВ, глава администрации 
города Саратова:
– Как глава администрации города я могу только приветс-
твовать, что земля возвращается в муниципальную собс-
твенность. Здесь нужно поблагодарить «Единую Россию» за 
последовательность в отстаивании интересов Саратова, а 
областное правительство – за принципиальную позицию. Го-
род тоже внес свою лепту в решение этого вопроса, отменив 
разрешение на строительство жилого комплекса на данном 
участке, выданное ООО «Скарабей» в декабре 2007 года.
То, что судебное разбирательство по земельному участку 
«Сеноман» завершилось в пользу Саратова, создает преце-
дент по отмене решений, наносящих городу и области ущерб. 
Это важно. Почти 5 гектаров земли в городской черте по 
определению не могут стоить 1 271 000 руб., даже с учетом 
времени, когда готовились документы по аренде и последую-
щей продаже.

Петр ГЛЫБОЧКО, секретарь регионального 
политсовета Саратовского регионального 
отделения «Единой России»:
– Отмена областным комитетом по распоряжению имущест-
вом распоряжения о передаче земельного участка «Сеноман» 
в собственность частным лицам, несомненно, имеет серь-

езное значение. По сути, впервые в нашем регионе удалось 
добиться обратного хода по нашумевшей довольно сомни-
тельной сделке с государственной собственностью. Решение 
областной власти по «Сеноману» является важным преце-
дентом в сфере экономических и земельных отношений, так 
как демонстрирует решимость и готовность губернатора и 
облправительства, невзирая на мощнейшее сопротивление 
олигархических структур, идти до конца в защите интересов 
региона. «Сеноман»  крупный, но, к сожалению, не единс-
твенный объект, заслуживающий внимательного отношения 
правоохранительных структур. И об этом не раз говорилось 
на пресс-конференциях и антикоррупционных круглых столах, 
проводившихся региональным отделением «Единой России». 
Так же, как и на федеральном уровне, финансово-промыш-
ленные группы в нашей области должны быть равноудалены 
от принятия государственных решений.

Александр ХИНШТЕЙН, депутат Государствен-
ной Думы (фракция «Единая Россия»):
– Сейчас важно строго контролировать исполнение этого 
решения. И вообще надзор за исполнением судебного пос-
тановления по «Сеноману» должна осуществлять не только 
региональная, но и федеральная власть.

Выйду на улицу, сяду торговать…
Михаил ОЛЬХОВ

Заседание постоянной комис-
сии по промышленности Са-
ратовской городской Думы, 
состоявшееся в минувшую 
среду, выдалось жарким. Де-
путаты рассматривали вопрос 
о мерах по ликвидации сти-
хийных мест торговли и соб-
людении санитарных норм 
предприятиями торговли на 
территории города Саратова.

Доклад председате-
ля комитета по экономи-
ке администрации города 
Алексея Санникова вы-
звал у нардепов смешанные 
чувства. С одной стороны, 
для наведения порядка в 
означенном вопросе дела-
ется немало, однако реаль-
ного улучшения ситуации 
не происходит. С начала 
года было организовано 
около 1500 комплексных 
проверок, в ходе которых 
уполномоченными пред-
ставителями составлено 
порядка 700 протоколов 
об административных пра-
вонарушениях. Демонти-
ровано 104 незаконно ус-
тановленных павильонов 
и ларьков (по результатам 
обращений администра-
ции города в органы про-
куратуры и суд). И все же 
торговля в неустановлен-
ных местах продолжается. 
Руководитель комиссии 
Анатолий Серебряков, 
он же директор УФПС Са-
ратовской области – фили-
ала ФГУП «Почта России», 

прекрасно осведомлен о 
том, что творится на улице 
Чапаева у здания главпоч-
тамта. Подчас по тротуару 
пройти трудно – очень уж 
велика плотность граждан, 
торгующих здесь овощами, 
рыбой и зеленью в антиса-
нитарных условиях.

Анатолий Алексеевич 
рассказал, что не так давно 
по долгу службы побывал 
в Саранске и Волгограде. И 
ничего подобного тому, что 
является чуть ли не нормой 
для саратовских улиц, у со-
седей не увидел. Вроде бы 
такие же там администра-
ции, такие же депутаты, но 
у главпочтамтов бабушек с 
редиской не встретишь, и во-
обще на улицах очень чисто. 
Что же мы делаем не так?

По признанию саратов-
ских чиновников, проводи-
мая ими работа не решает 
проблемы устранения не-
законной торговли и дает 
лишь кратковременный эф-
фект. Как правило, в ходе 
проведения рейдов незакон-
ная уличная торговля усили-
ями милиции устраняется, 
но после окончания рейдов 
возобновляется. Санников 
привел в качестве примера 
Привокзальную площадь. 
Два месяца гоняли там улич-
ных торговцев, однако, как 
только делать это перестали, 
торговля возобновилась в 
прежнем объеме. Как сказал 
представитель УВД города, 
к каждому продавцу мили-
ционера не приставишь…

Серьезно осложнило 
жизнь принятое в прошлом 

году примечание к ст. 1.3 
закона Саратовской облас-
ти «Об административных 
правонарушениях на тер-
ритории Саратовской об-
ласти», согласно которому 
гражданам беспрепятствен-
но разрешается продавать 
сельскохозяйственные про-
дукты своего труда. Понят-
но, что депутаты облдумы 
хотели  позаботиться пре-
жде всего о малообеспечен-
ных слоях населения, одна-
ко все мы знаем, что данной 
поправкой воспользова-
лись, в основном, предпри-
ниматели. По информации 
горадминистрации, еже-
дневно на улицах Саратова 
торгуют порядка тысячи 
граждан, половина из кото-
рых – перекупщики.

На состоявшемся 22 
октября заседании облду-
мы депутаты поддержали 
инициативу горадминист-
рации об отмене вышеука-
занного примечания. Ос-
новываясь на опыте других 
субъектов РФ, чиновники 
города предложили также 
увеличить верхний предел 
штрафа за торговлю в не-
установленных местах до 
5 тысяч рублей (сейчас он 
составляет 500 руб.). Дан-
ные проекты были приняты 
к рассмотрению. По словам 
Алексея Санникова, мно-
гие депутаты настроены 
голосовать за предложения 
горадминистрации, однако 
есть и такие, кто полагает, 
что это может нарушить 
права малоимущих граж-
дан. Глава города Олег 

Грищенко попросил Сан-
никова устроить для этих 
депутатов специальный 
рейд, дабы показать, кто на 
самом деле торгует на ули-
цах областного центра.

По информации пред-
седателя комитета по эко-
номике, в настоящее время 
в связи с ликвидацией го-
родской административ-
ной комиссии у горадми-
нистрации нет полномочий 
по принятию действенных 
мер к объектам незаконной 
торговли, в том числе по 
составлению протоколов 
об административных пра-
вонарушениях. Создание 
административной комис-
сии на областном уровне, 
по мнению Санникова, 
поможет решить задачу по 
ликвидации в Саратове не-
законной торговли.

С чиновником заспорил 
депутат Иващенко, кото-
рый напомнил, что недав-
но административная ко-
миссия существовала при 
городской администрации, 
однако ее деятельность не 
помогла избавить тот же 
главпочтамт от нашествия 
уличных торговцев.

Представители Пожар-
ного надзора, а также Ро-
спотребнадзора, по сути, 
тоже расписались в своей 
неспособности навести по-
рядок. Последним, в част-
ности, для реакции нужны 
обращения граждан. Поэ-
тому если один гражданин 
продаст другому ядовитые 
грибы, то никто ему обви-
нения не предъявит.

Почему же так трудно 
бороться с незаконной тор-
говлей? Все дело в матери-
альной стороне вопроса. 
Штрафы, которые платит 
частный предприниматель, 
с лихвой покрываются при-
былями. Ведь он не платит 
налоги, арендную плату и 
пр. Потому 500 рублей в 
виде штрафа никак не по-
буждают перекупщика пре-
кратить свой бизнес. В этой 
связи прозвучало предло-
жение наделить милици-
онеров правом конфис-
ковывать товар, который 
реализуется незаконным 
образом. Необходимо вы-
бить из-под ног нечистых 
на руку предпринимателей 
экономическую основу. 
Если они смогут потерять 
больше, нежели приобрес-
ти, то и торговать на ули-
цах никто не захочет.

Ну и, конечно, все по-
нимают, что нельзя огра-
ничиваться только запре-
тительными мерами. В пер-
вую очередь, необходимо 
создать условия для всех 
желающих реализовать 
свою продукцию легаль-
ным путем. Следует обору-
довать специальные места 
для них. Тут, кстати, го-
раздо проще будет отсеять 
индивидуальных торговцев 
от перекупщиков.

Здесь гордепы загово-
рили о том, что сельскохо-
зяйственные рынки города 
обязаны бесплатно предо-
ставлять до 50 процентов 
мест именно малообеспе-
ченным слоям населения. 

Но где, на каких саратовс-
ких рынках их администра-
ции выдерживают данную 
квоту?

Под занавес депутаты 
снова стали вспоминать, 
что в прежние времена 
такого разгула уличной 
торговли в Саратове не 
наблюдалось. Хотя и чис-
ленность стражей порядка, 
и чиновников горадминис-
трации была приблизи-
тельно та же. Значит, ис-
пользовали какие-то дру-
гие рычаги. Собственно, о 
многом из того, что можно 
сделать в данной ситуации, 
было сказано на заседании 
комиссии по промышлен-
ности. Тех же милиционе-
ров действительно не хва-
тает, но, по данным право-
охранительных органов, 
не было ни одного случая, 
когда администрация горо-
да обращалась в милицию 
за помощью в организации 
рейда по местам стихий-
ной торговли, но им в этом 
было отказано. Как гово-
рится, было бы желание.

С другой стороны, и у 
милиции никто не отнимает 
права составлять протоко-
лы об административных 
правонарушениях. Не хо-
тят? Это другой вопрос. Тог-
да нечего удивляться тому, 
во что превратились улицы 
нашего города. Принять это 
как данность и радоваться, 
что свежий огурец или уса-
того сома можно купить где 
угодно. Хоть у главпочтам-
та, хоть у здания областной 
Думы.  !

Депутаты увеличили 
зарплату бюджетникам

Владимир БАРЕНЦЕВ

Вчера, 30 октября, в меди-
цинском колледже состоя-
лось очередное 32-е заседа-
ние Саратовской городской 
Думы. Главным был вопрос 
о введении новой системы 
оплаты труда бюджетникам. 
Изменения коснулись работ-
ников муниципальных обра-
зовательных учреждений, 
учреждений культуры, здра-
воохранения, физической 
культуры и спорта.

В частности, с 1 января 
2009 года на новую систему 
оплаты труда будут переве-
дены работники дошколь-
ных образовательных 
учреждений, учреждений 
дополнительного обра-
зования, финансируемых 
из городского бюджета, 
и персонал финансируе-
мых из областной казны 
общеобразовательных уч-
реждений, оплата труда 
которого осуществляется 
на основе ЕТС. Минималь-
ный размер оплаты труда в 
соответствии с федераль-
ным законодательством 
будет обеспечен в размере 
4330 рублей в месяц.

Применение положе-
ния при переходе на новую 
систему оплаты труда ра-
ботников муниципальных 
больниц позволит увели-
чить зарплату ориентиро-
вочно в два раза и потре-
бует увеличения средств: 
за счет бюджета – 221 млн. 
рублей, за счет средств 
ОМС – 767 млн. рублей.

Здесь депутаты пок-
ритиковали чиновников 
городской администрации 
за инертность. Поскольку 
несмотря на увеличение 
зарплаты муниципальным 
врачам по доходам, они 
все равно будут отставать 
и серьезно от медиков, ко-
торые трудятся в област-
ных учреждениях здраво-
охранения. Депутат Ван-
цов весьма эмоционально 
напал на представителя 
профильного комитета, 
когда тот высказался о 
том, что теперь наши 
врачи станут получать 
достойную зарплату. Да, 
она повысится в среднем 
на 48 процентов, но мож-
но ли гордиться доходом 
в сумме чуть более шести 
тысяч рублей? Ванцова 
поддержал глава города 
Олег Грищенко:

– Представления о до-
стойной зарплате у всех 
разные. Мы нашли воз-
можность увеличить ее, но, 
конечно, зарплата муни-
ципальных врачей по-пре-
жнему далека от действи-
тельно достойной.

С 1 января 2009 года 
заработная плата работ-
ников муниципальных 
учреждений культуры и 
бюджетных образователь-
ных учреждений допол-
нительного образования 
детей, подведомственных 
комитету по культуре ад-
министрации города, будет 
состоять из должностного 
оклада, стимулирующих и 
компенсационных выплат. 
Общий годовой фонд опла-
ты труда возрастет на 50,6 
процента.

И снова гордепы зате-
яли словесную перепалку 
относительно того, что чи-
новники горадминистра-
ции сделали не все от них 
зависящее, чтобы наши 
деятели искусств получи-
ли хорошую прибавку к 
зарплате.

– Я задам любимый 
вопрос депутата Ванцо-
ва – кто виноват? – начал 
гордеп Карасев. – Кто ви-
новат в том, что зарплату 
работникам культуры мы 
увеличиваем лишь на 50 
процентов? Многие побы-
вали на гала-концерте, ког-
да к нам в гости приезжала 
делегация из Московской 
области. Кому больше все-
го хлопали? Детям. Почему 
бы нашим деятелям куль-
туры не платить достойные 
деньги? У нас тоже есть та-
лантливые дети, ими прос-
то заниматься надо.

С Карасевым никто не 
спорил. Глава города толь-
ко напомнил, что возмож-
ности депутатов ограни-
чиваются бюджетом. Поя-
вится новая возможность 
– конечно, никто не станет 
возражать против нового 
увеличения зарплаты.

Положение о введении 
новой системы оплаты труда 
работников учреждений фи-
зической культуры и спорта 
коснется сотрудников детс-
ко-юношеских спортивных 
школ, специализирован-
ных детско-юношеских 
спортивных школ олим-
пийского резерва, детского 
оздоровительно-образова-
тельного центра, дирекции 
спортсооружений с общей 
численностью персонала 
более 800 человек. Средняя 
заработная плата увеличи-
вается с 5779 рублей до 7337 
рублей.

Не менее важным 
было решение депутатов 
гордумы об увеличении 
нормы предоставления 
гражданам Саратова пло-
щади жилого помещения 
муниципального жилищ-
ного фонда по договорам 
социального найма. За-
мглавы администрации 
по градостроительству 
Александр Демин со-
общил, что в настоящее 
время в городе нормы 
предоставления жилых 
помещений по договорам 
социального найма муни-
ципального жилищного 
фонда установлены ниже, 
чем нормы предоставле-
ния жилых помещений 
из государственного жи-
лищного фонда по Сара-
товской области. В целях 
недопущения ущемления 
интересов горожан на-
родные избранники при-
вели указанные нормы 
в соответствие с област-
ными. Теперь нормативы 
таковы: на семью из трех 
и более человек полага-
ется 16 кв м. на человека, 
из двух человек, состоя-
щих в браке, – 32 кв. м, из 
двух человек – не супру-
гов – 44 кв. м.

Кроме того, депутаты 
поддержали обращение 
к губернатору Саратовс-
кой области. По словам 
заместителя главы адми-
нистрации по жилищно-
коммунальному комплексу 
Сергея Пилипенко, му-
ниципальные чиновники 

предлагают организовать 
разработку региональ-
ного закона о наделении 
органов местного самоуп-
равления отдельными го-
сударственными полномо-
чиями по осуществлению 
деятельности по отлову и 
содержанию безнадзорных 
животных. Вопрос назрел 
давно, поскольку в облас-
тном центре обострилась 
проблема с безнадзорными 
животными. Высока сте-
пень риска заражения жи-
вотных и людей бешенс-
твом. Прозвучало также 
предложение принять нор-
мативный правовой акт, 
регламентирующий прави-
ла содержания домашних 
животных.

В своем выступлении 
депутат Виктор Сафьянов 
попытался убедить коллег, 
которые и без того не воз-
ражали, ускорить работу 
в данном направлении. В 
противном случае, по мне-
нию представителя КПРФ, 
«бродячие собаки скоро 
станут ходить по домам и 
квартирам».

Заслушали нардепы ин-
формацию о результатах 
дополнительных выборов 
депутата гордумы по из-
бирательному округу № 8, 
на которых победил еди-
норосс Александр Исаев 
– директор НППФ «Строй-
реставрация» и член Обще-
ственной палаты Саратовс-
кой области.

Наконец, проголосова-
ли за состав вновь образо-
ванной комиссии по воп-
росам землепользования и 
застройки муниципально-
го образования «Город Са-
ратов». Как известно, со-
став комиссии из 18 чело-
век определяется на одну 
треть из представителей 
администрации города, на 
треть – из представите-
лей деловых кругов и на 
столько же – из депутатов 
гордумы. От законодатель-
ного собрания Саратова в 
комиссию делегированы 
Алексей Березовский, 
Петр Глыбочко, Сергей 
Козин, Эдуард Постель-
га, Анатолий Серебря-
ков и Андрей Палазник.

Депутаты от КПРФ 
возмутились – а где же их 
представитель? Олег Гри-
щенко развел руками – та-
ково решение депутатов 
гордумы. Геннадий Ту-
рунтаев сказал, что было 
бы неплохо включить в 
состав комиссии Виктора 
Сафьянова. Во-первых, он 
очень опытный человек. 
А во-вторых, сделать это 
следует хотя потому, что 
Сафьянов станет той самой 
щукой, которая не даст ка-
расям дремать.

– Геннадий Александ-
рович, вообще-то в «Еди-
ной России» «медведи», 
а не дремлющие караси, 
– сказал Грищенко.

– А я не сплю! – вос-
кликнул Карасев.

Остается добавить, что 
на пост заместителя главы 
администрации города, ру-
ководителя аппарата адми-
нистрации был согласован 
Виктор Артемов. До это-
го назначения он занимал 
должность заместителя 
гендиректора по общим 
вопросам ОАО «Саратов-
газ».  !

Галина РАТНИКОВА: 
«Для культуры важен журавль в небе»
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Упадок оппозиции – не вина власти
Сергей ВИЛКОВ

Темой состоявшегося 29 ок-
тября очередного заседания 
политического клуба «Еди-
ной России» была заявлена 
«Муниципальные выборы: 
точка или многоточие? За-
вершение формирования 
однопартийного режима или 
шаг к будущей демократии».

Поводом для обсужде-
ния послужили итоги вы-
боров, прошедших недавно 
во многих районах области. 
Как известно, в большинстве 
МО с разгромным счетом 
победу одержала «Единая 
Россия». Это вызвало ряд 
претензий у ее конкурентов. 
Речь зашла о том, что влас-
тная вертикаль окончатель-
но выстроилась, закрепив 
связь высшей федеральной 
власти с самыми низовыми 
муниципалитетами вне де-
мократического контроля. 
Такие заявления проком-
ментировал ведущий клуба, 
проректор СГУ Дмитрий 
Чернышевский.

– На последних му-
ниципальных выборах в 
Балашовском районе кан-
дидат-единоросс Андрей 
Кабанин уступил сопер-
нику от «Справедливой 
России» с разницей в шесть 
голосов, – рассказал он. 
– Явка была чрезвычайно 
низкой, порядка 23%. Пе-
ред закрытием одного из 
участков было замечено, 
что наблюдатель от «СР» 

передает деньги выходя-
щим избирателям.

Слова Дмитрий Викто-
ровича подтвердил и сам 
Кабанин, пояснив, что по 
данному прецеденту обра-
тился в правоохранитель-
ные органы, однако ника-
кой реакции до сих пор не 
последовало.

– «Единую Россию» не 
раз упрекали в злоупот-
реблении административ-
ным ресурсом, – отметил 
Чернышевский. – Теперь 
же очевидно, что все пар-
тии равны перед недобро-
совестными чиновниками 
и «черными» выборными 
технологиями. Так что об-
винять «ЕР» в монополи-
зации политического поля 
бессмысленно.

С этим отчасти согласи-
лись и другие присутство-
вавшие. Общее мнение та-
ково: монополизация стала 
фактом, однако это не вина 
власти и правящей партии.

– Оппозиция в стра-
не находится в состоянии 
крайнего упадка, – при-
знался экс-лидер регио-
нального отделения Со-
юза правых сил Виктор 
Марков. – Это в частности 
касается и моей партии – 
СПС, которая окончатель-
но сходит с политической 
арены как в области, так и 
на федеральном уровне. То 
же самое относится к ком-
мунистам и ЛДПР – жестко 
структурированным орга-
низациям вождистского 
типа, слишком зависящим 

от фигуры лидера и связан-
ного с ним финансирова-
ния. Они не могут быстро 
реагировать на изменяю-
щуюся политическую ко-
нъюнктуру, проигрывают 
конкуренцию с «партией 
власти», потому и теряют 
симпатии избирателей.

По мнению Маркова, 
однопартийность вовсе не 
обязательно плоха, если 
«монополист» вмещает в 
себя многообразие полити-
ческих тенденций. Однако, 
считает политик, такое по-
ложение чревато расколом, 
что в свое время и случилось 
с КПСС, поделившейся на 
консервативную и демок-
ратическую платформы. 
Тогда, как и теперь, рыноч-
ные механизмы были лишь 
частью административной 
системы управления эко-
номикой.

– А ведь свобода эко-
номических отношений 
определяет свободу по-
литическую. Поскольку 
российский капитализм 
не приобрел черты полно-
ценного экономического 
строя, демократия в стране 
находится в соответству-
ющем зачаточном состо-
янии, – говорит бывший 
глава отделения СПС.

По словам политоло-
га Михаила Мамонова, 
некоторые авторитарные 
тенденции связаны с необ-
ходимостью мобилизации 
общества для преодоления 
кризиса. В этот период, 
заявил он, авторитаризм 

служит единственным спо-
собом управления полити-
ческим процессом.

– Во все времена жест-
кая рука вытягивала эконо-
мику разных стран из боло-
та, – утверждает Мамонов. 
– Это и Южная Корея, и 
Китай, и множество дру-
гих примеров. В том числе 
Россия. А вот на Украине 
обратная ситуация – народ 
уже и не рад демократии, 
когда на фоне кризиса и 
промышленного упадка 
продолжаются бессмыслен-
ные разборки элит.

Затем разговор плав-
но вернулся к местным 
реалиям. Было отмечено, 
что наша область в пост-
перестроечный период за-
давала тон региональной 
политике – здесь впервые 
прозвучали формулиров-
ки «диктатура закона» и 
«вертикаль власти», тут в 
1993 году в первый раз по 
стране опробована пропор-
циональная избирательная 
система. Однако, как по-
лагают присутствовавшие 
эксперты, политическая 
жизнь в Саратове сходит 
на нет, уступая место меха-
нистическому выборному 
процессу. Дмитрий Чер-
нышевский считает, что 
политика осталась внизу 
– на муниципальном уров-
не, где избиратель знает 
своего кандидата в лицо и 
может напрямую иметь с 
ним контакт. Прошедшие 
выборы, по его мнению, не 
были исключением. !

Алкогольное поколение
Сергей ВИЛКОВ

В одном здании с Татарской 
гимназией, расположенной 
на углу ул. Московская и Ра-
дищева, находится пивная 
«Смак». Вблизи СГУ спокой-
но торгуют водкой сразу не-
сколько ларьков. Товар, надо 
сказать, пользуется популяр-
ностью у студентов. Видимо, 
учитывая молодеющий рос-
сийский алкоголизм, кто-то 
решил приблизить «точки 
розлива» к храмам науки, 
дабы не слишком надолго от-
рывать учащихся от занятий.

Алкоголизм молодеет, 
и бить тревогу уже поздно-
вато. Пьющих взрослых за 
последние 10 лет больше 
не стало, а вот количество 
молодых людей, употреб-
ляющих спиртное, резко 
увеличилось. Сегодня на-
блюдается рост детского 
пьянства, алкогольные 
психозы в 8–9 лет, чего 
раньше не было. Омоложе-
ние произошло за счет того, 
что обществу навязано ал-
когольное мышление, сло-
жилась мода на выпивку. 
А если человек в 9-летнем 
возрасте начинает употреб-
лять слабоалкогольные на-
питки, то к 20 переходит на 
крепкие.

– Закон от 1985 года 
регламентирует продажу 
спиртного, – рассказывает 
председатель саратовского 
Общества трезвости На-
талья Королькова. – Со-
гласно нему запрещена ре-
ализация такой продукции 
ближе 100 метров от учеб-
ного заведения. И хочется 
подчеркнуть, что это еще 
никто не отменял. Однако 
Госдума решила обновить 
закон, примерно повторив 
в нем предыдущие нормы. 
Думаю, от этого не изме-
нится ничего. В России 
закон не исполняют, его 
применяют. Причем при-
меняют по желанию.

Кстати, немного об 
упомянутом документе. 
Законопроект «О внесе-
нии изменений в статью 
16 федерального закона 
«О государственном регу-
лировании производства и 
оборота этилового спирта, 
алкогольной и спиртосо-
держащей продукции» Го-
сударственная Дума 1 ок-
тября одобрила в первом 

чтении. Как сообщает ИА 
REGNUM, нормативный 
акт вводит запрет на роз-
ничную продажу алкоголя 
на территориях, прилега-
ющих к детским, образо-
вательным, медицинским и 
культурным учреждениям, 
физкультурно-оздорови-
тельным и спортивным со-
оружениям.

По словам члена коми-
тета Госдумы по экономи-
ческой политике и пред-
принимательству Виктора 
Звагельского (фракция 
«Единая Россия»), пред-
ставленный проект дорабо-
тан автором – сахалинским 
региональным парламен-
том – по предложению ко-
митета. Первоначальная 
редакция не предусматри-
вала какого-либо порядка 
определения «прилегаю-
щих территорий». В связи 
с этим выполнение пред-
лагаемой меры на практике 
оказывалось проблематич-
ным.

– Теперь же устанавли-
вается, что «прилегающие 
территории» будут обозна-
чаться органами местного 
самоуправления в порядке, 
установленном субъектами 
Российской Федерации, 
– пояснил Звагельский.

Председатель комитета 
Евгений Федоров отме-
тил вероятность того, что 
при доработке проекта ко 
второму чтению будут рас-
смотрены дополнительные 
механизмы определения 
таких участков, в том числе 
предложение об их фикси-
рованном расстоянии, ана-
логично табачному закону, 
призванному ограничить 
продажу сигарет.

– К примеру, устано-
вить для розничной про-
дажи алкоголя расстояние 
не менее 100 метров от ука-
занных организаций, – ска-
зал Фёдоров.

В Общество трезвости 
на лекции приходят под-
ростковые группы – школь-
ники 7–8-х классов. По 
словам председателя орга-
низации, некоторые пробо-
вали наркотики, примерно 
треть курит, сто процентов 
регулярно употребляют ал-
коголь. Очевидно, что если 
человек пьет, он не поле-
нится пройти несколько 
десятков лишних метров, 
чтобы удовлетворить пер-
вейшую потребность. Но 
зачем же превращать шко-

лу в вытрезвитель, где дети 
будут с первого звонка при-
выкать к виду подвыпив-
ших старшеклассников?

По информации об-
ластного Минздрава, за 9 
месяцев 2008 года на учет 
поставлены 27 несовер-
шеннолетних алкоголи-
ков. Показатель заболева-
емости – 1,3% населения. 
За последний год замечен 
рост алкоголизма среди не-
совершеннолетних на 38%. 
В регионе более 15 тыс. де-
тей находятся в социально 
опасных семьях. Именно 
этот проблемный контин-
гент пополняет группу 
риска по алкоголизму. Ре-
альную помощь им может 
оказать только психиатр. 
Опыт работы нарколо-
гических служб выявил 
необходимость сотруд-
ничества с медицинскими 
психологами. В результате 
объединения соответству-
ющих профильных служб 
количество мест в нарко-
диспансерах выросло на 
треть.

Сейчас в губернии ре-
ализуется региональная 
целевая программа «Дети 
Саратовской области» 
на 2007–2010 годы. В ее 
рамках закуплены тест-
системы для определения 
психоактивных веществ в 
организме и лекарствен-
ные средства для лечения 
больных алкоголизмом не-
совершеннолетних на сум-
му 4 млн. 484 тыс. рублей. 
Также разработан ряд мер, 
включенных в подпрограм-
му «Профилактика и лече-
ние наркологических рас-
стройств», действующую с 
2006 года.

Комплексная лечебно-
реабилитационная про-
грамма «Ступени» создана 
и успешно применяется 
наркологами и психоло-
гами региона. Ее первый 
этап включает работу сети 
кабинетов психологичес-
кого консультирования. 
Следующий – стационар-
ная интенсивная терапия 
зависимости с использова-
нием новейших методик. 
Эффективность такого 
лечения больше, чем тра-
диционного, поскольку к 
пациенту применяется ин-
дивидуальный подход. У 
70% больных, прошедших 
реабилитацию, отмечено 
стойкое улучшение. Таким 
образом, меры по пре-

дупреждению и лечению 
юношеского алкоголизма 
принимаются. Но разве 
можно преодолеть пробле-
му силами одних врачей, 
когда на ее сохранение и 
увеличение работает целая 
промышленная отрасль?

В других регионах си-
туация не лучше. Взять, к 
примеру, закон, запреща-
ющий распитие алкоголя 
на улице. Из всех городов, 
где выполняются меры 
подобного рода, с оговор-
ками можно назвать лишь 
Липецк. Там в «каземат» 
забирают даже за брошен-
ный на тротуар окурок. Но 
и это не решение пробле-
мы. Липецкие наркологи 
поддержали готовящийся 
в Государственной Думе 
законопроект, запрещаю-
щий продажу пива лицам 
до 18 лет, а также вблизи 
учебных заведений. На-
питок в последние годы 
завоевал большую попу-
лярность среди молодежи, 
чему немало способство-
вала его реклама, доступ-
ность и сравнительная де-
шевизна. Это, по мнению 
специалистов, одна из 
причин того, что за пос-
ледние три года количес-
тво подростков, стоящих 
на учете с диагнозом «ал-
коголизм», увеличилось 
в два раза. Врачи заявля-
ют: все юные алкоголики 
начинали с пива. Закон, 
ограничивающий его роз-
ничную продажу, по мне-
нию липецких наркологов, 
жизненно необходим. Тем 
не менее, силами думско-
го лобби, которое дейс-
твует в интересах ком-
паний-производителей, 
пиво выведено из разряда 
алкогольных напитков. И 
рядом с любым учебным 
заведением его пьют как 
прохладительное.

В сознании молодого 
россиянина сложился чет-
кий стереотип, что регу-
лярное употребление вы-
пивки – норма. Причина 
– отсутствие в стране сис-
темной антиалкогольной 
программы по воздейс-
твию на личный выбор 
граждан. Ведь пить или 
нет, определяет сам чело-
век. И решение сопряга-
ется с влиянием семейной 
политики, ценностями се-
мьи, молодежной модой.

– В России нет анти-
алкогольной политики, 

– комментирует Король-
кова. – Любые федераль-
ные инициативы на муни-
ципальном уровне превра-
щаются в пшик. Даже тот 
же пресловутый закон об 
ограничении продажи ни-
чего на практике не дает. 
За его нарушение отвеча-
ет собственник магазина, 
но никаких серьезных мер 
воздействия к нему при-
менить нельзя. Доходы от 
реализации спиртного на-
много превышают размер 
возможного штрафа, поэ-
тому даже если инспекция 
станет приходить каждый 
день, торговать будут – и 
чем дальше, тем больше. 
Это напоминает ситуа-
цию с игорным бизнесом 
– его давно должны были 
убрать из большинства го-
родов, но воз и ныне там. 
Конечно, можно предъ-
явить немало претензий и 
к ведомствам, лицензиру-
ющим подобную деятель-
ность, но никакие разго-
воры о коррупции еще ни 
разу не повредили взяточ-
никам.

Что делать? Ответ не 
может дать даже Наталья 
Королькова, положившая 
полжизни на алтарь борь-
бы с зеленым змием. Она 
считает, что так будет еще 
очень долго. И только про-
паганда здорового образа 
жизни может преломить 
тенденцию спаивания мо-
лодого поколения. Деза-
вуировать пресловутый 
стереотип о престижности 
алкоголя – задача, в реше-
нии которой Королькова 
видит выход. Но в этом ли 
все дело? Может ли соци-
ально неблагополучное 
общество, которое в Рос-
сии было всегда и продол-
жает оставаться, навеки 
покончить с алкоголиз-
мом? Когда неуверенность 
в завтрашнем дне и груз 
проблем, забота о хлебе 
насущном толкает чело-
века в пьяное забытье в 
самом начале жизненного 
пути, нравоучения вряд ли 
помогут. Решать социаль-
ные проблемы надо, чтобы 
дать людям альтернативу 
наркотическому эскапизму, 
но невозможно, не оторвав 
народ от бутылки. Получа-
ется замкнутый круг. Что-
бы его разорвать, наверное, 
нужно просто начать с себя. 
А закончить алкогольными 
магнатами. !

10 минут от суда до расстрела
30 октября – День памяти жертв политических репрессий

Ирина ПЕВЦОВА

В России он официально от-
мечается с 1991 года. Дата 
избрана в связи с тем, что 
30 октября 1974-го полит-
заключенные мордовских и 
пермских лагерей объявили 
голодовку в знак протеста 
против политических реп-
рессий. С тех пор советские 
политзаключенные ежегодно 
проводили в этот день голо-
довку, неофициально называя 
ее Днем политзаключенного.

С 1987 года 30 октября 
проходят демонстрации. 
Так, в 1989-м массовые 
шествия состоялись в де-
сятках городов от Кали-
нинграда до Хабаровска, 
около трех тысяч человек 
со свечами в руках окружи-
ли живой цепочкой здание 
КГБ на Лубянке. Поскольку 
к репрессированным ста-
линского периода приба-
вились политзаключенные 
и диссиденты эпохи застоя, 
30 октября стали называть 
еще Днем узника совести.

Эта дата могла бы быть 
и днем всеобщего траура, 
потому что страна пере-
жила национальную траге-
дию. С 1921 по 1953 годы 
по политическим мотивам 
было репрессировано свы-
ше 4 млн. человек, в том 
числе приговорены к вы-
сшей мере наказания около 
800 тыс. В количественном 
отношении пик репрессий 
пришелся на 1937–1938 
годы. В тот период по из-
вестной 58-й статье осуж-
дено 1,3 млн. человек.

Судебный процесс в 
июне 1937 года над марша-
лами Тухачевским, Яки-
ром и другими военачаль-
никами стал сигналом для 
массовых репрессий среди 
военных. Пострадали свы-
ше 40 тыс. человек. Всего 
из рядов армии была «вы-
чищена» практически по-
ловина командного состава 
«политически неблагона-
дежных». В годы Великой 
Отечественной и в после-
дующий период жестоким 
репрессиям подверглись 
вышедшие из окружения 
солдаты, военнопленные и 
репатриированные советс-
кие граждане. Общее коли-
чество репрессированных 
военнослужащих за 1941–
1945-й составило 994 тыс. 
157 тыс. из них было рас-
стреляно.

В конце 40-х начале 
50-х годов мишенью для 
спецслужб стала творчес-
кая и научная интеллиген-
ция. В январе 1953-го в га-
зетах появилось сообщение 
об аресте группы врачей-
вредителей, «умышленно 
заражающих пациентов не-
излечимыми болезнями». 
«Подвиг скромного врача» 
Лидии Тимашук, якобы 
разоблачившей «убийц в 
белых халатах», помнят и 
по сей день. После смер-

ти Сталина «дело врачей» 
было пересмотрено госу-
дарственной реабилитаци-
онной комиссией в числе 
первых.

В послевоенные годы 
беспощадно подавлялись 
любые открытые антипра-
вительственные выступ-
ления. За период с 1967 
по 1971 годы органы КГБ 
«выявили» более трех ты-
сяч организаций «полити-
чески вредного характера», 
13,5 тыс. членов которых 
были репрессированы. С 
середины 50-х годов для 
борьбы с инакомыслием 
стала широко использо-
ваться психиатрия.

Жертвами репрессий 
становились не только про-
стые граждане, но и сотруд-
ники силовых структур, в 
том числе прокуратуры. 
Так, В 1938 году в Сарато-
ве практически без суда и 
следствия было расстреляно 
восемь работников данного 
ведомства вместе с главным 
прокурором области Семе-
ном Приговым.

Его назначили на эту 
должность в 1934 году. В 
биографии были свои «ми-
нусы». Например, с 1908 по 
1911-й он состоял в РСДРП, 
примыкая к меньшевикам, 
но затем вышел из органи-
зации. В своей биографии 
он написал: «Никогда ни 
к каким оппозиционным 
группировкам не примы-
кал. Активно боролся со 
всеми разновидностями 
оппозиции. Последнюю 
чистку прошел в Харько-
ве, в июне 1934 года». Эти 
строки датированы 25 сен-
тября 1936 года. А через 
полгода Семена Пригова 

арестовали. И обвинили 
в том, что будучи проку-
рором области, он орга-
низовал из числа сотруд-
ников ведомства группу, 
входившую в саратовскую 
антисоветскую правотроц-
кистскую организацию и 
готовившую покушение на 
Сталина.

Дело рассматривалось 
на закрытом заседании 
21 мая 1938 года. Пригов 
был признан виновным в 
проведении контрреволю-
ционной вредительской 
деятельности в органах 
прокуратуры и приговорен 
к расстрелу. По данным 
архивов протоколов следс-
твия и судебного заседа-
ния, от начала суда до вы-
несения решения прошло 
не более 10 минут.

В конце 1937 года уп-
равление НКВД по облас-
ти возбудило целый ряд 
уголовных дел в связи с 
установлением и ликвида-
цией якобы существовав-
шей в Саратове антисовет-
ской правотроцкистской 
организации, руководи-
мой секретарем крайкома 
ВКП(б) Криницким и 
другими ответственны-
ми работниками региона 
и являвшейся частью так 
называемой Всесоюзной 
к о н т р р е в о л ю ц и о н н о й 
правотроцкистской ди-
версионно-террористи-
ческой организации. Кро-
ме участия в контррево-
люционном объединении, 
сотрудники прокуратуры 
обвинялись в том, что 
вели подрывную вреди-
тельскую работу в систе-
ме данного ведомства. Им 
также вменялось в вину, 
что они по заданиям ру-
ководителей контррево-
люционной организации 
оберегали ее членов от 
привлечения к уголовной 
ответственности.

Вместе с Семеном При-
говым в ночь на 22 мая 1938 
года были расстреляны еще 
восемь ответственных ра-
ботников прокуратуры. Че-
рез несколько дней после 

его ареста «семью врага на-
рода» выслали из города.

Реабилитация жертв 
политических репрессий 
началась в 1954 году. В 
середине 60-х эта работа 
была свернута и возобно-
вилась лишь в конце 80-х.

 Военная коллегия Вер-
ховного суда в 1955 году 
прекратила дело Семена 
Пригова за отсутствием со-
става преступления. Пред-
положительно Пригов по-
хоронен в братской могиле 
на окраине Воскресенского 
кладбища. Казненных на 
грузовых машинах свозили 
в Глебучев овраг и закапы-
вали. В конце 80-х годов 
там установили мемори-
альный памятник жертвам 
политических репрессий.

Два года назад внучка 
Пригова случайно зашла на 
сайт областной прокурату-
ры. Узнала, что выпущено 
юбилейное издание, где есть 
статья, посвященная деду. 
Родственники репрессиро-
ванного приезжали в Сара-
тов, побывали на мемориале 
жертвам репрессий и даже 
смогли ознакомится с «де-
лом» из архивов НКВД.

Всего с 1936 по 1938 
годы в Саратове репресси-
рованы 17 прокурорских 
работников.

За время действия за-
кона РФ «О реабилитации 
жертв политических реп-
рессий» органами прокура-
туры Саратовской области 
пересмотрено 8 775 архив-
ных уголовных дел в отно-
шении 13194 человек. Ре-
визия данных материалов 
завершилась в 2004 году. 
Органами прокуратуры 
были пересмотрены дела, 
находящиеся в архивах 
облпрокуратуры, област-
ного суда, регионального 
УФСБ, информационном 
центре ГУВД губернии, а 
также областном архиве. С 
1988 по 2004 год пересмот-
рены 20218 архивных уго-
ловных дел в отношении 
31923 лиц, и только 274 
человека получили отказ в 
реабилитации. !

В 30–40-е годы по 58-й статье 
УК арестованы более 35 тыс. 
саратовцев. Из них 17,5 тыс. рас-
стреляны по приговору судов. 
По статистике, из прошедших 
лагеря и тюрьмы в живых 
оставался один человек из ста.
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Дмитрий ИВАНОВ

Вчера прошло заседание 
коллегии министерства по 
развитию транспортного ком-
плекса региона. Рассматри-
вались итоги работы отрасли 
за 9 месяцев этого года.

Состояние данного 
сектора экономики име-
ет для губернии важное 
значение. Как отметил в 
докладе глава ведомства 
Сергей Шейкин, для ус-
пешной реализации пос-
тавленных руководством 
страны задач еще в нача-
ле года на коллегии ми-
нистерства определены 
основные направления 
по активизации работы 
транспортного комплекса.

Главные – развитие 
современной и эффек-
тивной инфраструктуры, 
рыночных отношений, 
улучшение инвестицион-
ного климата, применение 

инновационных подходов 
в транспортной сфере, по-
вышение доступности, ка-
чества услуг и обеспечение 
безопасности в секторе.

За 9 месяцев текущего 
года в рамках реализации 
программы социально-
экономического развития 
губернии на среднесроч-
ную перспективу (2006–
2008 годы) коммерческий 
грузооборот предприятий 
отрасли увеличился более 
чем на 5%.

Пассажирооборот пред-
приятий транспорта обще-
го пользования вырос на 
6,6%. А объем предостав-
ленных населению услуг в 
январе – сентябре увели-
чился на 8,6% и составил 
свыше 23,18 млрд. рублей.

Инвестиции в отрасль 
за 9 месяцев 2008 года до-
стигли 3,9 млрд. рублей. 
Это на 44,4% больше, чем 
за аналогичный период 
2007-го. Что немаловажно, 
основным источником вло-
жений стали предприятия 
железнодорожного транс-
порта. Их доля в общем 
объеме составляет 97%.

Темп роста среднеме-
сячной заработной оплаты 
лишь доказывает положи-
тельную динамику функ-
ционирования отрасли, а 
также перспективы ее раз-
вития. За отчетный пери-
од увеличение составило 
свыше 130%, что на 35,7% 
превосходит средний раз-
мер зарплаты по области за 
8 месяцев нынешнего года 
(11,36 тыс. рублей).

Министерство совмест-
но с Государственным тех-
ническим университетом 
разработало проект «Кон-
цепции развития транспор-
тного комплекса области 
на 2009–2025 годы». Доку-
мент будет рассмотрен на 
заседании правительства 
области в ноябре 2008-го. 
Он должен, по словам Сер-
гея Шейкина, стать осно-
вой для подготовки регио-
нальной целевой програм-
мы развития транспортно-
го комплекса губернии на 
2010–2015 годы.

Как известно, в области 
сейчас осуществляется ряд 
инвестиционных проектов 
в сфере транспорта. Одним 

из них является строитель-
ство нового аэропорта. 
Под этот проект утверж-
дена площадка в районе 
села Сабуровка Саратов-
ского района. Концерном 
«Росавиация» заключен 
госконтракт на проведение 
проектных работ по данно-
му объекту. Сумма согла-
шения составит 91,8 млн. 
рублей. Проектные работы 
планируется завершить до 
1 марта 2009-го.

Кроме того, в федераль-
ную целевую программу 
«Развитие транспортной 
системы России (2010–
2015 годы)» включено 
строительство транспорт-
но-логистического центра 
в Озинках, расположенного 
на границе нашего региона 
и Казахстана. Что интерес-
но, данный проект является 
одним самым масштабных 
в области. Его ориентиро-
вочная стоимость – более 
25 млрд. рублей. Реали-
зация закончится в 2015 
году.

Среди других не менее 
значимых новостроек в от-
расли на коллегии названа и 

комплексная реконструкция 
железнодорожного вокзала 
станции Саратов-I, авто-
вокзала с использованием 
привокзальной площади и 
прилегающей территории. 
Известно, что существую-
щие железнодорожный и 
автомобильный вокзалы 
в областном центре не со-
ответствуют современным 
требованиям, предъявляе-
мым к подобным объектам, 
в первую очередь, по про-
пускной способности пасса-
жиропотока.

Общий объем инвес-
тиций в проект составит 
порядка 8 млрд. рублей. К 
2013 году должны завер-
шиться все строительно-
монтажные работы.

В рамках мероприятий 
по повышению доступнос-
ти и качества услуг отрасли 
в текущем году министерс-
твом проводилась актив-
ная деятельность по обнов-
лению парка подвижного 
состава автомобильного и 
городского электрического 
транспорта.

За 9 месяцев текущего 
года для работы на приго-

родных и междугородных 
автобусных маршрутах об-
ласти приобретено 30 но-
вых автобусов, в том числе 
13 за счет облбюджета, 19 
– на деньги транспортных 
предприятий. Для автобус-
ных маршрутов Саратова 
закуплен 101 автобус за 
счет средств данных ком-
паний.

МУПП «Саратовгор-
электротранс» заклю-
чило договор на сумму 
222 млн. рублей с лизин-
говым Транскредитбан-
ком на поставку 60 новых 
троллейбусов. На сегодня 
поступило 50 машин из 
60 запланированных. До 
конца года будут поставле-
ны остальные. Кроме того, 
для «Саратовгорэлектро-
транса» приобретаются и 
новые трамваи – 20 еди-
ниц на 175 млн. рублей. 
19 вагонов уже прибыли в 
Саратов.

Хотя в отрасли есть оп-
ределенные успехи, одним 

из важных и проблемных 
вопросов министр назвал 
регулярное откладывание 
процедуры конкурсного 
отбора перевозчиков для 
работы на саратовских ав-
тобусных маршрутах. Не-
смотря на неоднократные 
попытки его проведения, в 
том числе со стороны про-
фильного министерства, 
заседания комиссии посто-
янно отменялись. Сергей 
Шейкин озвучил причину. 
Он видит ее в постоянных 
разногласиях муниципаль-
ной власти о порядке про-
ведения конкурса.

– Сложившаяся ситуа-
ция оказывает крайне нега-
тивное влияние на текущее 
состояние рынка транспор-
тных услуг областного цен-
тра, отношение перевоз-
чиков к муниципальным 
властям из-за отсутствия 
перспектив своего даль-
нейшего развития, а также 
в целом на качество ока-
зываемых жителям города 
услуг. Считаю, что данный 
вопрос требует скорейшего 
решения, – заявил глава ве-
домства. !

Динамику тормозят муниципалы
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6.00 Новости.
6.10 ИСПЫТАНИЕ 
ВЕРНОСТИ.
8.00 КНЯЖНА МЕРИ.

10.00, 12.00 Новости 
(с субтитрами).
10.10 ОФИЦЕРЫ.
12.10 ТУРЕЦКИЙ ГАМБИТ. 
16.30 Илья Муромец и 
Соловей'Разбойник.
18.00 Вечерние новости 
(с субтитрами).
18.10 1612.
21.00 Время.
21.20 12.
22.10 ИСЧЕЗНУВШАЯ 
ИМПЕРИЯ.
0.10 ГЛАВА ГОСУДАРСТВА.
2.00 ВЫПУСКНИК.
3.40 НА ЗАПАД.
4.30 ДЕТЕКТИВЫ.

6.00 Мультфильмы.
6.30 ЖЕНЩИНЫ.
8.30 Концерт Акаде-
мического Ансамбля 

песни и пляски МВД России 
под руководством В.Елисеева.
10.05 ЕСЛИ ЗАВТРА В ПОХОД...
14.00, 20.00 Вести.
14.10 Деникин. Ильин. Шме-
лев. Долгий путь домой.
15.10 ВОРОЖЕЯ.
19.00, 20.20 Юбилейный вечер 
В. Винокура. 60 лет, а я не верю.
23.15 Имя Россия.
0.20 Сто причин для смеха. 
С.Альтов.
0.50 БЕЗУМНО ВЛЮБЛЕННЫЙ.
3.00 ОТКРОЙТЕ, ПОЛИЦИЯ'3.

5.50 МАКСИМ 
ПЕРЕПЕЛИЦА.
7.40 Мультфильм.
8.00, 10.00, 13.00, 

16.00. 19.00 Сегодня.
8.15 СВАДЬБА В МАЛИНОВКЕ.
10.20 Следствие вели...
11.15, 13.20 ДОМ НА НАБЕ-
РЕЖНОЙ.
16.20 ВОЛКОДАВ.
19.40 АЛЕКСАНДР. НЕВС-
КАЯ БИТВА.
22.00 ТРОЯ.
1.05 Главная дорога.
1.40 Я ' СЭМ.
4.10 БЕЗ СЛЕДА'6.
5.10 2,5 ЧЕЛОВЕКА.

6.00 ВОВОЧКА.
6.30 МЕДИКИ.
7.25 Карлик Нос.
8.50 Дорогая передача.

9.25 ДЕНЬ ВЫБОРОВ.
13.00 День фантастических 
историй.

20.00 Теория катастроф.
22.00 Родовые проклятья. 
Расплата за грехи.
23.00 Очевидец представля-
ет. Самое шокирующее.
0.00 Мировой бокс. Восходя-
щие звезды России.
0.30 ЗАКОННОЕ ПРЕСТУП-
ЛЕНИЕ.
2.10, 3.30 Блуждающий 
замок Хаула.
3.10 Дорогая передача.
4.35 ДРУЗЬЯ.
5.05 Хранители дождевого 
леса.
5.35 Музканал.

6.30 ДЕЛО БЫЛО В 
ПЕНЬКОВЕ.
8.25 Москва Перво-
престольная.

9.00 Рыболов.
9.30 Саквояж. Новости туризма.
9.45, 16.15 История госу-
дарства Российского.
10.00 СКАЗКА О ЦАРЕ 
САЛТАНЕ.
11.30, 14.30, 21.00, 23.15 
События.
11.45 ВЕРНЫЕ ДРУЗЬЯ.
13.50 Смех с доставкой на дом.
14.45 Продолжение юморис-
тического концерта.
15.25 Один против всех.
16.20 Юмор, который мы 
потеряли.
17.05 Браво, артист! М.Пуговкин.
19.00 ЛЮБИТЬ ПО'РУССКИ'3.
21.30 БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА.
23.30 Территория любви. 
Песни М.Танича.
0.35 НОВЫЕ АМАЗОНКИ.
2.35 НИКОГДА.
4.20 МАТРОС СОШЕЛ НА 
БЕРЕГ.

7.00 Ох уж эти детки!
8.00 Саратов. 
Инструкция по 
применению.

8.40 Наши песни.
9.00, 21.00 Дом'2. Город 
любви.
10.00 Американский хвостик.
12.00 УНИВЕР. 1'18 серии.
22.00 Комеди Клаб.
23.00 Убойная лига.
0.05 Дом'2. После заката.
0.40 Ретромегадэнс 
ДискотЭка Радио Рекорд. 
Концерт.

6.00 Мультфильмы.
8.55, 9.55, 12.55, 
13.55, 15.55, 18.55, 
23.55 Астропрогноз.

9.00 ЧУДЕСА. COM.
10.00 ГОРОД ХЭЛЛОУИН'3.
12.00 Упс! 
13.00 Мистика звезд с Анас-
тасией Волочковой.
14.00 КОЛЬЦО ДРАКОНА.
16.00 НИЖЕ НУЛЯ.
18.00 БИОБАБА.
19.00 Живая и мертвая вода 
Переяславля'Залесского.
20.00 Покушение на покойника.
21.00 ПИЛА'3.
23.00 ЗА ГРАНЬЮ ВОЗ-
МОЖНОГО.
0.00 ПОТАЙНАЯ КОМНАТА.

7.00 Мультфильмы.
7.15 ТРОЕ В ЛОД-
КЕ, НЕ СЧИТАЯ 
СОБАКИ.

9.20 Энгельсские подробности.
9.50 СОБАКА НА СЕНЕ.
12.00 ЕГЕРЬ.
13.40 А ЗОРИ ЗДЕСЬ 
ТИХИЕ.
16.10 ДОСТОЯНИЕ РЕС-
ПУБЛИКИ.
18.20 ЭСКАДРОН ГУСАР 
ЛЕТУЧИХ.
21.00 Ушедший Саратов.
21.10 Концерт «Служу Рос-
сии 2007».
22.00 Концерт И.Кобзона. 
Как всегда в день рождения.
23.00 ЧИСТИЛИЩЕ.
1.00 ОСП'студия.

6.30 Евроньюс.
10.10 Укрощение 
строптивых.
10.40 АЛЕКСАНДР 

НЕВСКИЙ.
12.20 Легенды мирового 
кино. Николай Черкасов.
12.50 НОВАЯ СТАРАЯ 
СКАЗКА.
14.20, 1.55 Олимпийские 
игры животных.
15.15 Концерт Государствен-
ного академического Север-
ного русского народного хора.
16.15 БЕГ.
19.25 Вечер в театре Школа 
современной пьесы.
20.05 УСПЕХ.
21.35 Мы впереди планеты 
всей... Ю.Визбор. Концерт.
22.50 ОСТРОВ.
0.55 Когда кино садится за 
стол.

6.00 БЕЛЕЕТ ПАРУС 
ОДИНОКИЙ.
7.45 Мультфильмы.
8.20 Смешарики.

8.30, 15.45 6 кадров.

9.00 Детские шалости.
10.45 Том и Джерри.
11.00 Галилео.
12.00 СТС зажигает супер-
звезду. Ранетки'MANIA.
13.45 ПАПИНЫ ДОЧКИ.
17.00 НАДЕЖДА УХОДИТ 
ПОСЛЕДНЕЙ.
20.58 Скажи!
21.00 ОСТРОВ ГОЛОВО-
РЕЗОВ.
23.20 СВИДАНИЕ ВСЛЕ-
ПУЮ.

4.55 Футбол. 
Премьер'лига. 
Сатурн (Московская 
область) ' Рубин 

(Казань).
7.00, 9.00, 12.35, 16.25, 20.50 
Вести'спорт.
7.10 Стендовая стрельба. 
ЧР.
8.30 Путь Дракона.
9.15, 14.45 Футбол России.
10.15, 16.40 Неделя спорта.
11.20 Профессиональный 
бокс. Антонио Тарвер (США) 
против Чеда Доусона (США).
12.45 Футбол. ЧМ. Женщины 
до 17 лет. Германия ' КНДР.
15.50 Скоростной участок.
17.40 Бильярд. Суперку-
бок'2008.
19.35, 21.15, 2.55 Футбол. 
Обзор Лиги чемпионов.
22.30 Футбол. Лига чемпио-
нов. Рома (Италия) ' Челси 
(Англия).
0.50 Футбол. Лига чемпио-
нов. Ливерпуль (Англия) ' 
Атлетико (Испания).
4.10 Страна спортивная.

5.00 Super'утро.
В начале каждого 
часа 7 новостей.
9.05 Водное поло. 

Кубок губернатора Мос-
ковской области. Марсель 
(Франция) ' Штурм'2002.
10.05, 16.20, 21.05, 4.05 NBA 
Live! 
10.20, 16.05, 21.20, 4.15 NHL.
10.35 Ралли ' рейды России.
11.05, 18.20 Классика: 
Премьер'лига.
11.35, 23.35 Outrageous and 
Сourageous.
12.05, 17.35 Диалоги о рыбалке.
12.20 Академия нахлыста.
12.35 Мир подводной охоты.
13.05 NASСAR Sprint Сup. 
34'й этап (Texas Motor 
Speedway). Обзор.
13.35 Киберспорт.
14.05 Каскадеры.
14.35 История NHL.
15.05 Классика: NHL.
16.35 Основной инстинкт.
17.05 Предельная глубина.
17.20 Клуб покорителей 
пространства.
18.05 Море дайвинга.
19.05 KOTV: классика бокса.
20.05 Гольф. Европейская 
неделя.
20.35 Автоспорт России.
21.35 Картинг.
22.05 Гонки RTСС.
22.20 Overdrive.
22.35 Off'Road Drive.
23.05 Настольный хоккей.
23.20 Охота в Новом Свете.
0.05 Дартс. Las Vegas Desert 
Сlassiс'2008.
1.05 Ночной выигрыш.
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ПОНЕДЕЛЬНИК 3 НОЯБРЯ ВТОРНИК 4 НОЯБРЯ 

СРЕДА 5 НОЯБРЯ ЧЕТВЕРГ 6 НОЯБРЯ 

6.00 Новости.
6.10 СИЛЬНЫЕ 
ДУХОМ. 
7.40 Армейский 

магазин.
8.20 Мультфильмы.
9.10 Умницы и умники.
10.00, 12.00 Новости 
(с субтитрами).
10.10 Непутевые заметки 
с Дм. Крыловым.
10.30 Пока все дома.
11.20 Фазенда.
12.10 Ералаш.
12.30 ДУРНУШКА.
14.10 Самые опасные жи-
вотные мира. Африка.
15.10 Спящая красавица.
16.40, 18.10 Не забывай. 
Песни М.Танича.
18.00 Вечерние новости 
(с субтитрами).
19.40, 21.20 МОСКВА СЛЕ-
ЗАМ НЕ ВЕРИТ.
21.00 Время.
22.50 КОЛДУНЬЯ.
0.50 ПИК ДАНТЕ.
2.40 ЧАСТНЫЙ ДЕТЕКТИВ 
ВАРШАВСКИ.
4.00 ЩЕЛКНИ ПАЛЬЦЕМ 
ТОЛЬКО РАЗ.

5.10 БОЛЬШАЯ 
СЕМЬЯ.
7.00 Вокруг света.
8.00 Сам себе 

режиссер.
8.45 Утренняя почта.
9.20 Концерт Дважды 
Краснознаменного Акаде-
мического ансамбля песни 
и пляски Российской армии 
им. А.В.Александрова.
11.00, 14.00, 20.00 Вести.
11.10, 14.20 Местное время. 
Вести'Саратов.
11.50 Городок. Дайджест. 
12.20 Сто к одному.
13.15 Парламентский час.
14.30 Честный детектив.
15.00 Памяти артиста. На 
красный свет. А.Дедюшко.
16.00 ВЕЧЕРНЯЯ СКАЗКА.

18.00 Смеяться разрешается.
20.20 НЕИДЕАЛЬНАЯ 
ЖЕНЩИНА.
22.20 КРАСНЫЙ ЖЕМЧУГ 
ЛЮБВИ.
0.05 ЛЮБОВЬ ПО ПРАВИ-
ЛАМ… И БЕЗ.
2.40 РУССКИЙ БУНТ.
5.10 Комната смеха.

6.20 Смута.
7.30 Сказки Баже-
нова.
8.00, 10.00, 13.00, 

16.00, 19.00 Сегодня.
8.15 Мультфильм.
9.00, 10.20 ЗАПРЕТ НА 
ЛЮБОВЬ.
11.10, 13.20, 16.20 ПСЕВДО-
НИМ АЛБАНЕЦ.
19.40, 21.50 ПАРАГРАФ 78. 
23.15 МЕРЦАЮЩИЙ.
1.00 Программа про авто-
мобили.
1.35 ФАКУЛЬТЕТ.
3.35 БЕЗ СЛЕДА'6.
4.30 2,5 ЧЕЛОВЕКА.

6.00 ВОВОЧКА.
6.30, 3.15 МЕДИКИ.
7.50 СКАЗ ПРО ФЕ-
ДОТА-СТРЕЛЬЦА.

10.00 ОЛИГАРХ.
12.30 Та еще штучка.
12.50 Мой дом.
13.00 Дорогая передача.
13.30 ЛАНДЫШ СЕРЕБ-
РИСТЫЙ.
15.20 Карлик Нос.
16.50 Дорогая передача.
17.15 Концерт М. Задорнова.
19.25 Алеша Попович и 
Тугарин Змей.
20.50 ДЕНЬ ВЫБОРОВ.
0.30 Фестиваль Авторадио. 
Дискотека 80'х.
5.05 Хранители дождевого 
леса.
5.35 Музканал.

5.45 БУДЬТЕ МОИМ 
МУЖЕМ...
7.30 Марш'бросок.

8.00 АБВГДейка.
8.30 Православная энцик-
лопедия.
9.00, 18.00 Новостя ' вести 
со всего света.
9.45, 19.00 История госу-
дарства Российского.
10.10 ФИНИСТ ' ЯСНЫЙ 
СОКОЛ.
11.30, 14.30, 17.30, 21.00, 
0.55 События.
11.50 Георгий Милляр. Вся 
нечистая сила.
12.40 МАЧЕХА.
14.45 Всемирная история 
предательств. Разбитые 
сердца.
15.30 ДЕЛО БЫЛО В ПЕНЬ-
КОВЕ.
17.45 Петровка, 38.
18.25 Давеча.
18.40 Дело вкуса.
19.05 ЛЮБИТЬ ПО'РУССКИ'2.
21.30 НЕБЕСА ОБЕТОВАННЫЕ.
0.00 Момент истины.
1.10 В ПОИСКАХ ПРИКЛЮ-
ЧЕНИЙ.
3.00 ЯБЛОКО РАЗДОРА.
4.50 ЮНГА СО ШХУНЫ 
«КОЛУМБ».

7.00 Ох уж эти 
детки!
7.30 Общественное 
мнение.

8.00 Неделя области.
8.40 Наши песни.
9.00, 21.00 Дом'2. Город 
любви.
10.00 Школа ремонта ' Стра-
ус на счастье.
11.00 Четыре комнаты. 
12.00 Дороги смерти.
13.00, 19.00 Женская лига.
13.25 КРИК'2.
15.40 КРИК'3.
18.00 Уйти из дома.
19.30, 23.00 ЖЕНСКАЯ ЛИГА. 
ПАРНИ, ДЕНЬГИ И ЛЮБОВЬ.
20.00 Битва экстрасенсов.
22.00 Комеди Клаб.
23.30 Смех без правил. 
Золотой турнир.
0.30 Секс с Анфисой Чеховой.
1.00 Дом'2. После заката.

6.00 Мультфильмы.
8.55, 9.55, 12.55, 
13.55, 15.55, 18.55, 
23.55 Астропрогноз.

9.00 ЧУДЕСА.COM.
10.00 ГОРОД ХЭЛЛОУИН'2. 
МЕСТЬ КАЛАБРА.
12.00 Упс!
13.00 Мистика звезд.
14.00 В ДЖАЗЕ ТОЛЬКО 
ДЕВУШКИ.
16.00 ЯБЛОЧНОЕ ЗЕРНЫШКО.
18.00 БИОБАБА.
19.00 Правда об НЛО. Тай-
ные планы серых.
20.00 Бриллианты для миро-
вой революции.
21.00 ПИЛА'2.
23.00 ЗА ГРАНЬЮ ВОЗ-
МОЖНОГО.
0.00 ПОТАЙНАЯ КОМНАТА.

7.00 Мультфильмы.
7.20 АГЕНТСТВО 
НЛС.
9.00 КАРМЕЛИТА.

9.45 Вокруг света.
10.40 ДЖЕКИ БРАУН.
13.10 ЮРИСТЫ БОСТОНА'2.
14.05 ТРОЕ В ЛОДКЕ, НЕ 
СЧИТАЯ СОБАКИ.
16.20 ДОН СЕЗАР ДЕ БАЗАН.
18.45 Энгельсские подроб-
ности.
19.15 Эврика.
19.30 Концерт. К юбилею Р. 
Рождественского.
21.00 СОБАКА НА СЕНЕ.
23.15 ЕГЕРЬ.
1.00 ОСП'студия.

7.00 Евроньюс.
10.00 Новости 
культуры.
10.30 ОБЫКНОВЕН-

НЫЙ ЧЕЛОВЕК.
12.05 Легенды мирового 
кино. Серафима Бирман.
12.35 Мировые сокровища 
культуры.
12.50 Пчелка Джулия и 
синьора Жизнь.
14.05 Межа.
14.25 Изучая игру жизни.
15.20 Международный фес-
тиваль циркового искусства 
в Монте'Карло.
17.00 Чему смеетесь? или 
Классики жанра.
17.45 Ульяна Лопаткина и 
звезды русского балета.
19.15 ЧАСТНАЯ ЖИЗНЬ.
20.55 Вокруг смеха. Нон'стоп.
21.40 К 70'летию со дня 
рождения Д.Дассена. 
Концерт в зале «Олимпия». 
Запись 1979 года.
22.40 КОЛЬЦО НИБЕЛУНГОВ.
1.40 Изучая игру жизни.
2.35 Музыкальный момент. 
Вальсы Д.Шостаковича из 
музыки к кинофильмам.

6.00 Мультфильмы.
8.20 Смешарики.
8.30, 16.00 6 кадров.
9.00 Детские 

шалости.
10.45, 14.00 Том и Джерри.
11.00 Галилео.
12.00 Снимите это немед-
ленно!
13.00 Ясон и герои Олимпа.
15.00 Легенда о Тарзане.
17.00 НАДЕЖДА УХОДИТ 
ПОСЛЕДНЕЙ.
20.58 Скажи!
21.00 СМЕРТЬ ЕЙ К ЛИЦУ.
23.00 Хорошие шутки.

5.00 Футбол. 
Премьер'лига. 
ЦСКА ' Спартак 
(Москва).

7.00, 9.00, 12.35, 17.00, 
21.00, 0.20 Вести'спорт.
7.10 Стендовая стрельба. ЧР.
9.10 Вести'спорт. Местное 
время.

9.15 Футбол. Чемпионат 
Италии. Милан ' Наполи.
11.30 Автоспорт. ЧМ по 
ралли. Ралли Японии.
12.45 Рыбалка с Радзишев-
ским.
13.00 Баскетбол. ЧР. Жен-
щины. Динамо (Москва) ' 
ЦСКА.
14.55 Футбол. Премьер'лига. 
Крылья Советов (Самара) ' 
Шинник (Ярославль).
17.10 Бильярд. 
Суперкубок'2008.
18.55 Футбол. Премьер'лига. 
Локомотив (Москва) ' Дина-
мо (Москва).
21.25 Футбол России.
22.25 Неделя спорта.
23.30 Чемпионат Австралии 
по спортивному покеру.
0.30 Волейбол. ЧР. Мужчи-
ны. Динамо (Москва) ' Урал 
(Уфа).
2.30 Баскетбол. ЧР. 
Мужчины. ЦСКА ' Триумф 
(Люберцы).
4.20 Летопись спорта. Оте-
чественный хоккей. Рекорды 
и достижения.

В начале каждого 
часа 7 новостей.
5.05 X'treme 99,9.
6.05 Мир свободного 

спорта.
6.35 Музыкальный трек.
7.05 15:0.
8.05 Музыкальный трек.
8.20 Предельная глубина.
8.35 Вокруг света на Пал-
ладе.
9.05 Бразильский футбол.
9.35 Спорт собак.
10.05, 16.20, 21.05, 4.05 NBA 
Live!
10.20, 16.05, 21.20, 4.15 NHL.
10.35 Off'Road Drive.
11.05 Total регби.
11.35 Под водой с...
12.05 Диалоги о рыбалке.
12.20 Настольный хоккей.
12.35 Настольный футбол.
13.05 Rally Aсtion.
13.35 Клуб покорителей 
пространства.
14.05 Регби. ЧР. Финал. 
ВВА'Подмосковье ' Слава 
(Москва).
15.05 Golf Today.
15.35 Планета рыбака.
16.35 Охота в Новом Свете.
17.05 Sports Watсh.
18.05 Outrageous and 
Сourageous.
18.20 Классика: Премьер'лига.
19.05 Экстрим: начало века.
19.35, 23.05 Бундеслига.
20.05 Slamball.
21.35 Регбилиг. Кубок мира. 
Australia ' England.
22.05 NASСAR Sprint Сup.
22.35 Ралли ' рейды России.
23.20 Каскадеры.
0.05 Дартс. Las Vegas Desert 
Сlassic'2008.
1.05 Ночной выигрыш.

5.00, 9.00, 3.00 Новости.
5.05 Доброе утро.
9.20 Малахов +.
10.20 Модный приговор.

11.20 Контрольная закупка.
12.00, 15.00 Новости 
(с субтитрами).
12.20 УБОЙНАЯ СИЛА.
13.20, 1.10 ДЕТЕКТИВЫ.
14.00 Другие новости.
14.20 Понять. Простить.
15.20 ОГОНЬ ЛЮБВИ.
16.10 Давай поженимся!
17.00 Федеральный судья.
18.00 Вечерние новости 
(с субтитрами).
18.20 Пусть говорят.
19.10 СЛЕД.
20.00 МОНТЕКРИСТО.
21.00 Время.
21.30 12.
22.30 Невероятные истории 
про жизнь.
23.30 Ночные новости.
23.50 Судите сами.
0.40 Истории из будущего.
1.45, 3.05 ТРУДНАЯ МИШЕНЬ.
3.20 ПОКА ЛОЖЬ НЕ РАЗ-
ЛУЧИТ НАС.

5.00 Доброе утро, 
Россия!
9.00, 12.00, 14.40 
ГОСУДАРСТВЕН-

НАЯ ГРАНИЦА.
10.45, 14.00, 17.50 Вести. 
Дежурная часть.
11.00, 17.00, 20.00 Вести.
11.30, 14.20, 17.25 Местное 
время. Вести'Саратов.
11.50 Мультфильм.
16.30 КУЛАГИН И ПАРТНЕРЫ.
18.05 ЖЕНЩИНА БЕЗ ПРО-
ШЛОГО.
19.00 РОДНЫЕ ЛЮДИ.
20.35 Местное время. Вести.
20.50 Спокойной ночи, малыши!
21.00 ПОЧТАЛЬОН.
22.50 Дежурный по стране. 
М.Жванецкий.
23.50 Вести +.
0.10 Честный детектив.
0.40 Синемания.
1.10 Дорожный патруль.
1.25 ЗОЛОТО НА УЛИЦАХ.
3.15 КРОВЬ НЕВИННЫХ.

6.00 Сегодня утром.
9.00 Наше все!
10.00, 13.00, 16.00, 
19.00, 23.00 Сегодня.

10.25 Комната отдыха.
11.00 Кулинарный поединок.
12.00 Суд присяжных.
13.40 ПАРАГРАФ 78.
15.30, 18.30 ЧП. Обзор.
16.30, 3.25 ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУХТАРА.
19.40 ГОНЧИЕ.
21.40 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ.
22.40 Безумный день. Обзор.
23.25 ПРОКЛЯТЫЙ РАЙ'2.
1.15 Борьба за собственность.
1.45 ДОКАЗАТЕЛЬСТВА.
4.15 ДЕТЕКТИВ РАШ'4.
5.10 2,5 ЧЕЛОВЕКА.

6.00 ВОВОЧКА.
6.30, 5.05 Хранители 
дождевого леса.
7.00 Выжить в 

мегаполисе.

7.25 СТАЯ.
9.30, 12.30, 16.30, 19.00, 
0.00 24.
10.00 Очевидец представля-
ет. Самое шокирующее.
11.00 Час суда.
12.00 Медсовет.
13.00 Званый ужин.
14.00 Теория катастроф.
16.00 Пять историй. Стволы, 
сеющие смерть.
17.00 Золушка в сапогах.
18.00 В час пик.
19.20 Та еще штучка.
19.40 Место жительства.
20.00 ОПЕРА. ХРОНИКИ 
УБОЙНОГО ОТДЕЛА.
21.00 СОЛДАТЫ. НОВЫЙ 
ПРИЗЫВ.
22.00 Детективные истории. 
Вера в аферу.
23.00 Экстремальные исто-
рии. Жертвы ловких рук.
23.30 24. Итоговый выпуск.
0.15 Три угла.
1.15 Звезда покера.
1.45 КАЗИНО.
5.35 Музканал.

6.00 Настроение.
7.00 Дело вкуса.
7.20 Стандарт 
качества.

8.30, 11.45, 18.15 История 
государства Российского.
8.35 МАЧЕХА.
10.20 Московская паутина. 
Тайный план.
11.10, 15.10, 17.50 Петровка, 
38.
11.30, 14.30, 17.30, 19.50, 
20.30 События.
11.50 ЛЮБИТЬ ПО'РУССКИ.
13.40 Великий Октябрь. 
Голая правда.
14.45 Резонанс. Программа 
о реальной экономике.
15.30 Главный подозреваемый.
16.30 Последняя битва Мао. 
Культурная революция.
18.20, 4.35 Мультфильм.
18.50, 19.40 События. 
Саратов.
19.10 Прямая речь.
19.55 Реальные истории. 
Скандальные разводы.
21.05 НЕУПРАВЛЯЕМЫЙ 
ЗАНОС.
23.10 Новый президент 
Америки.
0.05 События. 25'й час.
0.35 Анатолий Рыбаков. 
Послесловие.
1.40 ПОКА СМЕРТЬ НЕ 
РАЗЛУЧИТ НАС. РАССЛЕ-
ДОВАНИЯ МЕРДОКА.
3.10 ПЛОХОЕ НАСТРОЕНИЕ.

6.55 Глобальные 
новости.
7.00, 19.00 Такси.
7.30, 11.00 Никелодеон.

8.00 Саратов. Инструкция по 
применению.
8.30 Интуиция.
9.30, 13.30, 18.00, 20.00 
СЧАСТЛИВЫ ВМЕСТЕ.
10.00 ГУМАНОИДЫ В КО-
РОЛЕВЕ.
10.30 САША + МАША.
14.00 Здоровье без ле-
карств.
14.15 Доктор Борменталь.

14.30 Дом'2. Live.
16.10 Я ЖЕНИЛСЯ НА 
УБИЙЦЕ С ТОПОРОМ.
18.30, 20.30 УНИВЕР.
19.30, 0.10 Новости. Теле-
объектив.
21.00 Дом'2. Город любви.
22.00 ДОЧЬ МОЕГО БОССА.
23.40 Дом'2. После заката.
0.40 Убойная лига.

6.00 Мультфильмы.
8.55, 9.55, 13.55, 
14.55, 18.55, 23.55 
Астропрогноз.

9.00, 15.00 АНГЕЛ.
10.00 Бриллианты для миро-
вой революции.
11.00 Покушение на покой-
ника.
12.00 Правда об НЛО. В 
глубоком море.
13.00 Правда об НЛО. Тай-
ные планы серых.
14.00 Живая и мертвая вода 
Переяславля'Залесского.
16.00 Разрушители мифов.
17.00 ЗВЕЗДНЫЕ ВРАТА. 
АТЛАНТИДА.
18.00 ГОРОД ПРИШЕЛЬЦЕВ.
19.00 ГОВОРЯЩАЯ С ПРИ-
ЗРАКАМИ.
20.00 Тайные знаки. Жизнь 
пополам.
21.00 ЧЕРНЫЙ ВОРОН.
22.00 Вампиры среди нас.
23.00 ЗА ГРАНЬЮ ВОЗ-
МОЖНОГО.
0.00 ПИЛА'3.

7.00, 12.40 Мульт-
фильмы.
7.20, 13.20, 20.20, 
23.20 Вовремя. 

Новости.
7.50 ЭСКАДРОН ГУСАР 
ЛЕТУЧИХ.
10.30 ДОСТОЯНИЕ РЕС-
ПУБЛИКИ.
13.50 Концерт «Служу Рос-
сии 2007».
14.35 Три медведя.
15.00 МАРКО ПОЛО.
16.15 ХРОНИКА ПИКИРУЮ-
ЩЕГО БОИНГА.
17.35 Космические войны.
18.30, 0.45 ОСП'Студия.
19.15 Эврика.
19.30 КАРМЕЛИТА.
20.50 Уроки магии.
21.10 ДЖИМ С ПИКАДИЛЛИ.
22.40, 1.30 Музыка.
0.00 МУЖСКАЯ РАБОТА'2.

6.30 Евроньюс.
10.00, 19.30, 23.30 
Новости культуры.
10.20 В главной 

роли... у Юлиана Макарова.
10.50 ДЕТИ ВАНЮШИНА.
12.30 130 лет со дня 
рождения художника. Сны 
Петрова'Водкина.
13.15 Странствия музыканта.
13.40 ВОЗВРАЩЕНИЕ СВЯ-
ТОГО ЛУКИ.
15.20 Иностранное дело.
16.00 Вилли Фог'2.
16.25 МАХАРАЛ ' ТАЙНА 
ТАЛИСМАНА.
16.50 Наедине с природой.
17.20 Плоды просвещения. 
Петербург: время и место.

17.50 Энциклопедия. Томма-
зо Кампанелла.
18.00, 2.35 Мировые сокро-
вища культуры.
18.15 Собрание исполнений. 
Д.Шостакович. Соната для 
альта.
19.00 Ночной полет.
19.55, 1.40 Секреты цариц 
Нила.
20.50 К 85'летию Сергея 
Микаэляна. Острова.
21.30 Власть факта.
22.15 История киноначаль-
ников, или Строители и 
перестройщики.
23.00 4001'й литерный.
23.55 КАК ПТИЦА.

6.55, 13.00 Смеша-
рики.
7.00, 11.00, 17.00 
МОЯ ПРЕКРАСНАЯ 

НЯНЯ.
7.30, 9.30, 19.00 ПАПИНЫ 
ДОЧКИ.
8.00, 20.00 РЫЖАЯ.
9.00, 13.30, 0.00 6 кадров.
10.00 КТО В ДОМЕ ХОЗЯИН? 
12.00, 17.30 Не может быть!
14.00 Космические охотники 
на дорков.
14.30 Трансформеры.
15.00 Скуби и Скрэппи.
15.30 Клуб Винкс ' школа 
волшебниц.
16.00 ХАННА МОНТАНА.
16.30 Галилео.
18.30 Истории в деталях.
21.00 РАНЕТКИ.
21.58 Скажи!
22.00 ЛЮДИ'КОШКИ.
0.30 Кино в деталях.

4.40 Футбол. Пре-
мьер-лига. Крылья 
Советов (Самара) ' 
Шинник (Ярославль).

6.45, 9.00, 12.35, 16.25, 20.50 
Вести'спорт.
7.00, 8.15 Зарядка с чемпи-
оном.
7.15 Что нового, Скуби'Ду?
7.40 Мастер спорта.
7.50 Мультфильм.
8.30 Футбол. Обзор матчей 
чемпионата Италии.

9.15, 21.15, 2.50 Футбол. 
Обзор Лиги чемпионов.
10.30, 18.45 Футбол. Лига 
чемпионов. Ливерпуль (Анг-
лия) ' Атлетико (Испания).
12.45 Футбол. ЧМ. Женщины 
до 17 лет. США ' Франция.
14.50 Автоспорт. ЧМ по 
ралли. Ралли Японии.
15.50 Путь Дракона.
16.40 Футбол. Лига чемпионов. 
Рома (Италия) ' Челси (Англия).
22.30 Футбол. Лига чемпио-
нов. Реал (Мадрид, Испания) 
' Ювентус (Италия).
0.45 Футбол. Лига чемпи-
онов. БАТЭ (Белоруссия) ' 
Зенит (Россия).
4.00 Футбол. Премьер'лига. 
Локомотив (Москва) ' Дина-
мо (Москва).

5.00 Super'утро.
В начале каждого 
часа 7 новостей.
9.05, 23.35 Outra-

geous and Courageous.
9.20, 20.35 Автоспорт 
России.
9.35, 22.05 Гонки RTСС.
10.05, 16.20, 21.05, 4.05 NBA Live! 
10.20, 16.05, 21.20, 4.15 NHL.
10.35, 17.20 Картинг.
11.05, 18.20 Классика: 
Премьер'лига.
11.35 Море дайвинга.
12.05 Под водой с...
12.20 Академия нахлыста.
12.35 Мир подводной охоты.
13.05 Гольф. Европейская 
неделя.
13.35 Game Sport.
14.05 Volvo Oсean Raсe.
14.35 История NHL.
15.05 Классика: NHL.
16.35 Overdrive.
17.05 Off'Road Drive.
17.35 Диалоги о рыбалке.
18.05 Охота в Новом Свете.
19.05 NBA 360.
20.05 Football League Show.
22.20 Goalissimo.
23.05 Настольный футбол.
23.20 Основной инстинкт.
0.05 Дартс. World Matсh Play 
Darts'2008.
1.05 Ночной выигрыш.

5.00, 9.00, 3.00 
Новости.
5.05 Доброе утро.
9.20 Малахов +.

10.20 Модный приговор.
11.20 Контрольная закупка.
12.00, 15.00 Новости 
(с субтитрами).
12.20 УБОЙНАЯ СИЛА.
13.20 ДЕТЕКТИВЫ.
14.00 Другие новости.
14.20 Понять. Простить.
15.20 ОГОНЬ ЛЮБВИ.
16.10 Давай поженимся!
17.00 Федеральный судья.
18.00 Вечерние новости 
(с субтитрами).
18.20 Пусть говорят.
19.10 СЛЕД.
20.00 МОНТЕКРИСТО.
21.00 Время.
21.30 12.
22.30 Человек и закон.
23.40 Европейский хоккей-
ный тур. Сборная России ' 
сборная Швеции.
1.50, 3.05 ТАНЦЫ ПРИ ПОЛ-
НОЙ ЛУНЕ.
3.20 НА ЗАПАД.

5.00 Доброе утро, 
Россия!
8.55, 4.00 Страсти 
по диете.

9.50 СРОЧНО В НОМЕР.
10.45, 17.50 Вести. Дежур-
ная часть.
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 
Вести.
11.30, 14.20, 17.25 Местное 
время. Вести'Саратов.
11.50 Мультфильм.
12.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ.
14.40 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ.
15.40 Суд идет.
16.30 КУЛАГИН И ПАРТ-
НЕРЫ.
18.05 ЖЕНЩИНА БЕЗ ПРО-
ШЛОГО.
19.00 РОДНЫЕ ЛЮДИ.
20.35 Местное время. Вести.
20.50 Спокойной ночи, 
малыши!
21.00 ПОЧТАЛЬОН.
22.50 Полтавская баталия. 
300 лет спустя.

23.50 Вести +.
0.10 МУЖЧИНА И ЖЕН-
ЩИНА.
2.10 Дорожный патруль.
2.30 ЦЫГАН.
3.35 ВОЙНА В ДОМЕ'2.

6.00 Сегодня утром.
9.00 Наше все!
10.00, 13.00, 
16.00, 19.00, 23.00 

Сегодня.
10.20 Особо опасен!
11.00 Квартирный вопрос.
12.00 Суд присяжных.
13.35 КОДЕКС ЧЕСТИ'3.
15.30, 18.30 ЧП. Обзор.
16.30 ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУХТАРА.
19.40 ГОНЧИЕ.
21.30 К барьеру!
22.40 Безумный день. 
Обзор.
23.25 ПРОКЛЯТЫЙ РАЙ'2.
1.20 Авиаторы.
1.55 В ЛЮБВИ И ВОЙНЕ.
4.10 ДЕТЕКТИВ РАШ'4.
5.05 2,5 ЧЕЛОВЕКА.

6.00 ВОВОЧКА.
6.30 Хранители 
дождевого леса.
7.00 Выжить в 

мегаполисе.
7.30 СЕРЕБРЯНАЯ СВАДЬБА.
8.30, 21.00 СОЛДАТЫ. 
НОВЫЙ ПРИЗЫВ.
9.30, 16.30, 19.00, 0.00 24.
10.00, 18.00 В час пик.
11.00 Час суда.
12.00 Мой дом.
12.15 Семейный ужин.
12.20, 19.30 Товары. Услуги. 
Кредиты.
13.00 Званый ужин.
15.00 СТАЯ.
16.00 Пять историй. Убежать 
от маньяка.
17.00, 20.00 ОПЕРА. ХРОНИ-
КИ УБОЙНОГО ОТДЕЛА.
19.20 Будем здоровы!
19.55 Новости от «Компью-
маркета».
22.00 Секретные истории. 
Тайны солнечной бездны.
23.00 Экстремальные исто-
рии. Сонька - Золотая ручка.

23.30 24. Итоговый выпуск.
0.15 ДРЕВНЕЕ ПРОКЛЯТИЕ.
2.00 Звезда покера.
3.00 ЕВРОПА.
5.10 Музканал.

6.00 Настроение.
7.00, 18.50, 19.40 
События. Саратов.
7.15 Давеча.

10.25 Московская паутина. 
Ловушка.
11.10, 15.10, 17.50 Петровка, 38.
11.30, 14.30, 17.30, 19.50, 
20.30 События.
11.45 ЛЮБИТЬ 
ПО'РУССКИ'2.
13.40, 23.05 Что скрывали 
мифы.
14.45 Деловая Москва.
15.30 Главный подозреваемый.
16.30 Последняя битва Мао. 
Культурная революция.
18.15 История государства 
Российского.
18.20, 5.40 Мультфильм.
19.10 Персональный счет.
19.55 Реальные истории. 
Обратная сторона кино.
21.05 ПРИЕЗЖАЯ.
23.55 События. 25'й час.
0.30 Только ночью.
2.15 Опасная зона.
2.50 НЕБЕСА ОБЕТОВАННЫЕ.
5.20 День аиста.

6.55 Глобальные 
новости.
7.00, 19.00 Такси.
7.30, 14.00 Саратов. 

Инструкция по применению.
8.00, 19.30 Новости. Теле-
объектив.
8.20 Утренний экспресс.
8.30 Интуиция.
9.30, 13.30, 18.00, 20.00 
СЧАСТЛИВЫ ВМЕСТЕ.
10.00 ГУМАНОИДЫ В КО-
РОЛЕВЕ.
10.30 САША + МАША.
11.00 Никелодеон.
14.30 Дом'2. Live.
16.20 ДОЧЬ МОЕГО БОССА.
18.30, 20.30 УНИВЕР.
21.00 Дом'2. Город любви.
22.00 МАДАМ ИРМА.
23.50 Дом'2. После заката.
0.20 Экспертиза прессы.
0.50 Убойная лига.

6.00 Мультфильмы.
8.55, 9.55, 13.55, 
14.55, 18.55, 23.55 
Астропрогноз.

9.00, 15.00 АНГЕЛ.
10.00 Тайные знаки. Жизнь 
пополам.
11.00 Вампиры среди нас.
12.00, 21.00 ЧЕРНЫЙ 
ВОРОН.
13.00, 17.00 ЗВЕЗДНЫЕ 
ВРАТА. АТЛАНТИДА.
14.00, 19.00 ГОВОРЯЩАЯ С 
ПРИЗРАКАМИ.
16.00 Разрушители мифов.
18.00 ГОРОД ПРИШЕЛЬЦЕВ.
20.00 Тайные знаки. Раздво-
ение души.
22.00 Интуиция. Знаки 
судьбы.
23.00 ЗА ГРАНЬЮ ВОЗ-
МОЖНОГО.
0.00 ПОСЛАННИК.

7.00 Мультфильмы.
7.20, 13.20, 20.20, 
23.20 Вовремя. 
Новости.

7.50 Космические войны.
8.45, 14.35 Три медведя.
9.10 КАРМЕЛИТА.
10.00 ХРОНИКА ПИКИРУЮ-
ЩЕГО БОИНГА.
11.20 ДЖИМ С ПИКАДИЛЛИ.
12.50, 18.10 ЭЛЕН И РЕБЯТА.
13.50, 0.00 МУЖСКАЯ 
РАБОТА'2.
15.00 МАРКО ПОЛО.
16.15 ШЛА СОБАКА ПО 
РОЯЛЮ.
17.45 Иностранцы в России. 
Франц Лефорт.
18.10 Иностранцы в России. 
Метаморфозы Якова Брюса.
18.40, 0.45 ОСП'Студия.
19.20 Уроки магии.
19.30 КАРМЕЛИТА.
20.50 Город звезд.
21.10 КЛЕТКА ДЛЯ КРО-
ЛИКОВ.
22.50, 1.30 Музыка.

6.30 Евроньюс.
10.00, 19.30, 23.30 
Новости культуры.
10.20 В главной 

роли... у Юлиана Макарова.
10.50 ЗАСТАВА В ГОРАХ.
12.30 История киноначаль-
ников, или Строители и 
перестройщики.
13.15 Письма из провинции. 
Зеленоградск.
13.40 ЧЕРНЫЙ ПРИНЦ.
15.20 Что наша жизнь... 
Пушкин, Чайковский.
16.00 Вилли Фог'2.
16.25 МАХАРАЛ ' ТАЙНА 
ТАЛИСМАНА.
16.50 Наедине с природой.
17.20 Плоды просвеще-
ния. Отечество и судьбы. 
Вяльцевы.
17.50 Энциклопедия. Клав-
дий Птолемей.
18.00 Мировые сокровища 
культуры.
18.15 Билет в «Большой».
19.00 Ночной полет.
19.55, 1.55 Секреты цариц Нила.
20.50 Черные дыры. Белые 
пятна.
21.35 Засадный полк. 
А.Твардовский.
22.05 Культурная революция.
23.00 4001'й литерный.
23.55 КАК ПТИЦА.
1.25 Музыкальный момент. 
В. Моцарт. Концерт №12 для 
фортепиано с оркестром.

6.55, 13.00 Смеша-
рики.
7.00, 11.00, 17.00 МОЯ 
ПРЕКРАСНАЯ НЯНЯ.

7.30, 9.30, 19.00 ПАПИНЫ 
ДОЧКИ.
8.00, 20.00 РЫЖАЯ.
9.00, 13.30, 0.00 6 кадров.
10.00, 21.00 РАНЕТКИ.
12.00, 17.30 Не может быть!
14.00 Космические охотники 
на дорков.
14.30 Трансформеры.
15.00 Скуби и Скрэппи.
15.30 Клуб Винкс ' школа 
волшебниц.

16.00 ХАННА МОНТАНА.
16.30 Галилео.
18.30 Истории в деталях.
21.58 Скажи!
22.00 ВНЕЗАПНАЯ СМЕРТЬ.
0.30 Слава Богу, ты пришел!

6.00 Страна спор-
тивная.
6.45, 9.00, 12.35, 
16.10, 19.40, 0.05 

Вести'спорт.
7.00, 8.15 Зарядка с чемпионом.
7.15 Что нового, Скуби'Ду?
7.40 Мастер спорта.
7.50 В стране невыученных 
уроков.
8.30 Скоростной участок.
9.15, 18.25 Футбол. Обзор 
Лиги чемпионов.
10.30, 16.20 Футбол. Лига 
чемпионов. БАТЭ (Белорус-
сия) - Зенит (Россия).
12.45 Летопись спорта. Фут-
больные шедевры и их авторы.
13.20 Футбол. Лига чемпио-
нов. Реал (Мадрид, Испания) 
- Ювентус (Италия).
15.25 Рыбалка с Радзишев-
ским.
15.40 Точка отрыва.
19.55 Футбол. Кубок УЕФА. 
Спартак (Москва, Россия) ' 
Удинезе (Италия).
22.00 Футбол. Кубок УЕФА. 
Фейеноорд (Нидерланды) ' 
ЦСКА (Россия).
0.20 Футбол. Кубок УЕФА. 
Лех (Польша) ' Нанси 
(Франция).

5.00 Super'утро.
В начале каждого 
часа 7 новостей.
9.05 Off'Road Drive.

9.20, 20.35 Автоспорт 
России.
9.35 Гонки RTСС.
10.05, 16.20, 21.05, 4.05 NBA 
Live! 
10.20, 16.05, 21.20, 4.15 NHL.
10.35, 17.20 Картинг.
11.05 Классика: 
Премьер'лига.
11.35 Вокруг света на 
«Палладе».
12.05, 17.35, 21.35 Диалоги о 
рыбалке.
12.20 Академия нахлыста.
12.35 Мир подводной охоты.
13.05 Football League Show.
13.35 Настольный хоккей.
14.05 Goalissimo.
14.35, 17.05 Ралли ' рейды 
России.
15.05 NBA 360.
16.35 Киберспорт.
18.05 Основной инстинкт.
18.20 Бега и скачки.
19.05 MotorWorld.
19.35 Регбилиг. Кубок мира. 
Ireland ' Samoa; Sсotland ' Fiji.
20.05 Мировая футбольная 
неделя.
22.05 Предельная глубина.
22.20 Под водой с...
22.35 Клуб покорителей 
пространства.
23.05 Море дайвинга.
23.20 Бразильский футбол.
0.05 Дартс. World Matсh Play 
Darts'2008.
1.05 Ночной выигрыш.Ре
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АНОНСЫ  РЕН ТВ

6 НОЯБРЯ, 22.00. «ТАЙНЫ СОЛНЕЧНОЙ БЕЗДНЫ»
Изучение Солнца приводит человечество к уникальным открытиям. 
От того, как люди распорядятся результатами этих открытий, зави-
сит судьба нашей планеты. Солнечная энергетика или космическое 
лучевое оружие? Мирные электростанции или водородные бомбы? 
Ровный загар или смерть от солнечной радиации? Герои фильма 
разрабатывали солнечные научно-исследовательские станции, 
которые до сих пор работают в космическом пространстве.

5 НОЯБРЯ, 22.00. «ВЕРА В АФЕРУ»
Каждый день в России выходят на дело сотни аферистов. Они 
выстраивают хитроумные схемы и оставляют людей без копейки. 
Мошеннику неважно, кто его жертва – бизнесмен или пенсионер, 
женщина или мужчина, школьник или министр. Аферисты – это, 
безусловно, талантливые люди. В тюрьме их считают элитой, на 
свободе о них ходят легенды. Но почему такие талантливые люди 
выбирают нечестный путь?
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5.10, 6.10 ИНСПЕК-
ТОР УГОЛОВНОГО 
РОЗЫСКА.
6.00 Новости.

6.40 Служу Отчизне!
7.20 Мультфильмы.
8.10, 23.30 Бокс. Рой Джонс 
( Джо Кальзаге.
9.10 Умницы и умники.
10.00, 12.00, 15.00 Новости 
(с субтитрами).
10.10 Непутевые заметки.
10.30 Пока все дома.
11.20 Фазенда.
12.10 Ералаш.
12.20 ДУРНУШКА.
14.00 Самые опасные жи-
вотные мира. Австралия.
15.10 Можешь? Спой!
16.00 Футбол. Чемпионат 
России. XXVIII тур. Спартак ( 
Локомотив.
18.00 Большие гонки.
19.10 Минута славы.
21.00 Воскресное Время.
21.50 АФЕРИСТЫ: ДИК И 
ДЖЕЙН РАЗВЛЕКАЮТСЯ.
0.30 Европейский хоккей-
ный тур. Сборная России ( 
сборная Чехии.
2.30 ОТЧАЯНИЕ.

5.25 ВНИМАНИЕ! 
ВСЕМ ПОСТАМ...
7.00 Вокруг света.
8.00 Сам себе 

режиссер.
8.45 Утренняя почта.
9.20 СКУБИ(ДУ.
11.00, 14.00 Вести.
11.10, 14.20 Местное время. 
Вести(Саратов.
11.50 Городок. Дайджест.
12.20 Сто к одному.
13.15 Парламентский час.
14.30 Вести. Дежурная часть.
15.05 Честный детектив.
15.35 Смеяться разреша-
ется.
17.30 РУССКАЯ ИГРА.
19.30 Специальный коррес-
пондент.
20.00 Вести недели.
21.05 СВОЙ(ЧУЖОЙ.
23.00 Имя Россия.
0.00 Сто причин для смеха. 
Семен Альтов.
0.30 ИДЕАЛЬНОЕ УБИЙСТВО.
2.45 БРОНКО БИЛЛИ.

5.25 ОГРАБЛЕНИЕ 
НА БЕЙКЕР(СТРИТ.
7.30 Дикий мир с 
Тимофеем Баже-

новым.
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 
19.00 Сегодня.
8.20 Русское лото.
8.45 Их нравы.
9.25 Едим дома.
10.20, 20.25 ЧП. Обзор.
10.55 Программа про авто-
мобили.
11.25 Авиаторы.
12.00 Дачный ответ.
13.20 КОМАНДИР «СЧАСТ-
ЛИВОЙ ЩУКИ».
15.05 Своя игра.
16.25 Борьба за собственность.
17.00 НОВАЯ ЖИЗНЬ СЫ-
ЩИКА ГУРОВА.
19.55 Чистосердечное 
признание.

21.00 Главный герой. 
22.00 Русские не сдаются!
22.30 АДВОКАТ.
23.25 Футбольная ночь.
23.55 СПЯЩИЕ.
2.45 СМЕРТЕЛЬНАЯ ЛО-
ВУШКА.
5.10 2,5 ЧЕЛОВЕКА.

6.00 ВОВЧКА.
6.30 Удивительная 
кухня Камбоджи.
6.55, 2.50 МЕДИКИ.

7.50, 2.20 Дальние родствен-
ники.
8.15 Кулинарные штучки.
8.25 МЕДОВЫЙ МЕСЯЦ.
10.30 Очевидец представля-
ет. Самое смешное.
11.30 Шаги к успеху. 
12.30 Новости универмагов.
12.45 Рецепт здоровья.
12.55 Моя Здоровая Семья.
13.00 Неделя с Марианной 
Максимовской.
14.00 Репортерские истории.
14.30 Частные истории. 
15.30 Дорогая передача.
16.00 ЖМУРКИ.
18.15 КРЫСЫ В ПАРИЖЕ.
20.05 ЧУЖИЕ СРЕДИ НАС.
22.00 Формула счастья. 
Магия для всех.
23.00 Очевидец представля-
ет. Самое шокирующее.
0.00 Мировой бокс. Восходя-
щие звезды России.
0.30 МАГИЯ ЭММАНЮЭЛЬ.
3.45 ДРУЗЬЯ.
5.30 Музканал.

5.05 ПРОПАВШИЕ 
СРЕДИ ЖИВЫХ.
6.45 Фактор жизни.
7.15 Дневник путе-

шественника.
7.50 Москва Первопрестольная.
8.20 Крестьянская застава.
9.00 Рыболов.
9.20, 15.45 Стандарт качес-
тва.
9.30 Саквояж. Новости 
туризма.
9.45 21 кабинет.
10.15 Наши любимые 
животные.
10.50 Политическая кухня.
11.30, 23.55 События.
11.45 ГОСТЬ С КУБАНИ.
13.15 Смех с доставкой на дом.
14.20 Приглашает Борис Ноткин.
14.50 Московская неделя.
15.25 Сафари.
16.00 Философия ремонта.
16.15 Один против всех.
17.05 УЛИЦА ПОЛНА НЕ-
ОЖИДАННОСТЕЙ.
18.40 Всем постам! Праз-
дничный концерт к Дню 
московской милиции.
21.00 В центре событий.
22.00 НЕДЕТСКИЕ ИГРЫ. 
РАССЛЕДОВАНИЯ МЕР-
ДОКА.
0.15 Решите за меня. Мама 
по контракту.
1.05 ДУРА.
3.50 НАШ ЧЕСТНЫЙ ХЛЕБ.

7.00 Ох уж эти 
детки!
8.00 Покемоны.
8.45 Наши песни.

9.00, 21.00 Дом(2. Город 
любви.
10.00 Школа ремонта.
11.00 Четыре комнаты. 
12.00 Жизнь после славы.
13.15 ОСЕНЬ В НЬЮ(ЙОРКЕ.
15.20 ВАНИЛЬНОЕ НЕБО.
18.00 Мужчина и способы 
его дрессировки.
19.00 ЖЕНСКАЯ ЛИГА. ПАР-
НИ, ДЕНЬГИ И ЛЮБОВЬ.
19.30 Саратов. Инструкция 
по применению.
20.00 Битва экстрасенсов.
22.00 Комеди Клаб.
23.00 Женская лига.
23.30 Смех без правил. 
Золотой турнир.
0.30 Секс с Анфисой 
Чеховой.
1.00 Дом(2. После заката.

6.00 Мультфильмы.
8.55, 9.55, 12.55, 
13.55, 15.55, 23.55 
Астропрогноз.

9.00 ЧУДЕСА.COM.
10.00 КАИН.
12.00 Упс! 
13.00 Мистика звезд.
14.00, 16.00 ЗВЕЗДНЫЕ 
ВРАТА. АТЛАНТИДА.
22.00 ЗВЕЗДНЫЕ ВРАТА. НА 
КРАЮ БЕСКОНЕЧНОСТИ.
0.00 ПОДСТАВА.

7.00 Дикая Азия.
7.55 МАРКО ПОЛО.
9.10 ДВОЙНЫЕ 
НЕПРИЯТНОСТИ.

9.35 Подводный мир.
10.00 Зверинец.
10.30 Новая волна(2005.
13.50 НА БЕЛОМ КАТЕРЕ.
16.05 Телепутеводитель. 
Кисловодск.
16.30 Песня года(2003.
18.10, 0.35 КОСТИ.
18.50 Звезды юмора.
20.30 Город звезд.
21.00 ЛЮБОВНАЯ ЛИХО-
РАДКА.
22.55 ЮРИСТЫ БОСТОНА(2.
23.40 Царство горилл в 
Дзанга.
1.15 Музыка.

6.30 Евроньюс.
10.10 Обыкновен-
ный концерт с Эду-
ардом Эфировым.

10.40 РЕЦЕПТ ЕЕ МОЛО-
ДОСТИ.
12.10 Легенды мирового 
кино. Элизабет Тейлор.
12.45 Музыкальный киоск.
13.00 Торжественное откры-
тие IX Международного те-
левизионного конкурса юных 
музыкантов Щелкунчик.
14.15, 1.55 Поместье сурикат.
15.05 Что делать?
15.55 Эпизоды. Семен 
Спивак.
16.35 Прогулки по Бродвею.
17.05 Дом актера. Театраль-
ные надежды.
17.45 ДВОРЯНСКОЕ 
ГНЕЗДО.
19.35 ЦЫГАНСКИЙ БАРОН. 
Оперетта.
22.05 Загадки истории. Рим: 
рассвет и закат империи.

22.55 ГОРНЫЕ ОГНИ.
0.55 Джем(5. Группа 
«Нью(Йорк Войсес».
1.25 Ходжа Насреддин.
2.45 Жозефина де Богарне.

6.00 МАЛЕНЬКИЕ 
МОНСТРЫ.
8.20 Смешарики.
8.30, 22.45 6 кадров.

9.00 Том и Джерри.
9.15 Самый умный.
11.00 Галилео.
12.00 Снимите это немед-
ленно!
13.00, 15.00, 19.00 МОЯ 
ПРЕКРАСНАЯ НЯНЯ.
16.30 Про любовь.
17.00 Здравствуйте, я ваша 
няня.
20.58 Скажи!
21.00 СЧАСТЛИВЧИК 
ГИЛМОР.
23.00 Хорошие шутки.

4.55 Футбол. Лига 
чемпионов.
7.00, 9.00, 13.40, 
17.40, 21.55, 0.30 

Вести(спорт.
7.10 Футбол. ЧМ. Женщины 
до 17 лет. 1/4 финала.
9.10, 22.15 Вести(спорт. 
Местное время.
9.15 Страна спортивная.
9.45, 20.00 Плавание. Кубок 
мира.
11.40 Волейбол. ЧР. Муж-
чины. Локомотив(Белогорье 
(Белгород) ( Зенит (Казань).
13.55 Футбол. Премьер(лига. 
Амкар (Пермь) ( Зенит 
(Санкт(Петербург).
15.55, 2.40 Баскетбол. ЧР. 
Женщины. Динамо (Москва) 
( Спартак (Московская 
область).

17.55 Футбол. Чемпионат 
Италии. Интер ( Удинезе.
22.25 Футбол. Чемпионат 
Италии. Лечче ( Милан.
0.40 Футбол. Премьер(лига. 
Рубин (Казань) ( Терек 
(Грозный).

5.00 Super(утро.
9.00, 10.00, 23.00, 
0.00 7 новостей.
9.05 Классика: NHL.

10.05 История NHL.
10.20, 16.00, 21.00, 4.45 NHL.
10.35, 16.10, 20.40, 4.30 NBA 
Live!
11.00 Summer X(Games.
12.00 Клуб покорителей 
пространства.
12.10 Предельная глубина.
12.30 Основной инстинкт.
12.40 Настольный футбол.
13.00 Настольный хоккей.
13.10 Raсing World.
13.40 Rally Action.
14.10 Golf Today.
14.40 Total регби.
15.10 Свободный полет.
15.30 Киберспорт.
15.45 Game Sport.
16.30 Overdrive.
16.40 Мировой супербайк.
17.10 Воздушные гонки.
17.40 Женщины в спорте.
18.10 Wrestling: опасная зона.
18.40 Американский футбол.
19.10 Спорт собак.
19.30 Спортивные танцы.
20.30 Регбилиг. Кубок мира.
21.10 Volvo Oсean Raсe.
21.40 Powerboat С1. 
Гран(при Египта.
22.10 Картинг.
22.40 Off(Road Drive.
23.05 World Series Of Poker 
Europe(2007.
0.05 Охота в Новом Свете.

6.00 Новости.
6.10 БЕС В РЕБРО.
7.30 Играй, гармонь 
любимая!

8.10 Мультфильмы.
9.00 Слово пастыря.
9.10 Здоровье.
10.00, 15.00 Новости (с 
субтитрами).
10.10 Смак.
10.50 Оскар Фельцман. 
Легкая мелодия жизни.
12.00 Новости (с субтитрами).
12.10 ТВОИ, МОИ, НАШИ.
13.50 НЛО. Очевидцы.
15.10 КРАСОТА ТРЕБУЕТ.
17.20 ОБЩАЯ ТЕРАПИЯ.
18.30, 21.20 Ледниковый 
период.
21.00 Время.
22.30 Прожекторперисхилтон.
23.00 СВАДЬБА МОЕГО 
ЛУЧШЕГО ДРУГА.
1.00 Европейский хоккей-
ный тур. Сборная России ( 
сборная Финляндии.
3.00 ПОСЛЕДНИЙ КАДР.
4.30 ДЕТЕКТИВЫ.

6.10 Студия «Здо-
ровье».
6.45 Вся Россия.
7.00 Сельский час.

7.25 Диалоги о животных.
8.00, 11.00, 14.00 Вести.
8.10, 11.10, 14.20 Местное 
время. Вести(Саратов.
8.20 Военная программа.
8.45 Субботник.
9.20 ВАМ И НЕ СНИЛОСЬ.
11.20 Формула власти. Пан 
Ги Мун - Генеральный секре-
тарь ООН.
11.50 Очевидное-невероятное.
12.20 Комната смеха.
13.15 Сенат.
14.30 А ВЫ ЕМУ КТО?
15.45 Субботний вечер.
17.20 Звездный лед.
20.00 Вести в субботу.
20.40 ЛЮБОВЬ НА ОСТРИЕ 
НОЖА.
0.15 МИСС КОНГЕНИАЛЬ-
НОСТЬ.
2.30 Горячая десятка.
3.40 ЦЫГАН.
4.45 Городок. Дайджест.

5.25 ДЭЙВ.
7.30 Сказки Баже-
нова.
8.00, 10.00, 13.00, 

16.00, 19.00 Сегодня.
8.20 Золотой ключ.
8.45 Без рецепта. Доктор 
Бранд.
9.25 Смотр.
10.25 Главная дорога.
11.00 Кулинарный поединок.
12.00 Квартирный вопрос.
13.25 Особо опасен!
14.05 Кремлевские похоро-
ны. Григорий Кулик.
15.05 Своя игра.
16.25 Женский взгляд Окса-
ны Пушкиной.
17.00 НОВАЯ ЖИЗНЬ СЫ-
ЩИКА ГУРОВА.
19.25 Профессия ( репортер.
19.55 Программа максимум.
20.50 Русские сенсации.
21.45 Ты не поверишь!
22.30 Золотая утка.
23.30 ОГРАБЛЕНИЕ НА 
БЕЙКЕР(СТРИТ.

1.35 Дас ист фантастиш с 
доктором Князькиным.
2.10 ПОЧТАЛЬОН ВСЕГДА 
ЗВОНИТ ДВАЖДЫ.
4.35 2,5 ЧЕЛОВЕКА.

6.00 ВОВОЧКА.
6.30 Удивительная 
кухня Камбоджи.
7.00, 3.10 МЕДИКИ.

7.55 Проверено на себе.
8.50 Дело техники.
9.05 Я ( путешественник.
9.30, 17.30 В час пик.
10.30 Очевидец представля-
ет. Самое шокирующее.
11.30 Родовые проклятья. 
Расплата за грехи.
12.30 24.
13.00 Военная тайна. 
14.00 КОЧЕВНИК. 
16.00 Дальние родствен-
ники.
16.30 Громкое дело. Невыно-
симый вождь.

Из года в год незадолго до дня 
рождения «вождя мирового 
пролетариата» разгораются 
споры на тему: не пора ли пре-
дать забальзамированное тело 
Ленина земле? Противники 
захоронения Ленина утвержда-
ют, что формально Ленин по-
хоронен: прозрачный саркофаг 
с телом вождя находится под 
землей. Если раньше споры 
о выносе тела из Мавзолея 
начинали политики, то совсем 
недавно к ним присоединились 
и историки, которые говорят, 
что Красной площади нужно 
вернуть ее исторический вид, 
убрать Мавзолей и перенести 
так называемый Кремлевский 
некрополь, который насчиты-
вает 400 захоронений, в более 
подходящее место. Чем закон-
чится этот спор? И решится ли 
вопрос, который грозит стать 
риторическим?

18.30 Рецепт здоровья.
18.40 Bulgakoff&Лисицина.
18.55 В своем классе.
19.00 Неделя с Марианной 
Максимовской.
20.00 ЖМУРКИ.
22.10 МЕДОВЫЙ МЕСЯЦ.
0.20, 2.40 Голые и смешные.
0.50 СОН В ЛЕТНЮЮ 
НОЧЬ.
4.10 ДРУЗЬЯ.
5.30 Музканал.

5.30 ПРИЕЗЖАЯ.
7.30 Марш(бросок.
8.00 АБВГДейка.
8.30 Православная 

энциклопедия.
9.00, 18.00 Новостя ( вести 
со всего света.
9.45, 14.50 История госу-
дарства Российского.
9.55 Поющая компания. 
Гала(концерт.
11.30, 14.30, 17.30, 23.50 
События.
11.45 Репортер. 
12.00 ШУБ(БАБА ЛЮБА!
13.40 Городское собрание.
14.55 Линия защиты.
15.40 ПРОПАВШИЕ СРЕДИ 
ЖИВЫХ.
17.45 Петровка, 38.
18.25 Давеча.
18.40 Дело вкуса.
19.00 ЧИСТО АНГЛИЙСКОЕ 
УБИЙСТВО.
21.00 Постскриптум.

22.05 24 ЧАСА.
0.10 Временно доступен. 
Андрей Макаревич.
1.15 РОКОВАЯ ЖЕНЩИНА.
3.30 ОТРЯД ОСОБОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ.

7.00 Ох уж эти 
детки!
8.00 Покемоны.
8.30 Саратов. Инс-

трукция по применению.
8.55 Наши песни.
9.00, 21.00 Дом(2. Город любви.
10.00 Школа ремонта.
11.00 Уйти из дома.
12.00 Кто не хочет стать 
миллионером.
13.00 Клуб бывших жен.
14.00 Cosmopolitan. Видео-
версия.
15.00 ОСЕНЬ В НЬЮ(ЙОРКЕ.
17.00 САША + МАША.
18.00 Танцы без правил.
19.00 Женская лига.
19.30 Общественное 
мнение.
20.00 Битва экстрасенсов.
22.00 Комеди Клаб.
23.00 Наша Russia.
23.30 Убойная лига.
0.35 Секс с Анфисой 
Чеховой.
1.10 Дом(2. После заката.

6.00 Мультфильмы.
8.55, 9.55, 12.55, 
13.55, 17.55, 23.55 
Астропрогноз.

9.00 ЧУДЕСА.COM.
10.00 МАГИЯ ЧЕРНАЯ И 
БЕЛАЯ.
12.00 Упс!
13.00 Мистика звезд.
14.00 ЗВЕЗДНЫЙ КОРАБЛЬ 
«ГАЛАКТИКА».
18.00 ЗВЕЗДНЫЕ ВРАТА. 
АТЛАНТИДА.
0.00 Другое кино.
0.15 ТЕМНАЯ ЗВЕЗДА.

7.00 Мультфильмы.
7.20 МАРКО ПОЛО.
9.50 Вокруг света.
10.45 Пока все дома.

10.10 Телепутеводитель. 
Кисловодск.
11.35 ЭЛЕН И РЕБЯТА.
12.30 МУЖЧИНА ДОЛЖЕН 
ПЛАТИТЬ.
14.00, 1.25 Подводный мир.
14.30, 23.45 Иоганн Себас-
тьян Бах.
15.15 Женский журнал.
15.45 Дикая Азия.
16.40 КОСТИ.
17.30 Играй, гармонь, любимая! 
18.10 Новая волна(2005.
20.30 НА БЕЛОМ КАТЕРЕ.
22.50 ЮРИСТЫ БОСТОНА(2.
0.30, 0.55 Гении и злодеи.

6.30 Евроньюс.
10.10 Библейский 
сюжет.
10.40 ТРИДЦАТЬ ТРИ.

11.55 Кто в доме хозяин.
12.20 Юбилей Никиты Дол-
гушина. Сказка его жизни.
12.50 МАГИЯ ЧЕРНАЯ И 
БЕЛАЯ.
14.00 Буренушка.
14.20 Путешествия натура-
листа.
14.50 ПРЕДБАННИК. Спектакль.

17.00 Романтика романса.
17.40, 1.55 Путешествие из 
центра Земли.
18.35 Исторические концер-
ты. Иегуди Менухин.
19.30 Магия кино.
20.15 НЕОКОНЧЕННАЯ 
ПЬЕСА ДЛЯ МЕХАНИЧЕС-
КОГО ПИАНИНО.
22.00 Новости культуры.
22.20 ПРЕРВАННЫЕ ОБЪ-
ЯТИЯ.
0.00 Приключения Дэна Крик-
шэнка в мире архитектуры.
0.50 РОКовая ночь. Элвис 
Пресли.

6.00 БИЛОКСИ-БЛЮЗ.
8.00 Трое на острове.
8.20 Смешарики.
8.30, 16.00, 19.00, 

23.30 6 кадров.
9.00 Детские шалости.
10.45 ВЕРТИКАЛЬНЫЙ 
ПРЕДЕЛ.
13.00 Кряк(кряк.
14.00 Король лев. Тимон и Пумба.
15.00 Аладдин.
17.00 Самый умный провинциал.
19.30 Цыпленок Цыпа.
20.58 Скажи!
21.00 ПРИВИДЕНИЕ.
0.30 МЕЧТА КАССАНДРЫ.

4.55 Футбол. Лига 
чемпионов.
7.00, 9.00, 13.10, 
17.40, 21.55, 0.30 

Вести(спорт.
7.10, 10.35, 2.55 Футбол. 
ЧМ. Женщины до 17 лет. 1/4 
финала.
9.10, 22.15 Вести(спорт. 
Местное время.
9.15, 17.05 Футбол. Журнал 
Лиги чемпионов.
9.50 Будь здоров!
12.40 Точка отрыва.
13.20 Хоккей России.

13.55 Регби. Кубок Евро-
пейских Наций. Россия ( 
Испания.
15.45 Профессиональный 
бокс. Рикардо Уильямс 
(США) ( Даиро Эсейлас 
(Колумбия).
17.55, 0.40 Волей-
бол. ЧР. Мужчины. 
Локомотив(Белогорье (Бел-
город) ( Зенит (Казань).
19.45 Плавание. Кубок мира.
22.25 Футбол. Чемпионат 
Италии. Болонья ( Рома.

5.00 Super(утро.
В начале каждого 
часа 7 новостей.
9.05 Классика: NHL.

10.05 История NHL.
10.20, 16.05, 21.05, 4.15 NHL.
10.35, 16.20, 21.05, 4.05 NBA 
Live! 
11.05 Slamball.
12.05 Диалоги о рыбалке.
12.20 Воздушные гонки.
13.05 Мировой супербайк.
13.35 Альпийское ралли.
14.05 Volvo Oсean Raсe.
14.35, 4.45 Outrageous and 
Сourageous.
15.05 Powerboat С1. 
Гран(при Египта.
15.35 Off(Road Drive.
16.35 Спорт собак.
17.05 Вокруг света на 
«Палладе».
17.20 Sports Watсh.
18.05 Планета рыбака.
18.20 Rally Aсtion.
19.05 Golf Today.
19.35 Game Sport.
20.05 Total регби.
20.35 Свободный полет.
21.35 История NHL.
22.05 Классика: NHL.
23.05 Poker Superstars.
0.05 Mosconi Cup Of Pool.
1.05 Ночной выигрыш.

5.00, 9.00 Новости.
5.05 Доброе утро.
9.20 Малахов +.
10.20 Модный 

приговор.
11.20 Контрольная закупка.
12.00, 15.00 Новости (с 
субтитрами).
12.20 УБОЙНАЯ СИЛА.
13.20, 5.30 ДЕТЕКТИВЫ.
14.00 Другие новости.
14.20 Понять. Простить.
15.20 ОГОНЬ ЛЮБВИ.
16.10 Давай поженимся!
17.00 Федеральный судья.
18.00 Вечерние новости (с 
субтитрами).
18.20 Пусть говорят.
19.00 Поле чудес.
20.00 МОНТЕКРИСТО.
21.00 Время.
21.30 12.
22.30 Гордон Кихот.
23.30 АНАКОНДА 2: ОХОТА 
ЗА КРОВАВОЙ ОРХИДЕЕЙ.
1.20 ЗЕРКАЛЬНАЯ МАСКА.
3.00 ДЬЯВОЛ ВО ПЛОТИ.
4.40 НА ЗАПАД.

5.00 Доброе утро, 
Россия!
8.55 Мусульмане.
9.05, 5.10 Мой 

серебряный шар. Марлен 
Дитрих.
10.05 СРОЧНО В НОМЕР.
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 
Вести.
11.30, 14.20, 17.25 Местное 
время. Вести(Саратов.
11.50 Мультфильм.
12.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ.
14.40 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ.
15.40 Суд идет.
16.30 КУЛАГИН И ПАРТНЕРЫ.
17.50 Вести. Дежурная 
часть.
18.05 ЖЕНЩИНА БЕЗ ПРО-
ШЛОГО.
19.00 РОДНЫЕ ЛЮДИ.
20.35 Местное время. Вести.
20.50 Спокойной ночи, 
малыши!
21.00 Юрмала(2008. Фес-
тиваль юмористических 
программ.
22.55 СОБАЧЬЕ СЕРДЦЕ.
1.40 БАЛЛИСТИКА.
3.25 Дорожный патруль.
3.40 ЦЫГАН.
4.45 ВОЙНА В ДОМЕ(2.

6.00 Сегодня утром.
9.00 Наше все!
10.00, 13.00, 16.00, 
19.00 Сегодня.

10.25 Лихие 90(е.
11.00 Временное правитель-
ство. Иллюзия власти.
12.00 Суд присяжных.
13.35 КОДЕКС ЧЕСТИ(3.
15.30 Обзор. Спасатели.
16.30 ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУХТАРА.
18.30 ЧП. Обзор.
19.40 Чрезвычайное проис-
шествие.

20.00 Суперстар(2008. 
Команда мечты.
22.30 БЕС.
0.30 Все сразу!
1.00 ДЭЙВ.
3.15 ДЕТЕКТИВ РАШ(4.
4.10 2,5 ЧЕЛОВЕКА.

6.00 ВОВОЧКА.
6.30 Хранители 
дождевого леса.
7.00 Выжить в 

мегаполисе.
7.30 СЕРЕБРЯНАЯ СВАДЬ-
БА.
8.30, 21.00 СОЛДАТЫ. 
НОВЫЙ ПРИЗЫВ.
9.30, 16.30 24.
10.00, 18.00 В час пик.
11.00 Час суда.
12.00 Парапсихология.
12.05 Медсовет.
12.15 Резон.
13.00 Званый ужин.
15.00 СТАЯ.
16.00 Пять историй. Россия 
2017.
17.00, 20.00 ОПЕРА. ХРОНИ-
КИ УБОЙНОГО ОТДЕЛА.
19.15 Bulgakoff&Лисицина.
19.30 Ужин со сливками.
19.45 Новости универма-
гов.
22.00 КОЧЕВНИК. 
0.00, 2.15 Голые и смеш-
ные.
0.30 СОСУД ЛЮБВИ.
2.45 ЗАМОК.
5.00 ДРУЗЬЯ.
5.25 Музканал.

6.00 Настроение.
7.00, 18.50, 19.40 
События. Саратов.
7.15, 19.30 Стандарт 

качества.
8.25 ОТРЯД ОСОБОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ.
9.55 Москва. Красная 
площадь. Парад первой 
Победы.
10.45 Московская паутина. 
Тайная война.
11.30, 14.30, 17.30, 19.50, 
20.30 События.
11.45 ЛЮБИТЬ 
ПО(РУССКИ(3.
13.40 В.И.Ленин. Что скры-
вали мифы.
14.45 Деловая Москва.
15.10, 17.50 Петровка, 38.
15.30 Главный подозрева-
емый.
16.30 Один против всех.
18.15 История государства 
Российского.
18.20, 5.05 Мультфильм.
19.10 Саквояж. Новости 
туризма.
19.20 Философия ремонта.
19.55 Реальные истории. 
Звезды и поклонники.
21.05 Поющая компания. 
Гала(концерт.
22.40 Народ хочет знать.
23.50 События. 25(й час.
0.25 ИНТЕРДЕВОЧКА.
3.25 БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА.

6.55 Глобальные 
новости.
7.00, 19.00 Такси.
7.30, 11.00 Никело-

деон.
8.00, 19.30 Новости. Теле-
объектив.
8.20 Утренний экспресс.
8.30, 20.00 Интуиция.
9.30, 13.30, 18.00 СЧАСТЛИ-
ВЫ ВМЕСТЕ.
10.00 ГУМАНОИДЫ В КО-
РОЛЕВЕ.
10.30 САША + МАША.
14.00 Экспертиза прессы.
14.30 Дом(2. Live.
16.10 МАДАМ ИРМА.
18.30 УНИВЕР.
21.00 Дом(2. Город любви.
22.00 Наша Russia.
22.30 Смех без правил. 
Золотой турнир.
23.30 Секс с Анфисой 
Чеховой.
0.00 Дом(2. После заката.
0.30 Неделя области.
1.00 Убойная лига.

6.00 Мультфильмы.
8.55, 9.55, 13.55, 
14.55, 18.55, 23.55 
Астропрогноз.

9.00, 15.00 АНГЕЛ.
10.00 Тайные знаки. Раздво-
ение души.
11.00 Интуиция. Знаки 
судьбы.
12.00 ЧЕРНЫЙ ВОРОН.
13.00 ЗВЕЗДНЫЕ ВРАТА. 
АТЛАНТИДА.
14.00 ГОВОРЯЩАЯ С ПРИ-
ЗРАКАМИ.
16.00 Разрушители мифов.
17.00 УДИВИТЕЛЬНЫЕ 
ИСТОРИИ.
18.00 ГОРОД ПРИШЕЛЬ-
ЦЕВ.
19.00 ЗВЕЗДНЫЙ КОРАБЛЬ 
«ГАЛАКТИКА».
23.00 ЗА ГРАНЬЮ ВОЗ-
МОЖНОГО.
0.00 ОСТРОВ ЗМЕЙ.

7.00, 9.15 Мульт-
фильмы.
7.20, 13.20, 20.20, 
23.20 Вовремя. 

Новости.
7.50 Иностранцы в России. 
Франц Лефорт.
8.15 Иностранцы в России. 
Метаморфозы Якова Брюса.
8.45 Три медведя.
9.45 КАРМЕЛИТА.
10.35 ШЛА СОБАКА ПО 
РОЯЛЮ.
11.45 КЛЕТКА ДЛЯ КРО-
ЛИКОВ.
13.50 МУЖСКАЯ РАБОТА(2.
14.35 Играй, гармонь, 
любимая! 
15.10, 15.35 Гении и злодеи.
16.05 Иоганн Себастьян Бах.
17.50 Женский журнал.
17.15 Дети Сталинграда. Мы 
были в аду.
17.45 МУЖЧИНА ДОЛЖЕН 
ПЛАТИТЬ.

19.15 Эврика.
19.30 КАРМЕЛИТА.
20.50 Звезды юмора.
22.45 Подводный мир.
0.00 ЖЕНИТЬБА.
1.35 Музыка.

6.30 Евроньюс.
10.00, 19.30, 23.30 
Новости культуры.
10.30 Сокровища 

прошлого.
11.00 ЧАПАЕВ.
12.45 Культурная революция.
13.40 ВЕРСИЯ ПОЛКОВНИ-
КА ЗОРИНА.
15.05 Живое дерево ремесел.
15.20 105 лет со дня рожде-
ния актера. Георгий Милляр 
( и в сказке, и в жизни.
16.00 В музей ( без поводка.
16.10 Вилли Фог(2.
16.35 Кто расскажет небы-
лицу?
16.50 За семью печатями.
17.20 Плоды просвещения. 
Петровский парадиз.
17.50 Энциклопедия. Екате-
рина Медичи.
18.00 Разночтения. Хроники 
литературной жизни.
18.30 Партитуры не горят.
19.00 Смехоностальгия.
19.55 Сферы с Иннокентием 
Ивановым.
20.40 АНГЕЛЫ С ГРЯЗНЫ-
МИ ЛИЦАМИ.
22.15, 2.35 Мировые сокро-
вища культуры.
22.35 Линия жизни. Лариса 
Лужина.
23.50 Кто там...
0.20 ЗВЕЗДА ПРИ СВЕТЕ 
ДНЯ.
1.55 Концерт Джона Ско-
филда и Джо Ловано.

6.55, 13.00 Смеша-
рики.
7.00, 11.00, 17.00 
МОЯ ПРЕКРАСНАЯ 

НЯНЯ.
7.30, 9.30, 19.00 ПАПИНЫ 
ДОЧКИ.
8.00, 20.00 РЫЖАЯ.
9.00, 13.30 6 кадров.
10.00 РАНЕТКИ.
12.00, 17.30 Не может быть!
14.00 Космические охотники 
на дорков.
14.30 Трансформеры.
15.00 Скуби и Скрэппи.
15.30 Клуб Винкс ( школа 
волшебниц.
16.00 ХАННА МОНТАНА.
16.30 Галилео.
18.30 Истории в деталях.
20.55 Скажи!
21.00 ВЕРТИКАЛЬНЫЙ 
ПРЕДЕЛ.
23.00 ТЕЛЬМА И ЛУИЗА.

4.35 Футбол. Лига 
чемпионов. БАТЭ 
(Белоруссия) ( 
Зенит (Россия).

6.45, 9.00, 12.35, 16.25, 
21.00, 0.05 Вести(спорт.

7.00, 8.15 Зарядка с чемпи-
оном.
7.15 Фархат ( принц Персии.
7.40 Мастер спорта.
7.55 Шел трамвай десятый 
номер...
8.30 Точка отрыва.
9.15 Профессиональный 
бокс. Антонио Тарвер (США) 
( Чед Доусон (США).
10.30, 18.50 Футбол. Кубок 
УЕФА. Фейеноорд (Нидер-
ланды) ( ЦСКА (Россия).
12.50 Скоростной участок.
13.25 Футбол. Кубок УЕФА. 
Лех (Польша) ( Нанси 
(Франция).
15.35 Рыбалка с Радзишевским.
15.50 Футбол России. Перед 
туром.
16.40 Футбол. Кубок УЕФА. 
Спартак (Москва, Россия) ( 
Удинезе (Италия).
21.20 Вести(спорт. Местное 
время.
21.30 Профессиональный 
бокс. Рикардо Уильямс 
(США) ( Даиро Эсейлас 
(Колумбия).
22.30 Хоккей России.
23.00 Европейский покерный 
тур.
0.15 Бильярд. Суперку-
бок(2008.
1.50 Автоспорт. ЧМ по рал-
ли. Ралли Японии.
2.55 Футбол. ЧМ. Женщины 
до 17 лет. 1/4 финала.

5.00 Super(утро.
В начале каждого 
часа 7 новостей.
9.05 Свободный 

полет.
9.20 Автоспорт России.
9.35, 17.20 Outrageous and 
Сourageous.
10.05, 16.20, 21.05, 4.05 NBA Live! 
10.20, 16.05, 21.20, 4.15 NHL.
10.35 Overdrive.
11.05 Водное поло. Кубок 
губернатора Московской 
области. Стяуа(Стиром 
(Румыния) ( Штурм(2002.
12.05, 17.35 Диалоги о 
рыбалке.
12.20 Академия нахлыста.
12.35 Мир подводной охоты.
13.05 Мировая футбольная 
неделя.
13.35 Настольный футбол.
14.05 MotorWorld.
14.35 Off(Road Drive.
15.05 KOTV: классика бокса.
16.35 Game Sport.
17.05 Планета рыбака.
18.05 Под водой с...
18.20 Raсing World.
19.05 Wrestling: опасная зона.
19.35 Киберспорт.
20.05 Американский футбол.
20.35 Вокруг света на 
«Палладе».
21.35 История NHL.
22.05 Классика: NHL.
23.05 Poker Superstars II.
0.05 Mosconi Cup Of Pool.
1.05 Ночной выигрыш.

ПЯТНИЦА 7 НОЯБРЯ СУББОТА 8 НОЯБРЯ 

ВОСКРЕСЕНЬЕ 9 НОЯБРЯ 

Саратовский академический театр драмы 
имени И.А.Слонова

15, 16 ноября           Малая сцена

Йосеф Бар-Йосеф

Х Л А М
драма с клоунадой

Режиссер-постановщик – Ирина Горелик (Иерусалим)
Художник-постановщик – Юрий Наместников
В спектакле заняты: 
народный артист России Григорий Аредаков, артисты 
Тамара Джураева, Алиса Зыкина, Александр Каспаров,  
Александр Кузьмин, а также Татьяна Аредакова.

Заказ билетов по тел. 51-02-47

ПРЕМЬЕРА!

Адрес пункта приема 
населения ЕРКЦ

Режим работы

Ленинский район

2-й Московский пр-д, 3 Прием платежей: 8.00–20.00 (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 8.00-20.00; суббота: 9.00-16.00, 
воскресенье – выходной 

Пос. Жасминный, 
ул. Майская, 1-а

Будни: 9.00–18.00; суббота, воскресенье – выходные

Ул. 3-я Степная, 7 Прием платежей: 8.00–20.00 (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 8.00–20.00; суббота, воскресенье 
– выходные

Пр. 50 лет Октября, 77 Прием платежей: 8.00–20.00, (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 8.00–20.00; суббота, воскресенье 
– выходные

Пл. Ленина, 1 
(ДК «Россия»)

Прием платежей: 8.00–20.00, (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 8.00–20.00; суббота: 9.00–14.00; 
воскресенье – выходной 

Пр. Строителей, 27 Прием платежей: 8.00-20.00 (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 8.00-20.00; суббота: 9.00-14.00; 
воскресенье – выходной 

Ул. Чехова, 2 Прием платежей: 8.00-20.00 (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 9.00-18.00; суббота, воскресенье 
– выходные

Волжский район

Ул. Соколовая, 18/40 Прием платежей: 8.00–20.00 (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 9.00–18.00; суббота, воскресенье 
– выходные

1-й Соколовогорский 
пр-д, 2 

Прием платежей: 8.00-20.00 (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 9.00–18.00; суббота, воскресенье 
– выходные

Ул. Усть-Курдюмская, 3 Прием платежей: 8.00–20.00 (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 8.00–17.00; суббота, воскресенье 
– выходные

Ул. Московская, 41 Прием платежей: 8.00–20.00 (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 8.00–20.00; суббота: 9.00–14.00; 
воскресенье – выходной

Адрес пункта приема 
населения ЕРКЦ

Режим работы

Октябрьский район

Ул. Дома 8 Марта, 
корп. 6

Прием платежей: 8.00–20.00 (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 8.00–20.00; суббота: 9.00–14.00; 
воскресенье – выходной

Ул. Политехниче ская, 114 Прием платежей: 8.00-20.00 (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 8.00-20.00; суббота: 9.00-14.00; 
воскресенье – выходной

Заводской район

Пр. Энтузиастов, 62 Будни: 9.00-18.00; суббота, воскресенье – выходные

Пр. Энтузиастов, 40-а Прием платежей: 8.00-20.00 (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 8.00-20.00; суббота: 9.00-14.00; 
воскресенье – выходной

Ул. Миллеровская, 64 Прием платежей: 8.00-20.00 (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 8.00-20.00; суббота: 9.00-14.00; 
воскресенье – выходной

Ул. Огородная, 83 Будни: 8.00-19.00; суббота: 9.00-13.00; воскресенье: выходной

Ул. Ленинградская, 16 Прием платежей: 8.00-20.00 (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 8.00-17.00; суббота, воскресенье 
– выходные

Ул. Тульская, 25 Прием платежей: 8.00-20.00 (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 8.00-20.00; суббота: 9.00-16.00; 
воскресенье – выходной

Ул. Азина, 44 Прием платежей: 8.00-20.00 (без перерывов и выходных).
Абонентское обслуживание: будни: 8.00-17.00; суббота, воскресенье 
– выходные

Более подробную инфор-
мацию о работе пунктов при-
ема населения и консультации 
по вопросам начислений за 
жилищно-коммунальные услу-
ги можно получить по телефо-
нам прямой линии Расчетного 

центра: 66-34-30, 38-27-66, 
96-00-60 (последний номер 
начинает работать с начала 
ноября).

По материалам пресс-службы 
МУП «ЕРКЦ г. Саратова»

График работы пунктов приема населения Единого расчетно-кассового центра
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На страже истории…
Куликов напом-
нил участни-
кам совещания 

о нынешнем состояния 
дома Яхимовича в Сарато-
ве и здания бывшей жен-
ской гимназии и в качес-
тве иллюстрации показал 
слайды.

– Подобные слайды 
можно демонстрировать 
бесконечно, – заявил пред-
седатель комитета. Также, 
отметил чиновник, «не все 
объекты культурного на-
следия сейчас имеют ох-
ранные обязательства» (то 
есть находятся под офици-
альной защитой государс-
тва). Одна из ближайших 

целей комитета – решить 
проблему. Куликов доба-
вил, что необходимо как 
можно скорее завершить 
инвентаризацию объектов 
культурного наследия и 
создать специальный Свод 
памятников истории, архи-
тектуры и монументально-
го искусства Саратовской 
области.

В целом с докладчиком 
согласился и экс-министр 
образования области (а 
ныне ректор СГТУ и пред-
седатель президиума реги-
онального отделения Все-
российского общества ох-
раны памятников истории 
и культуры) Игорь Пле-

ве. Он сказал, правда, что 
средств на инвентаризацию 
и паспортизацию истори-
ческих объектов выделено 
недостаточно. По мнению 
Игоря Рудольфовича, и че-
ловек, и исторический па-
мятник без паспорта – «это 
бомж». Ректор попросил 
скорректировать приня-
тую на последнем заседа-
нии регионального парла-
мента целевую программу 
«Сохранение культурного 
наследия Саратовской об-
ласти», предложив также 
создать специальный эк-
спертный совет, который 
сможет легитимно решать 
поставленные в ее рамках 

задачи. Инициативу под-
держал Александр Стре-
люхин. Он напомнил, что 
средств в ОЦП заложено 
меньше, чем хотелось бы, 
но добавил, что сначала ре-
гиональные власти решили 
заняться первоочередны-
ми, не терпящими отлага-
тельства проблемами.

– Сегодня есть такие 
памятники культурного 
наследия, которые завтра 
упадут, поэтому, в первую 
очередь, средства были 
выделены на их ремонт, 
– говорит зампред. – Одна-
ко программа – это живой 
инструмент в руках облп-
равительства и обществен-

ности. Все поправки, кото-
рые необходимо внести в 
документ, мы внесем.

Важную проблему оз-
вучил и член президиума 
постоянно действующего 
совещания, облдеп Леонид 
Писной. Он пояснил, что 
депутаты займутся дора-
боткой программы только 
после того, как будут объ-
явлены аукционы по выбо-
ру подрядчиков для ремон-
та объектов культурного 
наследия.

– Мы будем корректи-
ровать программу по ре-
зультатам предложений 
участников аукциона, – за-
явил парламентарий.  !

1  

На обломках самовластья
Сергей ПЕТУНИН

Саратов – уникальный по ар-
хитектуре город. В нем живо 
сочетаются и классицизм на-
чала XIX века, и модерн, и эк-
лектика. Однако ни для кого 
не секрет, что историческая 
часть областного центра на-
ходится в самом плачевном 
состоянии. Здания рассы-
паются прямо на глазах. Во 
многих домах, являющихся 
культурным наследием, до 
сих пор живут люди. Вплот-
ную к старинным построй-
кам, а в некоторых случаях и 
на их месте, возводятся мно-
гоэтажки. 

О спасении культурного 
наследия столицы региона 
говорили все, всегда и мно-
го. В обращении к губерна-
тору Павлу Ипатову епис-
коп Саратовский и Воль-
ский Лонгин утверждал, 
что «вместе с утратой ар-
хитектурно-исторического 
своеобразия уходит пре-
емственность поколений, 
интерес горожан к истории 
своего края, а значит, и лю-
бовь к нему. К сожалению, 
в Саратове этот процесс 
идет катастрофическими 
темпами, и его необходимо 
остановить, пока это еще 
возможно». 

Что более матери-истории 
ценно?

Принятый недавно 
Генплан Саратова подра-
зумевает мероприятия по 
сохранению и реставрации 
памятников исторического 
и культурного наследия. 
Согласно документу, пред-
полагается «обеспечение 
безусловного сохранения 
объектов культурного на-
следия… предметов градо-
строительной охраны… а 
также ценной историчес-
кой застройки». Судя по 
тому, как сегодня ведется, 
а точнее не ведется ремонт 
зданий старой архитекту-
ры, далеко не все они попа-
ли в разряд «ценных».

Наибольшие «вторже-
ния» блочной застройки в 
историческую часть про-
изошли в ХХ столетии. 
При этом, по словам заве-
дующего кафедрой дизайна 
архитектурной среды СГТУ 
Виталия Кудрявцева, 
был утрачен ряд весьма 
ценных объектов. Напри-
мер, снесли здание Дворян-
ского собрания на улице 
Московской, лютеранскую 
церковь на Радищева. Не-
давно на улице Чернышев-
ского уничтожили несколь-
ко особняков начала XIX 
века, расчистив площадку 
под новостройки. 

– Некоторые были сне-
сены просто так, как резерв 
для начала будущего стро-
ительства, – говорит архи-
тектор. – Такая же опас-
ность висит над небольшим 
количеством сохранивших-
ся зданий прошлого века.

Сегодня, по мнению 
Кудрявцева, Саратов стоит 
на пороге очередного пика 
архитектурного развития. 
Аналогичные этапы были 
в начале двух прошедших 
столетий. Именно в эти пе-
риоды построены Консер-
ватория, Крытый рынок, 
гостиница «Астория» и 
многие другие памятники, 
сегодня вошедшие в число 
культурных объектов фе-
дерального значения. Тем 
не менее, несмотря на гря-
дущие изменения в облике, 
город не должен потерять 
своей индивидуальности. 
Ранее новые архитектур-
ные объекты возводились 
либо на пустырях, либо в 
зонах застройки эклекти-
ки, где нормально могли 
соседствовать различные 
по стилистике здания. Та-
кой опыт прошлого вполне 
полезен и сегодня.

Конечно, нет никакой 
необходимости впадать в 
максимализм и настаивать 
на полном восстановлении 
старинной купеческой за-
стройки. С этим согласны 
многие эксперты, и на то 
есть основания. Во-первых, 
город – живой организм. Он 
растет, развивается, старые 
его «клетки» отмирают, 
их место занимают новые. 
Во-вторых, далеко не все 
здания Саратова реально 
подлежат восстановлению 
и при этом являются ис-
торической ценностью. Ко 
многим домам проблема-
тично, если не невозмож-
но, подвести необходимые 
современные коммуника-
ции. Обязательному со-
хранению для потомков, в 
первую очередь, подлежит 
Московская, проспект Ки-
рова и другие близлежа-
щие улицы. Значительную 
историческую ценность 
представляет не более 10% 
застройки, но именно она 
определяет лицо города.

Кому собирать камни

Работа по сохранению 
архитектурного культур-
ного наследия в Саратове 
ведется не очень логично 
и планомерно. На первых 
этажах домов открывают-
ся магазины и офисы, но 
это не спасает погибающий 
культурный фонд област-
ного центра. Ремонт фаса-
дов проводится частично 
– организации не берут 
на себя реставрацию всего 
здания. Нередко последс-
твиями такого «ремонта» 
становится утрата истори-
ческой лепнины на фасадах. 
Она просто замазывается 
бетоном и закрашивается 
краской. Это делает дома 
еще более убогими.

Виталий Кудрявцев счи-
тает, что, в принципе, по-
добный метод решения про-
блемы вполне имеет право 
на существование. От этого 
есть определенная польза: 
вычищаются подвалы, ре-
монтируются коммуника-
ции. Единственное, важно, 
чтоб подход являлся сис-
темным. Просто надавить на 
коммерсантов и с помощью 
административного ресурса 
заставить за собственные 
средства восстановить фаса-
ды зданий и их «внутреннос-
ти», по мнению завкафед-
рой, было бы неправильно. 
А вот сделать для предпри-
нимателя ремонт выгодным, 
предоставив определенные 
льготы, – вполне логично. 
Важно, чтобы все работы ве-
лись в строгом согласовании 
с муниципальными структу-
рами. Это необходимо, дабы 
бизнесмен не перепроекти-
ровал здание по собственно-
му усмотрению.

На прошлой неделе 
региональный парламент 
принял программу «Сохра-
нение культурного насле-
дия Саратовской области 
на 2009–2012 годы». До-
кумент предполагает вы-
деление 789 млн. рублей 
на спасение архитектуры 
губернии. Только в следу-
ющем году намечено пот-
ратить на эти цели 315 млн. 
рублей из бюджета. Плани-
руется поставить объекты 
культурного наследия на 
учет, провести научно-ис-
следовательские работы. 
Пока в программу включе-
ны здания, у которых оп-
ределен собственник, рас-
положенные в 14 районах 
губернии. 

Однако выделенных 
средств на восстановле-
ние фасадов домов крайне 
мало. Поэтому региональ-
ный комитет по охране 
культурного наследия 
планирует идти по пути за-
ключения охранно-арен-
дных обязательств с ком-
мерческими структурами и 
принуждать их к реставра-
ции фасадов. 

– В Италии был пери-
од, когда произошла наци-
онализация исторических 
памятников, но государс-
тво не справилось с этой 
задачей, – рассказывает 
заведующий кафедрой. 
– И только когда объек-
ты отдали в частные руки, 
проблема была отчасти ре-
шена. Лишь очень богатой 
стране мероприятия по 
поддержанию культурного 
наследия в должном состо-
янии под силу. 

И пошли до городу Парижу

Сохранение памятни-
ков архитектуры – пробле-
ма всех крупных городов не 
только России, но и мира. 
Например, около 30–35 лет 
назад в Лондоне планиро-
валось снести старые зда-
ния. На их месте хотели 
возводить современные 
бизнес-центры, жилые 
кварталы. Лишь когда эк-
спертам удалось доказать, 
что историческая часть 
древнего города после рес-
таврации сможет привле-
кать туристов и приносить 

больший доход, чем ново-
стройки, начались работы 
по реконструкции.

В Париже в середине 
XIX века, во времена прав-
ления императора Наполе-
она III, весь исторический 
центр города снесли и зано-
во отстроили в духе клас-
сицизма. Лишь некоторые 
здания, имеющие мировую 
культурную ценность, под-
верглись реконструкции. 
Зато теперь в пределах 
Парижа запрещено новое 
строительство. Современ-
ные кварталы вынесены за 
пределы мегаполиса.

В соседних с нами ре-
гионах ситуация схожа с 
саратовской. Например, 
в Самаре деревянные 
строения прошлого века 
сжигаются недобросовес-
тными застройщиками. 
Лучше положение там, где 
новостройки возводят не 
так активно. Нет сильных 
вторжений в историчес-
кую часть города в Ярос-
лавле и в Елабуге. Неплохо 
организована работа по 
восстановлению культур-
ного достояния в Санкт-
Петербурге. Там сейчас 
реконструируется Невский 
проспект. Его покрывают 
гранитными плитами.

Между тем в Москве 
нередко практикуется снос 
исторических зданий и 
возведение на их месте но-
вых по старым чертежам. 
Это, по мнению экспер-
тов, недопустимо с точки 
зрения реставрации, но 
иногда просто необходи-
мо. Так делают в случаях, 
когда архитектура крайне 
ценна с исторической точ-
ки зрения, однако не под-
лежит восстановлению. 
В Саратове уже мало кто 
помнит, что «новоделом» 
является здание на углу ул. 
Горького и Мичурина. Оно 
полностью повторяет ста-
рые формы. Аналогичная 
ситуация с галереей «Каш-
тан» на ул. Вавилова. Од-
нако подобные мероприя-
тия скорее исключение из 
правил. Поэтому решать 
вопросы с реконструкци-
ей старинной застройки 
нужно уже сейчас, так как 
через несколько лет может 
быть уже поздно.  !

ГРАЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ

Мы решили выяснить у жителей областного 
центра, как они относятся к необходимости 
восстановления исторического облика Са-
ратова и какие у этих процессов могут быть 
перспективы.

Аркадий Рубцов, директор строитель-
ной компании:
– Так сложилось, что с 1993 года мне предста-
вилась возможность осмотреть десятки домов 
– памятников архитектуры. Чувства, возникающие 
при этом, были самые противоречивые. Но чаще 
чувство стыда за нашу власть и людей, живущих 
в этих домах. Когда я слышал на разного рода 
совещаниях «ах, сохраним наследие», мне всегда 
хотелось сказать – войдите в этот дом, спуститесь 
в подвал. Здание сохранить просто невозможно.
Я считаю, что администрация города должна 
четко определить дома-памятники. Мне могут воз-
разить, что они определены. Но это все размыто, 
есть местные, есть региональные и федеральные. 
Город должен четко сказать – вот дом, который 
несет в себе память эпохи, архитектуры, событий, 
значимых для Саратова, области, России. Сегодня 
есть здания, абсолютно не значимые как памятни-
ки. Например, в доме жил редактор большевист-
ской газеты. Разве это важно?
Определив этот перечень, дома нужно привести в 
порядок. Они должно быть немногочисленными, 
но украшать город, а не делать его убогим, вызы-
вающим жалость и стыд за всех нас. Организации 
и жильцы таких домов должны вместе с админист-
рацией города подписать документы, регламенти-
рующие порядок эксплуатации зданий. Проблему 
можно решить, оставив наиболее значимые дома 
и отремонтировав их за счет бюджета. На месте 
старых зданий нужно строить новые. 

Константин Ланских, специалист 
по информационным технологиям:
– Облик старого Саратова нужно сохранять обя-
зательно. Это памятник провинциального города. 
Территориально все восстанавливать, может, и не 
стоит, да и не получится, но центральную картинку 
сохранить надо. Важно сберечь саму концепцию 
города. Лучший пример тому – Санкт-Петербург. 
Там сохранен дух города, город живой. Приез-

жаешь в Питер и понимаешь – это Россия, вот 
она культура, история. А не скопище новомодных 
бетонно-стеклянных коробок. Понимаю, сейчас 
без них никак, но возводить их стоит не вместо 
исторического наследия, а подальше. 
Что касается ремонта, в случаях, если в здании рас-
положен магазин, возможно, необходимо обязывать 
самих коммерсантов весь фасад восстанавливать. 
Но, думаю, вряд ли это пройдет. Оберегать, сохра-
нять, восстанавливать фасады и общую концепцию 
исторического центра города – дело ответственных 
за это ведомств. Однако подход к вопросу должен 
быть комплексным, прежде всего основанным на 
исторической памяти. И цель здесь – восстановить 
исторический центр. Все эти речи рано или поздно 
упираются в одно – деньги, ведь дело-то невыгод-
ное, суммы нужны колоссальные, а отдача, по боль-
шей части, лишь моральное удовлетворение. 
Полагаю, если за решение этого вопроса возьмет-
ся влиятельный человек, любящий свой город, он 
сможет разобраться как с финансами, изменив 
приоритеты бюджета областного центра, так и ре-
ально качественно выполнить задачу восстанов-
ления исторического центра Саратова.

Людмила Поливанова, начальник 
отдела кадров:
– Облик старого Саратова необходимо сохранить 
целиком, не выбирая отдельно взятые здания. Я 
считаю, что старая часть города (проспект Киро-
ва, Московская улица, Крытый рынок, часть райо-
на Сенного рынка) – это наш «Невский проспект», 
«Старый Арбат». Даже учитывая издержки старой 
архитектуры и планирования, сохранить нужно в 
первозданном виде. Не надо делать историческую 
часть стилизованной под современную архитек-
туру.
Разваливающая старая часть зданий (верхние 
этажи с осыпающимися балконами и балюстрада-
ми) – позор города. Недопустимо латать фасад, 
оставляя разрушаться остальное. Конечно, нельзя 
возложить ремонт зданий на владельцев первых 
этажей. Наверное, нужно выделять определенные 
средства из бюджета. Вообще, пора начать лю-
бить свой город не на словах.
Как гражданин, любящий свой город, я считаю, 
что нет ничего невозможного – было бы желание. 
А когда есть желание, как известно, и средства 
найдутся.

Ирина ПЕВЦОВА

Премией Артема Боровика 
награжден саратовский жур-
налист Александр Крутов. Го-
ворить правду всегда трудно. 
Особенно когда за неправду 
или полуправду и хвалят 
больше и платят лучше... Но 
вот уже восьмой год подряд 
Благотворительный фонд 
имени Артема Боровика вру-
чает одноименные премии 
лучшим журналистам, рабо-
тающим в самом сложном 
жанре журналистского рас-
следования.

Премия Артема Боро-
вика по праву считается од-
ной из самых престижных 
журналистских наград. Она 
вручается за вклад в раз-
витие независимой журна-
листики в России. Премия, 
носящая имя трагически 
погибшего в 2000 году в 
авиакатастрофе известного 
журналиста Артема Боро-
вика, была учреждена его 
отцом Генрихом Борови-
ком. Он возглавил благо-
творительный фонд имени 
своего сына и жюри еже-
годного конкурса журна-
листских работ, проходя-
щего под девизом «Честь. 
Мужество. Мастерство».

В разные годы лауре-
атами премии Артема Бо-
ровика становились извес-
тные тележурналисты Ма-

рианна Максимовская 
и Евгений Кириченко, 
главный редактор радио 
«Эхо Москвы» Алексей 
Венедиктов, легендар-
ный карикатурист Борис 
Ефимов. В 2007 году эта 
премия посмертно была 
присуждена Анне Полит-
ковской. Премия совести, 
так называют ее сами жур-
налисты.

Церемония награжде-
ния победителей конкурса 
за 2007 год состоялась в 
минувший понедельник 27 
октября в Москве. В число 
лауреатов премии вошел 
самый неординарный и 
эксцентричный саратовс-
кий журналист Александр 
Крутов. Награду он полу-
чил за очерки «Социально 
полезный дьявол» и «Де-
ньги исчезают в полдень», 
опубликованные в журнале 
«Общественное мнение». 
В день возвращения в Са-
ратов поздравления кол-
лег перешли в дискуссию 
о сегодняшнем предназна-
чении СМИ и социальной 
востребованности жанра 
журналистского расследо-
вания.

– Александр, как бы к 
вам не относились ваши 
недоброжелатели и про-
тивники, вы, тем не ме-
нее, пока единственный 
в Саратове, кто получил 
столь авторитетное при-
знание. Расскажите, как 
проходила церемония 
награждения, и какая 
она – среда единомыш-
ленников?

– Само мероприятие 
проходило в здании театра 
«ET CETERA» на Чистых 
прудах. Это был вечер па-
мяти Артема Боровика. Не 
было ощущения ни при-
вилегированной журна-
листской тусовки, ни офи-
циозного мероприятия. 
Была доброжелательная 
атмосфера встречи семьи 
Артема Боровика, уважае-
мой династии московских 
журналистов с коллегами, 
которые продолжают дело 
их сына и мужа. В этом 
году на конкурс прислали 
более 300 работ. С одной 
стороны, факт радостный – 
премия имеет все больший 
резонанс в журналистском 
сообществе. Но есть и дру-
гая сторона – это премия 
за лучшие расследования, а 
значит, появилось больше 
поводов говорить о кор-
рупции и беззаконии.

Такой специфический 
момент. Перед награжде-
нием ведущая церемонии 
известная журналист-обоз-
реватель газеты «Извес-
тия» Ирина Петровская, 
представляя лауреатов, 
кратко рассказывала о 
самых ярких творческих 
моментах биографии. Ког-
да дело дошло до меня, то 
рассказывать стали не о до-
стижениях, а о моих бедах: 
мол, три раза нападали, 
подбрасывали дымовую 
шашку, поджигали квар-
тиру, удостоен звания «За 
стойкость и выживание»…

В отличие от других 
участников, мне и журна-
листке из Хабаровска, ко-
торая тоже физически пос-
традала за свои публикации 
и стала инвалидом, премию 
вручал лично Генрих Боро-

вик. Я это расцениваю как 
своего рода гран-при.

Кстати, журналистов 
из регионов было немного 
– Новосибирск, Хабаровск, 
Ставропольский край, 
Санкт-Петербург. Тема-
тика – мафия, коррупция, 
дедовщина и правонару-
шения в армии, локаль-
ные военные конфликты. 
В некоторых случаях были 
даже не расследования, а 
правозащитная журналис-
тика.

Пообщавшись с колле-
гами-единомышленника-
ми, еще больше убедился в 
том, что жанром расследо-
вания должен заниматься 
человек, которому нечего 
терять. Никогда бы не стал 
подвергать опасности близ-
ких из-за своей профессио-
нальной деятельности.

Во время награждения 
случился казус. Устроите-
ли ошиблись и на моем па-
мятном знаке вместо Алек-
сандра написали Алексей 
Крутов. Долго извинялись, 
обещали исправить. Но 
лично мне это настроения 
не испортило, и я даже не 
буду настаивать на заме-
не. Вот такой «артемчик» 
с ошибкой стоит теперь у 
меня дома.

Кстати, саратовская 
журналистка Ирина Власо-
ва, которая сейчас работает 
в Москве в газете «Газета», 
также получила премию за 
серию журналистских рас-
следований в медицине.

– К сожалению, для 
общества и для журна-
листов прошли времена, 
когда даже за критику в 
газете, не говоря уже о 
расследовании, объек-
тов критики, например, 
снимали с должности. 
Вслед за фельетонами, 
жанр журналистского 
расследования тоже мо-
жет исчезнуть?

– Причины на самом 
деле глубже. Дело не толь-
ко в журналистах, которые 
не хотят или боятся брать-
ся за расследования. И даже 
не в героях публикаций, у 
которых все «схвачено». 
Не каждый редактор или 
даже хозяин преуспева-
ющей газеты возьмет на 
себя смелость публико-
вать подобные материалы. 
Кроме того, экономически 
невыгодно держать у себя 
в штате журналиста, ко-
торый будет выдавать по-
добные расследования раз 
в месяц. Надо понимать, 
что это очень трудоемкая 
и затратная работа. На мой 
взгляд, в большей степе-
ни именно экономические 
моменты превращают этот 
жанр в социально неблаго-
приятный. И как следствие 
– исчезающий.

– Политическая об-
становка в регионе тоже 
существенно влияет не 
только на журналист-
скую тематику, но и на 
жанры. Общаясь с кол-
легами из столицы и рос-
сийских регионов, была 
возможность сравнить 
потенциал независимой 
журналистики?

– Одновременно со 
мной премию Артема 
Боровика получал жур-
налист из «Московского 
комсомольца» Александр 

Минкин за серию газет-
ных материалов, посвя-
щенных телевизионной 
мафии. Он рассказал, что 
эти публикации попали в 
газету только спустя два 
года и исключительно 
благодаря настойчивос-
ти и авторитету главного 
редактора «МК» Павла 
Гусева. Я же за свои ста-
тьи одним саратовским 
высокопоставленным на-
чальником был объявлен 
«непубликуемым». Этот 
запрет удалось преодолеть 
спустя месяц. По этим 
примерам можно сравнить 
силу власти и потенциал 
независимой журналисти-
ки: в Москве – два года, в 
Саратове – месяц. Так что 
мы у себя здесь еще име-
ем достаточную степень 
свободы по сравнению со 
столицей.

– Жюри оценило и 
признало две ваши рабо-
ты. Какое из расследова-
ний получило наиболь-
ший резонанс?

– Очерк «Социально 
полезный дьявол» о прак-
тике милицейских прово-
каций при организации 
уголовных дел по взят-
кам. Мне удалось выявить 
серийных провокаторов, 
которые давали условно 
40–50% раскрываемости 
по коррупционным делам. 
В результате всем очеви-
ден факт милицейского 
очковтирательства. «Де-
ньги исчезают в полдень» 
– статья о том, как было 
сфабриковано дело гла-
вы Саратовского района 
Стефаниды Тимохиной. 
Причем статья была под-
готовлена и опубликова-
на еще до передачи дела 
в суд. Из своих источни-
ков я получил материалы 
уголовного дела, и уже на 
этом этапе было очевидно, 
по чьему заказу работали 
исполнители: свидетели 
и правоохранительные 
органы. Фактически это 
была первая публикация в 
защиту Тимохиной. Очерк 
«Тайна следствия», опуб-
ликованный в газете «Са-
ратовский репортер», – о 
захвате мясокомбината 
родственниками бывше-
го спикера саратовской 
облдумы Павла Больше-
данова, а также история 
прекращения уголовного 
дела в отношении зятя 
Большеданова – Конс-
тантина Соколова.

Потерпевшим от мо-
шенничества семейства 
Большеданова оказался 
заслуженный и уважаемый 
в области человек, полков-
ник МВД. Именно этот ма-
териал получил наиболь-
ший резонанс. Махинация 
была провернута настоль-
ко цинично, а собранные 
и опубликованные доказа-
тельства были настолько 
очевидны и неоспоримы, 
что мы специально разда-
ли газету перед заседанием 
областной Думы. Именно 
в расчете на большой ре-
зонанс. И не ошиблись, 
последствия действитель-
но были – Большеданов 
больше не спикер сара-
товской областной Думы. 
Не остались безрезультат-
ными и две другие статьи. 
Тимохина сейчас хоть и не 

при делах, но на свободе. 
Мне удалось обнародовать 
факты милицейского оч-
ковтирательства, а от ус-
луг одной из дам-провока-
торов отказались. Значит, 
результаты и подвижки 
есть.

– Жанр расследова-
ния предполагает впол-
не определенный слив 
информации. Должны 
быть люди, заинтересо-
ванные в обнародовании 
нелицеприятных фак-
тов. Кто чаще всего эти 
люди – потерпевшие, оп-
поненты, враги, друзья 
или же просто альтруис-
ты-бессребреники?

– Всегда по-разному. 
Но журналист должен 
иметь максимально раз-
ветвленную сеть источ-
ников информации в са-
мых разных областях – от 
рядовой поликлиники до 
следственного изолятора. 
Например, материал «Со-
циально полезный дья-
вол» после долгой про-
буксовки начал склады-
ваться в ходе общения со 
знакомыми адвокатами, 
которые в разное время 
вели уголовные дела по 
взяткам. В 15 материалах 
дела фигурировала одна 
и та же дама. Она, как я 
установил, сама провоци-
ровала на взятки, а потом 
давала признательные 
показания на следствии. 
На ее показаниях строи-
лись все уголовные дела. 
Кстати, потом в беседе со 
мной следователь проку-
ратуры сказал букваль-
но следующее: «Что вы к 
ней привязались. Да, она 
нехороший человек. Она 
–дьявол, но она – соци-
ально полезный дьявол». 
Вот так появилось назва-
ние для статьи.

Работники прокурату-
ры очень охотно общаются 
на разные темы. Как я по-
том узнал, каждое упоми-
нание их в СМИ суммиру-
ется и они даже награжда-
ются премиями.

В случае с Тимохиной 
я знал политическую по-
доплеку этого дела. Мой 
высокопоставленный «ис-
точник» не просто слил 
факты, но и предоставил 
возможность лично про-
анализировать материалы 
уголовного дела. Призна-
юсь, после прочтения во-
лосы встали дыбом! Свиде-
тели нагло врали, путались 
в показаниях, опровергали 
самих себя.

Был случай, когда я об-
наружил папку с докумен-
тами, которую при переезде 
на другое место жительства 
выбросил сын господина 
Бондара. Так что всякое 
случается. Главное, чтобы 
люди доверяли и верили в 
твою порядочность.

– И тем не менее, зная, 
сколько неприятностей 
сопутствовало всем ва-
шим расследованиям, не 
могу не спросить – зачем 
вам все это надо?

– Исключительно в ин-
тересах закона и справед-
ливости. Журналист обязан 
описать событие со всех 
точек зрения. А то, что вор 
не должен заседать в парла-
менте – это мое абсолютно 
искреннее убеждение.  !

В жанре справедливости
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«Газпром трансгаз Саратов»: 
детям – поддержка, области – награды

Мария МИТАСОВА

22 октября в Доме знаний со-
стоялось награждение игро-
ков юношеской футбольной 
команды «Волжанин» – се-
ребряного призера Всерос-
сийских финальных сорев-
нованиях «Турнир дворовых 
команд».

Состязания проходили 
с 12 по 14 октября в Сочи. 
Саратовцы в упорной борь-
бе уступили соперникам из 
столицы. Сложный матч, 
длившийся около полутора 
часов, закончился пеналь-
ти, который и решил исход 
баталии.

ООО «Газпром транс-
газ Саратов», возглавляе-
мое депутатом областной 
Думы от «Единой России» 
Леонидом Чернощеко-
вым, поддерживает разви-
тие спорта в нашем городе 
и регионе. Особенно это 
касается футбола. Долгое 
время предприятие высту-
пает спонсором детских и 
юношеских соревнований, 
помогая в проведении мат-
чей среди дворовых команд 
губернии. В числе прочего 
– поддержка обществом 
«Волжанина».

На церемонии награж-
дения ребята были серьез-
ны и исполнены достоинс-
тва. Таких достижений, как 
в Сочи, они добиваются не 
каждый день. Есть чем гор-
диться: сверкающий кубок 

за 2-е место теперь в их ру-
ках, Почетными грамотами 
награждают люди, мнение 
и добрые пожелания ко-
торых особенно приятны. 
Это президент Саратовс-
кой областной ассоциации 
развития футбола и других 
видов спорта В.Г. Слепов, 
замминистра по развитию 
физической культуры, 
спорта и туризма региона 
Д.В. Козлачков, замес-
титель начальника отде-
ла социального развития 
ООО «Газпром трансгаз 
Саратов» Ю.Ф. Ухов. Они 
тепло поздравили ребят с 
заслуженной победой и по-
четным серебром, пожелав 
игрокам и тренеру даль-
нейших успехов.

Представители компа-
нии-спонсора преподнесли 
членам команды комплек-
ты подарков и новые мячи 
для тренировок. Также 
каждый спортсмен получил 
премию в размере 3 тыс. 
рублей.

Отметим, что еще ле-
том, в Александровом Гае, 
на награждении победи-
телей 7-го зонального 
турнира по футболу среди 
дворовых команд на призы 
губернатора, Леонид Чер-
нощеков, вручая кубки ли-
дерам состязания, пообе-
щал: «Дальнейшему разви-
тию футбола – быть, а об-
щество «Газпром трансгаз 
Саратов» во всем поможет 
этому». И от своих слов не 
отступил. 

Наталья МУЗАФАРОВА

Тот, кто побывал на централь-
ной площади города в минув-
шее воскресенье, испытал 
настоящую гордость за чудо 
отечественного автопрома, 
ВАЗ-2101, в народе называе-
мый «копейкой». По «Дорож-
ному радио», популярному 
в среде автолюбителей, на 
частоте 106,3 FM две недели 
подряд упорно искали вла-
дельцев раритетных машин. 
И вот свершилось!

Наша «копейка» выдержит 
не один дефолт

Яркие, тюнингованные 
«копеечки», выстроивши-
еся в ряд, соревновались и 
по внешности, и по шику. В 
основном это первые авто 
студенческой молодежи 
или семейные реликвии 
– «память о деде». Черная 
«прикольная» – у водителя 
маршрутного такси Аль-
берта Айдаралиева, жел-
тая «крутая» – у Андрея 
Грибина (он всего лишь 
год за рулем). Дмитрий 
Шкодырев титулован как 
владелец «самого чистого» 
авто.

Высший пилотаж со-
стоял в том, чтобы пока-
зать мастер-класс с пасса-
жирами. Они «грузились» 

на скорость. Нужно было 
за минуту уместить в сало-
не наибольшее количест-
во желающих покататься. 
Что тут началось! Местные 
девчонки, не боясь помять 
«прикиды» и испортить 
прически, набивались в 
авто, что называется, как 
сельдь в бочку.

Вот так, как на свадьбах 
в деревнях с гармошкой, 
и разъезжали компании. 
Если в «копейке» Макси-
ма Баранова уместилось 
9 человек, то в экипаже 
Николая Ефименко – 17, 
да еще и спецгруз в багаж-
нике.

– Два года собирал ее, 
– о родной «копеечке» лю-
бовно сказал Николай. Ему 
и достался главный приз 
– комплект зимней «рези-
ны» от «Дорожного радио 
Саратов».

Автоледи – вовсе не чума 
в городе

По традиции в Энгельсе 
уже восьмой год подряд в 
День автомобилиста про-

водится конкурс «Автоле-
ди против мужчин». Надо 
сказать, леди наступают. 
Не случайно автолюбите-
лей на наших дорогах 50 на 
50 процентов обоих полов. 
И одно дело оголтело орать 
друг на друга через лобовое 
стекло, а другое – выяснить 
отношения на автодроме.

Крутили змейку, дела-
ли развороты на время. И 
уж тут на «копейку» нашу 
наступали «Нисанны» и 
«Шевроле» по полной. 
Дамы исключительно в са-
погах на шпильках вышли 
представляться.

– Год всего лишь и ез-
дила в тапках, чтобы при-
выкнуть жать на газ и тор-
моз, – призналась одна из 
участниц.

У Лилии Осокиной 
«Шевроле» в цветочек. У 
Елены Кривовой авто в 
бантиках. «Ульяна – super!» 
– написано на заднем стек-
ле машины у одной из учас-
тниц шоу. У Татьяны Ло-
гиновой и Галины Горба-
чевой «Волга» с шашечка-
ми – они таксисты!

Надежда Зайченко за 
минуту и 40 секунд прошла 
испытания. Соперник опере-
дил участницу на три секун-
ды – за рулем ее папа Сергей 
Зайченко. А мама, между 
тем, – победительница гонок 
на российских автодромах. 
От Хорольских участвовали 
в соревнованиях брат и две 
сестры. Людмила – победи-
тельница конкурса «Авто-
леди»  прошлого года. Она 
и на этот раз заняла вторую 
ступеньку пьедестала. А на 
первой – Надежда Зайченко, 
получившая главный приз 
– сертификат на 300 литров 
бензина.

В командном зачете 
победили женскую сбор-
ную все-таки мужчины. 
Но не обидно. Обиднее 
было бы, если бы дамы за-
ткнули мужиков за пояс. 
Приз – авточайник за са-
мый «прикольный» «Мос-
квич», стилизованный под 
«Победу», получил Миха-
ил Забела. На дорогой 
«иномарке» ездит у него 
жена Тамара. Вот, пони-
маю, мужик!

Праздник вышел за-
жигательным не только 
благодаря «Дорожному 
радио» (самые яркие хиты 
и приколы радиостанции 
сопровождали шоу). Вы-
ступил и ансамбль «Крис-
талл-балалайка», который 
в минувшее воскресенье 
отмечал свое 15-летие. 
Юбилей юбилеем, но в этот 
день он приехал поздравить 
автомобилистов. Ноги так и 
просились в пляс. Зажигали 
по-русски! 

Дорожное радио – лучший попутчик
День автомобилиста в Энгельсе отметили маленькой гендерной революцией

Нет пределов совершенству
НВКбанк переехал в новый офис

Алина ФАТИХОВА

В понедельник состоялось 
торжественное открытие 
головного офиса НВКбанка. 
Офис начнет работать в нача-
ле ноября, а пока постоянные 
клиенты банка и журналисты 
смогли убедиться в преиму-
ществах нового здания.

Офис в центре города 
занимает две тысячи квад-
ратных метров. На трех 
этажах поместились все 
необходимые для работы 
банка службы. Расширена 
зона обслуживания – тут 
есть два операционных 
зала для физических и 
юридических лиц, два кас-
совых узла с изолирован-
ными кассовыми кабинами, 
комната переговоров – для 
VIP-клиентов. Кроме того, 
в банке работает система 
магнитных пропусков для 
сотрудников и корпоратив-
ных клиентов, а также но-
вая система электронных 
платежей, позволяющая 
проводить операции в ре-
жиме on-line.

Необходимость от-
крытия офиса, по словам 
председателя Правления 
НВКбанка Александра 
Исаева, назрела давно:

– Мы долго вынашива-
ли идею о переезде в новый 
офис. Так как старый тех-
нически не соответствовал 
потребностям современно-
го банка. Однако прежний 
офис на улице Чапаева так-
же работает.

П р и с у т с т в о в а в ш и й 
на открытии начальник 
Главного управления Бан-
ка России по Саратовской 
области Сергей Губин 
назвал мероприятие «зна-
ковым событием», так как 
«на фоне событий в мире и 
стране создание более до-
ступных услуг и более ком-
фортных мест для труда 
становится гарантией для 
развития банка и бизнеса».

За время своего 17-лет-
него существования ОАО 
«НВКбанк» зарекомендо-
вало себя как надежный 
динамично развивающийся 
банк. Успешная реализация 
общей стратегии развития 
и важнейшей ее составляю-
щей – клиентской политики 
– позволяет Банку ежегод-
но увеличивать основные 
финансовые показатели.

– Мы твердо убеждены 
в том, что мы являемся сфе-
рой обслуживания населе-
ния, – говорит Александр 
Исаев. – Поэтому очень 
трепетно и внимательно 
относимся к клиентам.

Журналистов интересо-
вало, как банк переживает 
кризис. Александр Исаев 
ответил, что влияние кри-
зиса банк, безусловно, на 
себе ощутил, но успешно 

преодолел негативные тен-
денции. В настоящее время 
все кредитные программы 
банка работают, хотя и в 
урезанном объеме. Вскоре 
будут повышены ставки на 
недлинные вклады.

– Бывают подъемы и 
спады, – добавил он. – Но 
жизнь не останавливается, 

надо все равно работать. За 
спадом обязательно после-
дует подъем.

Пожалуй, наилучшей 
демонстрацией увереннос-
ти банка в завтрашнем дне 
является запланированное 
открытие еще двух доп-
офисов в Октябрьском и 
Ленинском районах. 

ОАО «НВКбанк» основано в 1990 году. Это бывший ведомственный 

Саратовсоцбанк СССР. На сегодняшний день НВКбанк входит в пятерку 

крупнейших саратовских банков по основным финансовым показателям.

ОАО «НВКбанк» предоставляет физическим и юридическим лицам все 

основные виды банковских услуг: вклады, кредиты, пластиковые карты, 

расчетно-кассовое обслуживание, обмен валюты и многое другое.

В число крупнейших клиентов банка входят ОАО «Жировой комбинат», 

ОАО «Кондитерская фабрика «Саратовская», ООО «Торговый дом «Купец», 

ЗАО «Сартехстройинвест», ООО «Тролза Маркет», ФГУП НПП «Алмаз», ООО 

«ТД ЛИА-Лев», ООО «Софит – компьютерные системы» и др.

Юридическая фирма «Бизнес-Совет-
ник» специализируется на обслуживании 
корпоративных клиентов, которым зачас-
тую необходимо решать сложные вопросы 
по налогообложению, в том числе возмеще-
ние НДС по внешнеэкономическим сделкам, 
необоснованным претензиям со стороны на-
логовых и иных контролирующих органов. 
Кроме того, в деятельности данных пред-
приятий возникают хозяйственные споры, 
которые нами успешно решаются в пользу 
клиентов. Конечно, предпочтительнее ре-
шать проблемы путём переговоров, однако 
нередко приходится прибегать к судебной 
защите нарушенного права и отстаивать ин-
тересы клиентов в арбитражном суде всех 
инстанций. 

 Наша фирма тесно сотрудничает с пред-
ставителями юридической науки, с кафед-
рами гражданского и процессуального права 
ведущих вузов Саратова. В частности, кон-
сультантом клиентов Юридической фирмы 
«Бизнес-Советник» является доктор юри-
дических наук, профессор, заведующий ка-
федрой правосудия и процессуального права 
СГСЭУ Т.Т. Алиев.

Иногда мы с ним лично участвуем в су-
дебных процессах и глубокие теоретические 
познания в области гражданского, процес-
суального права, а также авторитет высокой 
учёной степени доктора юридических наук 
всегда помогают решать самые сложные 
вопросы наших клиентов. 

Штат нашей фирмы немногочислен, од-
нако у нас много партнёров, которые спе-
циализируются в различных областях пра-
воприменительной деятельности: оформ-
ление земельных участков, сопровождение 
крупных сделок с недвижимостью, лобби-
рование интересов бизнес-структур в госу-
дарственных органах власти, защита прав 
компаний в правоохранительных, налого-
вых и судебных органах.

Кроме того, мы с удовольствием помо-
гаем и простым гражданам в защите их за-
конных прав, оказываем всю необходимую 
юридическую помощь, консультируем по 
вопросам жилищного, семейно-брачного, 
административного законодательства. 

«НВ» совместно 
с ООО «Юридическая фирма 

«Бизнес-Советник» открывают 
новую рубрику «Вопрос-ответ»

Будем очень рады помочь читателям, пос-
тараемся дать исчерпывающие ответы на все 
письма и возникающие вопросы, и надеюсь, 
что наши советы окажутся полезными в ре-
шении конкретных жизненных ситуаций. 

Директор ООО «Юридическая фирма 
«Бизнес-Советник» 

Кочкалов Сергей Александрович
kochkalov@mail.ru
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МЫ СОВЕТУЕМ

ЗОНА MIXED ПОБОЛЕЕМ

В ОБЛАСТИ
5–7 ноября. 12.00.
Саратов. Дворец спорта 
«Юность». 1�й этап 
розыгрыша Детско�юно�
шеской баскетбольной лиги 
2008–2009 годов.
Соперниками «младшего» 
«Автодора» станут УНИКС 
(Казань), ЦСК ВВС (Сама�
ра) и «Союз» (Заречный). 
В 2008�м в состязаниях 
ДЮБЛ принимают участие 
баскетболисты 1991—1992 
годов рождения. У болель�
щиков есть возможность 
воочию увидеть будущих 
звездочек «пирамиды» 
Владимира Родионова.

В РОССИИ
2–3 ноября. 17.00–18.30. 
Альметьевск. Дворец 
спорта «Юбилейный». 
«Нефтяник» (Альметьевск) 
– «Кристалл» (Саратов). 
Матчи чемпионата России 
по хоккею среди команд 
высшей лиги (дивизион 
«Центр»).
Пока для альметьев�
цев, привыкших быть на 
верхних строчках турнирной 
таблицы первенства высшей 
лиги, чемпионат проходит 
не столь удачно, как в 
предыдущие годы. Зато у 
«Кристалла» есть серьезная 
возможность привезти с 
исторически сложного для 
него выезда столь необ�
ходимые очки. Стоимость 
билета – 70 рублей.

В МИРЕ
5 ноября. 0.45. РТР�Спорт. 
Минск. Национальный 
стадион «Динамо». БАТЭ 
(Борисов, Белоруссия) 
– «Зенит» (Санкт�Петер�
бург). Матч группового 
турнира розыгрыша Лиги 
чемпионов. 
Питерцам отступать больше 
некуда. Если и пополнять 
очковый баланс, так именно 
с такими командами. Иначе 
и во второй этап розыг�
рыша Кубка УЕФА можно 
не попасть. Так что пусть 
домашняя осечка будет 
лишь дополнительным 
раздражителем для команды 
Дика Адвоката.

Павел МЕЛЬНИКОВ, 39 лет, заслуженный мастер спорта по 
академической гребле, бронзовый призер летних Олимпийских 
игр 1996 года в Атланте, гриндер российской яхты «Синергия»:

У нас «львиная» семья по го-
роскопу. И я, и моя супруга родились в 
первой декаде августа. В Ирине я посто-
янно вижу себя. Как в зеркало гляжусь.

Весла и парус – разные вещи. 
Более тяжело физически, безусловно, 
работать веслами. А вот при управлении 
парусами требуется еще и интеллект. Ко-
роче, на яхте больше думать нужно.

Я вновь бы смог работать чи-
новником в спортивном минис-
терстве. Там я в свое время проработал 
около трех лет. Если уж не в спорте, так 
быть ближе к нему и постараться по-
мочь.

На Средиземноморье я чувс-
твую себя более комфортно, чем у 
берегов Флориды. Начнем с того, что 
Средиземное и Адриатическое моря чище 
других. А побережье Флориды находится 
от Саратова на расстоянии 11 тыс. км. И 
из-за этого я себя в Америке ощущаю не-
уютно.

На зимний сезон, когда нет го-
нок, накапливается много дел. И 
в гараже прибраться нужно, и в кварти-
ре сделать мелкий ремонт, и английским 
языком позаниматься. Вот сегодня для 
поддержания формы приобрел абонемент 
в фитнес-клуб. Плюс еще ко всему этому 
у меня есть и обязательства перед кафед-
рой физического воспитания СГАП, где я 
работаю преподавателем.

С изучением английского язы-
ка сейчас у меня лучше, чем два 
года назад. Есть с кем попрактиковать-
ся – в экипаже появился яхтсмен из Но-
вой Зеландии. А дома иногда переходим 
на english с дочерью. И понимаем друг 
друга.

Я продал автомобиль, пода-
ренный бывшим губернатором 
Дмитрием Аяцковым за «бронзу» 
Атланты. На той «шестерке» проездил 
много лет. Хорошая была машина. Но я 
ее продал и купил себе новенькую «десят-
ку».

Я «заболел» морем, как толь-
ко попал на яхту. Видимо, к воде у 
меня предрасположенность. С полутора 
лет жил в Астрахани, в юности закончил 
морской рыбопромышленный техникум, 
с 1989 года поселился в Саратове. И виды 

спорта у меня в жизни водные: академи-
ческая гребля и яхтинг.

Яхтинг – спорт VIP-персон. Но 
это не подразумевает и VIP-гоно-
рары участников регат. Тут, как и 
везде: подписан личный контракт с хо-
зяином яхты, по которому ты берешь на 
себя определенные обязательства, и при 
их выполнении получаешь зарплату.

Как только меня приняли в 
экипаж «Синергии», я сразу же 
снял с себя золотую цепочку. Не 
знаю даже, почему так получилось. Сов-
сем недавно купил к ней в пару золотой 
медальон в виде паруса, но так ни разу 
этот набор не надел. Я вообще не фанат 
драгоценных металлов и камней.

В Европе вообще не заметна 
паника по поводу мирового фи-
нансового кризиса. Как они жили в 
Старом свете, так и живут. Мне даже ка-
жется, в России больше беспокойства по 
этому поводу, чем на Западе.

На русских перестали смотреть 
за границей как на экзотическую 
диковинку. До них наконец-то дошло, 
что мы такие же люди, как и они. Да и на-
ших «нуворишей» стало за границей зна-
чительно меньше. !

Эльфрида Елинек. Бембиленд. 2008
Это новый интеллек�
туальный бестселлер 
автора знаменитой книги 
«Пианистка», лауреата 
Нобелевской премии 
2004 года по литературе. 
Произведение впервые 
публикуется на рус�
ском языке. Эльфрида 
Елинек – австрийская 
романистка, драматург, 
поэт и литературный 
критик. Одна из самых 
популярных и прово�
кационных писательниц 
ХХ века. Фрау Елинек 
любит бередить раны и 

во всеуслышание заявлять о вещах, о которых 
многие предпочли бы забыть. Вот и в «Бемби�
ленде» она необыкновенно поэтично и остроумно 

говорит о человеческой жестокости, насилии, бес�
принципности политиков и преступных действиях 
медиа�структур. А эротико�политические метафоры 
Елинек, как всегда, неповторимы.

Наталья Петрова. Пари. 2008
Ему запрещено покидать 
пределы старого флигеля 
и общаться с внешним 
миром. Вот уже несколько 
лет он хранит тайну, в 
которую посвящен лишь 
узкий круг участников не�
обычного пари: отсидишь 
в одиночестве 15 лет 
– получишь 15 милли�
онов. Этот спор затяги�
вает в водоворот событий 
самое ценное, что есть у 
каждого персонажа филь�

ма – друзей, родных, близких. Оба участника спора 

становятся узниками собственных амбиций. Вопрос 
лишь в том, кто первым поймет, что в войне гор�
дыни и глупости победителя не бывает.

The Cure. 4:13 Dream. 2008
13 октября вышел 
новый, 13�й студийный 
альбом группы. На 
протяжении последних 
четырех месяцев, 13�го 
числа каждого из них, 
команда выпускала по 
одному синглу. В мае 
вышла композиция 
The Only One, в июне 

– Freakshow, в июле – Sleep When I’m Dead, 
а в августе – The Perfect Boy… Сначала The 
Cure планировала «сделать» двойной альбом, 
но позже в интервью фронтмен группы Роберт 
Смит заявил: это будет одиночный диск. Правда, 
добавив, что коллектив записал 13 песен.

В Доме кино на 
ул. Октябрьской 3 
ноября состоится один 
из немногих сеансов 
для тех, кто не смог 
до этого посмотреть 
киномюзикл Mama mia 
на музыку легендарной 

шведской группы ABBA. Ее творчество нескоро 
сотрется из памяти людей. Невероятные хиты 
шведов, в частности Waterloo, SOS, Dancing Queen, 
Money, money, заставляют ноги танцевать, а душу 
петь и радоваться.
Сюжет фильма Филлиды Ллойд развивается 
на райском греческом островке. Закоренелая 
холостячка Донна (Мэрил Стрип) без мужской 
помощи хозяйничает в собственном маленьком 
отеле, где появляются постояльцы. Ее дочь 
София (Аманда Сэйфрид) никогда не видела 
своего настоящего отца. Ведь даже мать не 

может с уверенностью назвать его имя. Прочи�
тав дневник Донны 20�летней давности, София 
сводит количество вероятных папаш до трех 
(Пирс Броснан, Колин Ферт, Стеллан Скарс�
гард). А затем тайно приглашает их на свою 
свадьбу в надежде все�таки выяснить, кто из 
них ее отец: именно он должен вести невесту 
к алтарю. Начало сеанса в 20.00, цена билета 
– 80–100 рублей.

В Театре оперы и 
балета в тот же 
день пройдет концерт 
шотландской группы 
Nazareth, посещающей с 
гастролями Саратов уже 
в третий раз. На этот 
раз Дэн Маккаферти и 

КО представят горожанам свой 21�й альбом The 
Newz (2008). Коллективу, который практически 

никто не знает на родине, в этом году исполни�
лось уже 40. The Newz объединен единой формой 
и настоящим драйвом, имя которому хард�рок. 
Кумиры 70–80�х, группа, потрясшая мир хитами 
Love Hurts и Let Me Be Your Leader, не растеряли 
настроение рок�н�ролла, сохранив его в новом 
тысячелетии. Правда, концерт юбилейного тура 
обойдется почитателям творчества Nazareth в 
600–3500 рублей.

В областной филармо�
нии 2 ноября в 11.30 
Театр «Куклы папы 
Карло» (художест�
венный руководитель 
Александр Авдонин) 
представляет спек�
такль «Комара Муха 

любила» по мотивам сказки Корнея Чуковского 
«Муха�Цокотуха».

Анна МУХИНА

В галерее «Эстетика» при 
поддержке общественного 
фонда «Золотая палитра» 
проводится персональная 
выставка картин чувашского 
художника Ревеля Федорова. 
Экспозиция открылась 29 ок-
тября. Представлены малые 
работы мастера: портреты, 
пейзажи и натюрморты.

Художники, искусство-
веды и журналисты города 
начали подтягиваться ко 
времени открытия выстав-
ки. И сразу же разбреда-
лись по залу – знакомиться 
с творчеством народного 
художника РФ, которое 
любят и ценят не только в 
нашей стране, но и за рубе-
жом.

Выставка названа 
«Болдинская осень», что 
неудивительно. Домини-
руют здесь именно осенние 
пейзажи и натюрморты. 
Написанные без детальной 
прорисовки, крупными 
мазками, картины хоро-
шо смотрятся издалека. 
Их экспрессия, жизненная 
достоверность окунают в 
буйство осенних красок, 
настроение золотой осе-
ни, круговорот творчества. 
Женские портреты работы 
Федорова чисты и прозрач-
ны, как осенний воздух. Это 
скорее образ тургеневской 
девушки, в которой соче-
таются чистота, легкость 
и внутренняя глубина. Ху-
дожник, кажется, прони-
кает в самую суть вещей. 
И вместе с ним посетитель 
погружается в особый мир 
мастера, делающий чело-
века чище, добрее, мудрее. 
Федоров, любуясь миром, 
старается абстрагировать-

ся от негатива, возвышает-
ся над внешними формами, 
несет в своем творчестве 
позитив и красоту.

По признанию самого 
мастера, его привлекают 
большие жанровые полот-
на. А небольшие картины 
– работа в промежутках 
между монументальными 
произведениями.

– На жанровую карти-
ну требуется очень мно-
го времени и напряжения 
внутренних сил, – говорит 
он. – Мне нужен интервал 
между такими работами. 
И в промежутках я пишу 
небольшие полотна. Это 
у меня тоже потребность 
души. Расчет на продажу 
– верный путь к творческой 
гибели. Стремление поста-
вить работу на коммерчес-
кий поток убивает худож-
ника за пять-шесть лет. Нет, 
писать надо то, что волнует. 
Прежде всего, это красо-

та природы, окружающего 
мира, внутренняя красота 
человека. Просто их надо 
увидеть. Как не написать 
портрет, если есть образ, 
способный тебя удивить? 
Люди нынешнего столетия 
сильно отличаются от тех, 
кто принадлежит веку двад-
цатому, менталитетом, ха-
рактером, образом мыслей. 
Но настоящий художник и 
в этом суетном мире найдет 
предметы и образы, достой-
ные отображения, олицет-
воряющие эпоху. Переме-
ны в мире, они вообще меня 
восхищают.

Художник стал призе-
ром прошлогоднего кон-
курса «Золотая палитра» 
в номинации натюрморт. 
«Палитра» – совместный 
проект галереи «Эстетика» 
и общественного фонда с 
одноименным названием. 
Началось все в 1996 году – с 
конкурса на лучшее произ-

ведение изобразительного 
искусства. Тогда была толь-
ко одна номинация – пей-
заж, а география состязаний 
ограничивалась Саратовс-
кой областью. Сейчас же в 
конкурсе участвуют худож-
ники со всего Приволжско-
го федерального округа и 
произведения представля-
ются уже в 12 номинациях. 
Каждый финалист и призер 
в течение следующего за 
конкурсным года проводит 
свою выставку в галерее 
«Эстетика».

– У нас получается та-
кой своеобразный затянув-
шийся фестиваль искусства, 
– говорит президент фонда 
«Золотая палитра» Вла-
димир Аракчеев. – Воз-
можно, это привлечет вни-
мание властных структур, 
отцов нашего города. Нет, 
не к проблемам – они бу-
дут всегда, – к достижениям 
изобразительного искус-
ства. Ведь для художника 
важно, чтобы его картины 
смотрели, как важно му-
зыканту, чтобы его музыку 
слушали. Чтобы говорили 
с ним об искусстве. А у нас 
земля полна талантами. Это 
как неиссякаемый источ-
ник, к нашей радости. !

Ревель Федоров – живописец, график, монументалист. Заслуженный ху-
дожник ЧАССР и РСФСР, народный художник РФ, лауреат Государственной 
премии ЧАССР и Чувашской Республики. Награжден медалями «За заслуги 
перед отечеством II степени», «Достойному» и Золотой медалью Российской 
академии художеств. С 2007 года член-корреспондент РАХ. Лауреат конкурса 
«Золотая палитра» 2007 года в Приволжском федеральном округе.

Тургеневские девушки в болдинской осени
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По большому счету
Сергей СКВОЗНЯКОВ

Уже за 200 метров до стади-
она можно было приобрести 
клубные шарфы и програм-
мки на предстоящий матч, а 
из окон мимо проезжавших 
авто болельщики, высунув-
шись по пояс и держа в ру-
ках оранжево-черные флаги, 
приветствовали прохожих 
возгласами «Мы чемпионы!» 
Тем временем у подножия 
прижизненно установлен-
ного памятника легкоатлету 
Сергею Бубке взбудоражен-
ный люд прикидывал шансы 
команд-соперников. Такова 
прелюдия перед началом 
встречи в Лиге чемпионов 
между украинским «Шахте-
ром» и португальским «Спор-
тингом».

Терриконы застыли, 
как часовые

Сутки на поезде, затем 
еще полчаса на такси – и 
вечерний Донецк, светя-
щийся огнями, предстает 
в полной красе. Централь-
ный проспект, названный в 
честь революционера Фе-
дора Артема, фактичес-
ки делит на две неровные 
половинки деловой центр 
столицы Донбасса (с мно-
гочисленными бутиками 
и салонами), упираясь в 
один из металлургичес-
ких заводов. Но не только, 
вернее не столько плавкой 
добываемых из-под земли 
природных богатств сла-
вится край шахтеров. По 
всему миллионному го-
роду, словно стоящие на 
страже великаны, высятся 
терриконы – это скопища 
отвала, проще говоря, пус-
той породы, извлеченной 
еще в советские времена на 
поверхность при добыче 
полезных ископаемых.

А еще повсеместно в До-
нецке высажены розы. Ви-
димо, чтобы не самая бла-
гоприятная в экологичес-
ком отношении местность 
могла цвести и пахнуть. К 
слову, рвать цветы с газо-
нов никому не приходит в 
голову, так же, как бросить 
окурок мимо урны, благо 
установлены они на каждом 
углу. Тем не менее, дворни-
кам работы хватает. С на-
ступлением осени они суе-

тятся с опадающей листвой, 
будто боятся не успеть все 
убрать к появлению «бе-
лых мух». В остальном же 
не видно никакой спешки. 
Все достаточно размеренно 
и буднично: на установлен-
ных в парках и аллеях де-
тских площадках веселится 
ребятня, «Лексусы» мгно-
венно тормозят, как только 
водители завидят пешехо-
дов, студенты с веселым 
гомоном, словно воробьи, 
собираются на ступеньках 
альма-матер…

Идиллия, одним сло-
вом, но вместе с тем замет-
но и обратное. Мировой 
финансовый кризис на-
ложил свой отпечаток. У 
банкоматов наблюдаются 
длинные очереди, а в пунк-
тах обмена валюты приоб-
рести с каждым днем доро-
жающий по отношению к 
гривне доллар весьма про-
блематично. Но все это за-
бывается с приближением 
большого футбола. Кален-
дарных игр, перед началом 
которых город, затихая, 
постепенно погружается 
в праздничную атмосфе-
ру, начиная окрашиваться 
в оранжево-черные цвета 
любимой команды.

Плохо играешь? В шахту!
В Донецке анонсиру-

ют предстоящие встречи 
на 25-тысячном стадионе 
«Олимпийский» на запад-
ный манер. Куда не посмот-
ри, везде висят плакаты, 
растянуты на всю ширину 
улиц банеры, курсируют 
машины с громкоговори-
телем, извещая о грядущем 
футбольном событии, а к 
клубному магазину подтя-
гиваются за атрибутикой. 
Чуть ли не любой продавец 
на рынке в курсе, кто с кем 
и когда играет. Намного 
больший ажиотаж наблю-
дается накануне матчей в 
Лиге чемпионов. Билеты 
по смехотворной для со-
стязаний такого уровня 
цене (в переводе на рубли 
– от 100–3000) расходят-
ся как горячие пирожки. 
Причем продажа квитка-
ми осуществляется отнюдь 
не только в кассах арены 
– в киоски «Укрпечати» 
они также поступают, вот 
только недолго там лежат 
на прилавке. Повышенное 
внимание к домашнему 
матчу команды отнюдь 
не случайно. «Барсело-

на», «Милан», «Интер», 
«Рома», «Валенсия», «Сел-
тик» – эти топ и гранды уже 
приезжали сюда, вальяжно 
разгружали баулы в холле 
пятизвездного «Донбасс-
паласса», а затем, после 
финального свистка, не-
редко возвращались восво-
яси битыми по делу.

Случалось и иначе, ког-
да донецкие болельщики 
по завершении проигран-
ного в пух и прах матча 
(как в декабре прошлого 
года «Бенфике») готовы 
были искрошить в уголь-
ную пыль своих любим-
цев. К слову, сравнительно 
недавно, после неудач-
ной серии в чемпионате, 
футболистам «Шахтера» 
устроили обзорную экс-
курсию на одну из шахт. 
Спустили спортсменов на 
100-метровую глубину в 
касках, с кислородными 
баллонами и всей необхо-
димой амуницией. Чтобы 
прочувствовали всем своим 
нутром, каково работягам, 
тем самым болельщикам, 
пред которым они играют. 
После этого (так, во вся-
ком случае, сказал шофер 
такси, отвозившего меня 
ночью на вокзал), коман-
да стала чаще побеждать 
и в итоге выиграла Кубок 
страны, а затем чемпионат. 
К слову, нечто подобное 
руководству саратовского 
ФК «Сокол-Саратов» дав-
но необходимо предпри-
нять. Жаль, у нас шахт нет. 
Тем не менее найти подхо-
дящий для воспитания ва-
риант вполне реально.

Один тоже воин
За два часа до встречи 

«Шахтера» со «Спортин-
гом», в составе которого вы-
ступает экс-игрок столично-
го «Локомотива» Марат 
Измайлов, возле входа на 
стадион уже толпился народ. 
Как и положено, люди шли 
на футбол, облачившись в 
клубные цвета. С разукра-
шенными краской лицами, 
флагами и неизменным ат-
рибутом любого поклонни-
ка – шарфами. На трибунах 
к этому времени уже завер-
шились все приготовления, 
а юноши-стюарды занимали 
места в проходах.

Зрителей, миновавших 
милицейский досмотр, 
ждал сюрприз. На каж-
дом кресле лежал флажок, 
чтобы была возможность 

в момент выхода команд 
на поле поприветствовать 
своих «шахтеров». Стоит 
ли говорить, какой гул под-
нялся, как только зазвучал 
гимн Лиги чемпионов, а на 
большом экране началась 
прямая трансляция. Апо-
гей наступил с появлением 
игроков – все 25 тысяч бо-
лельщиков дружно встали и 
замахали маленькими древ-
ками с клубной эмблемой.

Завершилось все весь-
ма неожиданно. Донецкая 
команда, укомплектован-
ная игроками четырех на-
циональных сборных, ра-
зочаровала поклонников, 
пропустив за несколько 
минут до окончания встре-
чи обидный и нелепый гол. 
Как следствие – поражение 
и предстоящая в ноябре 
битва с «Барселоной» в 
Испании. Кстати, победе 
«Спортинга» в Донецке, 
кроме португальских игро-
ков и тренеров, радовался 
только один прибывший 
на Украину болельщик. 
Он в течение матча стоял в 
гордом одиночестве с шар-
фом навытяжку и банером 
у ног. В качестве награды 
после финального свист-
ка вся команда, подбежав 
к трибуне, где находился 
фанат, наградила его апло-
дисментами за поддержку. 
Тем временем аборигены, 
изрядно подуставшие и ис-
тратившие весь словарный 
запас, хмуро расходились 
по домам, не снимая шар-
фов. Еще предстояло осоз-
нать нанесенную обиду.

Утром следующего дня 
уже ничего не напоминало 
о поражении. Сотрудники 
рекламного агентства ме-
няли яркие футбольные 
афиши на черно-красные 
концертные, извещавшие 
о приезде «Алисы», двор-
ники на бульваре Шевчен-
ко аккуратно складывали 
листву в целлофановые 
пакеты, а студенты Дон-
УГИ шли на очередную 
лекцию. Лишь резкий по-
рыв ветра оборвал белую 
веревочку, крепившую к 
дереву растяжку, и та, на-
половину свернувшись, за-
крыла оранжевую надпись 
«Шахтер», но оставила при 
этом видным зеленое слово 
«Спортинг». Для шедших в 
универмаг «Белый лебедь» 
такой нюанс теперь не имел 
значения. Как говорят фут-
болисты – уже отыгранный 
эпизод. !
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Наталья ЛЕВЕНЕЦ

В условиях финансового кри-
зиса в агропромышленном 
комплексе стабильно раз-
виваются в основном мало-
затратные инвестиционные 
проекты. Судьба более мас-
штабных замыслов решается 
в офисах банкиров. Однако 
возрождение крупного оте-
чественного агропроизводс-
тва неизбежно, потому что 
девальвация рубля перекро-
ет доступ к дешевому импор-
тному сырью. В свете этой 
перспективы отложенные 
крупные инвестпроекты вы-
глядят не как досадный дол-
гострой, а как потенциальный 
драйвер всей региональной 
экономики.

Еще в прошлом году 
правительство области 
подписало с ЗАО «Талина» 
соглашение о намерениях 
по строительству крупно-
го свиноводческого комп-
лекса в Красноармейском 
районе производительнос-
тью 25 тыс. т мяса в год. 
Площадь объекта должна 
составить 300 тыс. кв. м. 
Помимо свинарников, здесь 
разместятся комбикормо-
вый завод производитель-
ностью 30 т в час и убойный 
цех с первичной переработ-
кой мощностью 125 голов в 
час. Как известно, 10 тыс. га 
земли выкуплено инвесто-
ром, создано ООО «Сара-
товский бекон». На этом, 
собственно, все новости о 
проекте заканчиваются. 
Еще летом пресс-служ-
ба компании сообщала о 
трудностях с привлечением 
банковских кредитов, что, 
возможно, связано с широ-
комасштабной экспансией 
мордовского агрохолдинга, 
запустившего сразу восемь 
проектов. Тем не менее ди-
ректор «Саратовского бе-
кона» Олег Шумилов со-
общил нам, что сроки стро-
ительства комплекса будут 
выдержаны. Оно должно 
начаться в четвертом квар-
тале 2008 года и закончить-
ся в аналогичный период 
2010-го.

Куда менее понятна 
судьба второго инвестпро-
екта по производству свини-
ны. В июне прошлого года 
состоялась закладка перво-
го камня свиноводческого 
комплекса, который наме-
рено построить петербург-
ское ООО «Концерн «Газ-
Резерв» (специализируется 
на импорте мяса). Новое 

предприятие расположится 
на 9,5 тыс. га в окрестнос-
тях поселка Новониколаев-
ский Балаковского района 
и включит в себя три от-
кормочных свинофермы на 
208–216 тыс. голов мощ-
ностью до 20 тыс. т мяса в 
год. Инвестиции должны 
составить порядка 6 млрд. 
рублей. Эту сумму концерн 
намеревался окупить в те-
чение пяти лет. Необходи-
мый участок земли давно 
взят в аренду на 49 лет, 
зарегистрировано местное 
предприятие ЗАО «Кри-
эйт-Агрогруп», завезена 
импортная агротехника, с 
помощью которой на части 
площадей посеяны озимые. 
По словам генерального ди-

ректора «Криэйт-Агрогруп» 
Михаила Кузнецова, в 
агротехнику уже вложено 
свыше 50 млн. рублей, пе-
речисляются налоги и арен-
дная плата. Иных новостей 
опять же нет.

Г-н Кузнецов говорит, 
что главный тормоз в реали-
зации проекта не деньги, так 
как инвестор планировал 

вкладывать как кредитные 
средства, так и собственные 
ресурсы. Дело в том, что 
практически по соседству 
с предполагаемым комп-
лексом UC RUSAL намерен 
строить крупнейший алю-
миниевый завод с объемом 
инвестиций $6–7 млрд.

– Для нас известие об 
этих планах было сродни 
падению Тунгусского ме-
теорита, – рассказывает 
Кузнецов. – Ни один банк 
не даст нам кредиты, так 
как подобное соседство на-
рушает все экологические 
нормы. Да и кто будет по-
купать такую продукцию?

Известно, что проект UC 
RUSAL включает достройку 
5-го и 6-го энергоблоков Ба-
лаковской АЭС, без которых 
возводить завод просто бес-
смысленно. Но такие воп-
росы решает исключитель-
но государство. В итоге оба 
проекта замерли на стадии 
декларации о намерениях. 
Будущее прояснится, толь-
ко когда государственные 
власти дадут внятный ответ 
по поводу достройки второй 
очереди атомной станции.

Здесь птицы не поют

Проект ООО «Евро-
дон» (Ростов-на-Дону) 
– строительство крупней-
шего в России промыш-
ленного комплекса по вы-

ращиванию и переработке 
мяса индейки мощностью 
210 тыс. т в год – должен 
был начать осуществляться 
на землях Энгельсского и 
Марксовского районов уже 
в этом году. Однако, как 
сообщил нам директор по 
перспективному развитию 
компании Андрей Бал-
кин, сегодня она активно 
занимается развитием уже 
запущенного в Ростовской 
области предприятия ана-
логичного профиля. А кро-
ме того, строит три завода 
по выпуску металлоконс-
трукций и один по произ-
водству сэндвич-панелей. 
Отчасти эти предприятия 
станут работать на проект 
в Саратовской области, 
первая очередь которого 
(80 тыс. тонн мяса в год) 
потребует инвестиций 
порядка 3 млрд. рублей. 
Весь комплекс включит в 
себя 17 объектов. Среди 
них инкубатор, несколько 
птичников, мясоперераба-
тывающий, мясокостный 
и комбикормовый заводы, 
элеватор, завод по произ-
водству премиксов, пред-
приятие по утилизации 
отходов, а также обширная 
инфраструктура.

– Сейчас мы занимаемся 
подбором поставщиков для 
саратовского проекта, – за-
явил г-н Балкин. – В конце 
года мы должны предоста-

вить банкам бизнес-план 
для выделения кредитов.

Директор считает, что 
проблем с деньгами не бу-
дет:

– У нашего инвестора 
очень высокий кредитный 
рейтинг.

Кто этот инвестор, он 
не уточняет. Говорит лишь, 
что тот имеет отношение к 
монопольным структурам. 
Между тем вопрос с землей 
(в соглашении о намерени-
ях заявлено 310 га) еще не 
решен, существуют только 
предварительные дого-
воренности с областной и 
районными властями. Пол-
ностью комплекс долж-
ны построить к 2014 году. 
Общий объем инвестиций 
– более 16 млрд. рублей. 
Начать работы планирует-
ся в следующем году.

Также еще не стартова-
ло строительство убойно-
перерабатывающего ком-
плекса ООО «Елшанская 
птицефабрика» с современ-
ной системой биобезопас-

ности и оборудованием от 
ведущих голландских про-
изводителей. ООО «Биз-
нес-эксперт» (Москва) вы-
купило фабрику после про-
цедуры банкротства. Два 
года, как сообщил исполни-
тельный директор проекта 
Александр Панин, ушло 
на восстановление цехов, 
которые до этого пять лет 
были брошенными. После 
реконструкции предпри-
ятие сможет производить 
до 15 тыс. т мяса бройле-
ров в год. Однако на такие 
работы, в которых будет 
занято свыше 500 строите-
лей, нужно порядка мил-
лиарда рублей. По словам 
г-на Панина, вопрос близок 
к решению, и, возможно, 
уже в конце этого года ре-
конструкция начнется.

Отметим, что даже в ус-
ловиях финансового кри-
зиса агробизнес остается 
весьма интересным полем 
для вложения средств. Бо-
лее того, в среднесрочной 
перспективе на руку отечес-
твенному производителю 
сыграет уже наметившийся 
эффект девальвации рубля. 
Благодаря этому импорт-
ное брикетированное мясо 
станет очень дорогим. Дело 
«за немногим» – массовым 
возрождением отечест-
венного животноводства, 
которое начнется на волне 
растущего спроса, но при 
условии доступности бан-
ковских кредитов.

Своими силами

В ожидании журавлей 
областные власти деятель-
но помогают синицам 
– местным компаниям, 
ведущим строительство 
и реконструкцию живот-
новодческих комплексов. 
Таких проектов сегодня 
реализуется свыше 60. В 
основном это небольшие 
предприятия. Особняком 
стоит ЗАО ПЗ «Трудовой», 
где, как известно, уже пос-
троен и введен в эксплуа-
тацию молочный комплекс 

на 1200 коров, а сейчас 
создается такой же, с объ-
емом инвестиций 450 млн. 
рублей. Всего же, по словам 
заместителя министра сель-
ского хозяйства области 
по экономике и финансам 
Александра Смирнова, 
за девять месяцев нынеш-
него года в АПК губернии 
вложено более 5 млрд. руб-
лей. На 2009-й прогнози-
руются инвестиции в сумме 
8,4 млрд. За три последних 
года в агропромышленный 
комплекс вложено 13 млрд. 
рублей, направленных в ос-
новной капитал.

Отметим, что в губер-
нии развивается в основном 
молочное животноводство. 
Оно получает существен-
ную поддержку от области: 
на каждый литр молока, на-
доенного на реконструиро-
ванных фермах, полагается 
двухрублевая субсидия. 
Если же продукция полу-
чена на вновь построенном 
комплексе, дотация удва-
ивается. Всего на этот год 
господдержка из бюджетов 
области и России опреде-
лена в размере 2336,4 млн. 
рублей. Причем за счет фе-
деральных средств она идет 
по 18 направлениям, а за 
счет региональных – еще по 
60. Деньгами из казны ком-
пенсируется часть не толь-
ко процентной банковской 
ставки, но и затрат на при-
обретение ГСМ, минераль-
ных удобрений, комбайнов 
и машин, элитных семян. 
Субсидируется также пле-
менное животноводство и 
птицеводство, закупка мо-
лока и мясного скота в лич-
ных подсобных хозяйствах 
перерабатывающими пред-
приятиями и многое другое. 
В следующем году бюджет-
ная поддержка вырастет.

С другой стороны, бо-
нусы от власти тем, кто 
занимается агропроизводс-
твом, – это, конечно, хо-
рошо, но подъем сельской 
экономики невозможен без 
решения огромного числа 
проблем, начиная с инф-
раструктурных (от дорог 
до технических коммуни-
каций) и заканчивая кад-
ровыми. Инвестировать не 
только в поголовье скота, 
но и в человеческий капи-
тал, практически полно-
стью истраченный, может 
сегодня только крупный 
бизнес в союзе с государс-
твом. !

Юлия НАЗАРОВА, 
старший вице-президент 
Торгово-промышленной 

палаты Саратовской 
области

В Киеве состоялся экономический форум «Украина-Рос-
сия: сотрудничество в инновационной и инвестиционной 
сферах». Причем состоялся в полном смысле этого сло-
ва. Мероприятие вызвало огромный интерес. Достаточно 
сказать, что в составе российской делегации в нем учас-
твовали около 150 человек из 22 регионов, от украинской 
стороны – 200.

Собрались руководители территориальных торго-
во-промышленных палат, предприниматели и менед-
жеры, представители союзов и ассоциаций бизнесме-
нов, федеральных и региональных органов законо-
дательной и исполнительной власти, общественных 
организаций. Такая представительная и многочис-
ленная деловая миссия от нашей страны приехала в 
Киев, пожалуй, впервые.

Организаторами форума выступили российская 
и украинская торгово-промышленные палаты при 
участии Торгпредства РФ в Украине.

Очень важно, что на мероприятии бизнесмены 
обоих государств продемонстрировали готовность к 
сотрудничеству и стремление к сохранению сложив-
шихся традиций и связей, несмотря на то, что двус-
торонние отношения переживают сейчас не лучшие 
времена.

Украина по-прежнему остается крупнейшим в 
СНГ торгово-экономическим партнером России. Вза-
имный товарооборот в 2007 году превысил 29 млрд. 
долларов. За первые шесть месяцев 2008 года он по 
сравнению с аналогичным периодом минувшего уве-
личился на 51% и уже вышел за 20 млрд. долларов. 
Одновременно с положительной динамикой роста то-
варооборота необходимо отметить, что структура его 
не претерпевает каких-либо революционных измене-
ний. Это по-прежнему продукция топливно-энерге-
тического комплекса, химической промышленности, 
машины и оборудование из России, металлы, сель-
хозпродукция и химические товары из Украины.

Выступающие на открытии форума выразили на-
дежду, что результаты переговоров в Киеве внесут 
необходимые коррективы в качественное развитие 
взаимной торговли между странами.

Разговор о перспективах и формах взаимовыгод-
ного сотрудничества был продолжен на секциях и 
круглых столах.

Участники форума работали по секциям «Взаимо-
действие в сфере инвестиций и инноваций», «Вопро-
сы развития малого и среднего бизнеса», «Взаимная 
защита прав предпринимателей и обеспечение бе-
зопасности бизнеса». Состоялось выездное заседа-
ние Комитета ТПП РФ по вопросам экономической 
интеграции стран ШОС и СНГ «Межрегиональное и 
приграничное сотрудничество: инвестиционный ас-
пект».

Участники говорили о необходимости формиро-
вания инновационного мышления, недостатке кадров 
для инновационной экономики, совершенствовании 
новых форм приграничного сотрудничества, особен-
ностях развития и государственной поддержки мало-
го и среднего бизнеса в России и на Украине, пробле-
мах взаимной защиты законных прав предпринима-
телей и обеспечении безопасности бизнеса.

Было отмечено, что самые перспективные направ-
ления потенциального взаимодействия двух стран 
– инновационная и инвестиционная сферы.

Также трудно переоценить роль приграничного 
сотрудничества. Об этом на киевском форуме заяв-
ляли многие. Для ряда регионов Украины и России 
приграничная торговля является определяющим 
фактором социально-экономического развития. Поэ-
тому особое внимание было уделено развитию такой 
формы приграничного сотрудничества, как «Евроре-
гион».

Программа форума была очень насыщенной. Кро-
ме заседаний секций и прямых деловых переговоров 
состоялись презентация экономического потенциала 
Краснодарского края, выставка предприятий Белго-
родской области.

Для Торгово-промышленной палаты нашей гу-
бернии одним из итогов форума стало подписание 
соглашения о сотрудничестве с Херсонской ТПП.

Это уже пятая украинская палата, с которой мы 
налаживаем долговременные деловые связи. В рам-
ках таких соглашений ведется работа с Днепропет-
ровской, Киевской, Севастопольской и Крымской 
ТПП. Мы продолжаем развивать информационный 
обмен, помогаем нашим предприятиям осваивать но-
вые рынки, находить партнеров в бизнесе.

И самое важное – палата предоставляет такой 
широкий спектр услуг, что они позволяют оказывать 
поддержку компаниям в установлении деловых кон-
тактов практическим по всем направлениям предпри-
нимательства.

В завершение постараюсь выразить общее мнение 
участников форума как главный его итог: российско-
украинское бизнес-сообщество готово и стремится 
к нормальной партнерской работе, а политические 
проблемы, возникающие в отношениях двух стран, не 
должны мешать деловым контактам. Ну, а что каса-
ется сложностей, вызванных мировым финансовым 
кризисом, – их, впрочем, как и все остальные пробле-
мы, преодолевать лучше вместе. !

Курсы валют на 31.10.2008

Наименование Ед. Курс к RUR Абс. изм. Отн. изм.

BYR " Белорусский рубль 1000 12,5588 -0,2625 -2,0474% 

USD "  Доллар США 1 26,5430 -0,5549 -2,0478% 

EUR # ЕВРО 1 35,0447 +0,6141 +1,7836% 

KZT " Казахский тенге 100 22,1515 -0,4621 -2,0435% 

UAH " Украинская гривна 10 37,6230 -5,7336 -13,2243% 

GBP # Фунт стерлингов 
Соединенного королевства

1 43,9818 +0,6604 +1,5244% 

JPY " Японская йена 100 26,9664 -0,9264 -3,3213% 

Сырьевые рынки

Наимен. Ед. $ Измен. Никель тонна 12502,5 6,133%

Алюминий тонна 2129,85 1,530% Палладий унция 201,25 2,106%

Золото унция 771,5 2,321% Платина унция 863,1 5,694%

Медь тонна 4420,5 6,892% Серебро унция 10,23 4,335%

Лидеры роста-падения (за 30 октября), ММВБ, %

ИванЭнСб 40,15 7Континент -20,30

ТверЭнСб 39,89 КурскЭнС-п -20,00

БашИнфСв2п 39,72 АрханСб -19,23 

М.видео 32,06 ОМЗ-ао -18,25 

МРСКЮга ао 31,35 ЮТэйр ао -16,67

ВолгЭнСб 27,90 МРСКСиб -15,83

Система ао 25,00 ЮТК-ап -13,76

КСБ ап 21,93 БСП ао -8,66

Саратовские предприятия

Эмитент Акция обыкн. Акция прив.

Саратовский НПЗ – $300,00

ОАО «Внипигаздобыча» $800,00 $300,00

Саратовэнерго $0,0066 $0,0011

ОАО «Саратовнефтепродукт» $15,0000 $30,0000

По информации www.finam.ru, www.phnet.ru, www.cbr.ru

Приложение к газете  «Новые времена в Саратове»

Вестник  Торгово-промышленной палаты 
Саратовской области

Преодолевать сложности 
лучше вместе

ДЕЛОВОЙ РАЗГОВОР

Один пишем, два в уме

Перспективное направление – лечить отравления
В ТПП обсудили развитие фармацевтической промышленности

Анна МУХИНА

Несмотря на то, что в Сара-
товской области процветает 
аптечное дело, регион край-
не беден фармацевтическим 
производством. Выпуском 
лекарственных препаратов 
занимается только институт 
«Микроб». Есть в Саратовской 
области еще фармакологи-
ческие производства, но они 
работают в сфере ветерина-
рии. Между тем потребность 
губернии во многих медицин-
ских препаратах значительна. 
И закупать их приходится в 
других регионах, а это сущес-
твенно поднимает конечную 
стоимость лекарств.

По инициативе ТПП 
области 28 октября был 
организован круглый стол 
«Фармацевтика: разработ-
ки и производство в Сара-
товской области», за кото-
рым собрались представи-
тели региональной власти, 
профильных вузов, произ-
водители фармпродукции 
и оборудования для нее. В 
процессе обсуждения под-
нимались несколько ост-

рейших проблем. А именно 
– формирование кадрово-
го потенциала, отсутствие 
оборудования и площадей 
для разработки и исследо-
вания новых препаратов, 
а также способы взаимо-
действия всех участников 
фармацевтического рынка 
области. По мнению кон-
сультанта по инновацион-
ной деятельности палаты 
Александра Влащевско-
го, результатом этого со-
трудничества должен стать 
выход предприятий регио-
на на российский и между-
народный рынки.

Сейчас же только два 
медикамента, которые вы-
пускает саратовский инс-
титут «Микроб», поставля-
ются на рынок страны.

– На сегодняшний день 
мы закрываем 50% рынка 
по иммуноглобулину, рабо-
тая как через систему госза-
каза, так и с коммерческими 
потребителями, – рассказал 
замдиректора по производс-
тву РосНИПЧИ «Микроб» 
Алексей Никифоров. – 
Если увеличить наши мощ-
ности, сможем работать не 
только на Россию, но и на 
Казахстан и некоторые дру-
гие страны СНГ.

Новое предприятие по 
разработке и производс-
тву лекарственных средств 
планирует открыть хол-
динг «Нита», специализи-
рующийся на выпуске пре-
паратов для ветеринарии.

– Вполне возможно, что 
там будут разрабатываться 
и медицинские препараты, 
– заявил участникам круг-
лого стола заместитель ге-
нерального директора ЗАО 
«Нита-Фарм» Сергей Се-
менов. – Но для этого не-
обходимо проводить ком-
мерческое обоснование. А 
на данный момент произ-
водственная база пока не 
соответствует междуна-
родным стандартам GMP. 
Ощущается в фармацевти-
ке и нехватка квалифици-
рованных кадров.

Данная проблема вооб-
ще характерна практически 
для любой отрасли. Отсутс-
твие квалифицированных 
специалистов не дает фир-
мам полноценно разви-
ваться. Но фармацевтов в 
области готовят, хоть и не 
так давно. По словам заве-
дующего кафедрой фарм- и 
биотехнологий СГМУ Ан-
дрея Пантюхина, в этом 
году прошел первый выпуск 

фармацевтического фа-
культета. Правда, все 15 че-
ловек, по признанию Пан-
тюхина, ушли в коммерцию 
(медпредставителями раз-
личных компаний, произ-
водящих и продвигающих 
российские и зарубежные 
лекарственные бренды) – в 
науке и производстве никто 
не остался. Вся надежда на 
последующих выпускников. 
Тем более что в универси-
тете уже есть лицензия на 
клинические исследова-
ния новых препаратов, и 
предполагается в 2009 году 
получить таковую на пред-
клинические испытания. 
Чтобы вуз смог действовать 
в масштабах области, не 
только проводя исследова-
ния, но и зарабатывая на 
этом, необходимо оснаще-
ние специальной лаборато-
рии. Однако, по признанию 
ученых-фармакологов, пока 
это слишком дорого.

Выходом может стать 
объединение сил и созда-
ние общего лабораторно-
аналитического центра. Ес-
тественно, при поддержке 
правительства области, 
которое, например, давно 
собирается организовать 
технопарк.

Такой комплекс мог бы 
быть создан, например, на 
базе 2-й очереди област-
ного бизнес-инкубатора. 
Но для создания такого 
центра по исследованию 
препаратов надо, чтобы в 
области начала активно 
развиваться фармацевти-
ческая промышленность. В 
первую очередь необходи-
мо насыщение региональ-
ного рынка саратовскими 
лекарствами, в частности 
инфузионными раствора-
ми (для инъекций). Про-
блему отсутствия таких 
медикаментов местного 
производства поднял на-
чальник отдела продаж 
ООО «Аврора» Павел 
Болтутин. Именно эти 
препараты приходится за-
купать в других регионах, в 
том числе и на бюджетные 
средства. Что экономичес-
ки невыгодно.

Его поддержал и на-
чальник управления ле-
карственного обеспечения 
и медицинской техники 
областного министерства 
здравоохранения Петр 
Мортиков, подчеркнув, 
что развитие именно этого 
направления в производс-
тве медицинских препа-

ратов для губернии могло 
быть приоритетным.

Второй путь развития 
фармацевтической про-
мышленности обрисовал 
представитель Саратовско-
го военного института био-
логической и химической 
безопасности, доктор ме-
дицинский наук, профессор 
Павел Забродский.

– Сейчас в России ос-
трая нехватка средств 
для излечения отравле-
ний, – рассказал ученый. 
– Многие предприятия, 
выпускавшие антидоты, не 
пережили кризис 90-х го-
дов. Так что производства 
препаратов подобного рода 
в России практически нет. 
Но есть известные разра-
ботки. На их основе вполне 
возможно составлять но-
вые рецептуры и выпускать 
новые препараты. Однако 
для этого потребуется изу-
чить рынки, узнать какие 
препараты могут пользо-
ваться спросом в различ-
ных областях.

Вышеописанный способ 
– создание новой рецеп-
туры на основе известных 
разработок – называется 
дженериковым и иннова-
ционным не является. Од-

нако именно он помогает 
предприятиям завоевывать 
новые рынки и повышать 
рентабельность. Тем более 
что время вывода на рынок 
дженерикового препарата 
занимает от полутора до 
трех лет. Чтобы выпустить 
полностью оригинальное 
лекарство, требуется в два 
раза больший срок. Обыч-
но прибыль от реализации 
дженерика направляют как 
раз на инновационные раз-
работки.

Есть и далеко идущие 
проекты. Например, ис-
пользование молочной 
сыворотки, которая богата 
белком и лактозой. Если 
научиться разделять этот 
продукт на составные час-
ти, можно не только созда-
вать новые косметические 
препараты, но и добиться 
безотходного производства 
в молочной промышлен-
ности.

Однако на сегодняшнем 
этапе это все пока только 
планы.

Итогом же заседания 
стало решение выработать 
стратегию развития фар-
мацевтики в Саратовской 
области и ее приоритетные 
направления. !

ЗАО «Агрохолдинг «Талина» создано на базе ООО «Мясоперерабатыва-
ющий комплекс «Атяшевский» в 2003 году и объединило предприятия 
сельского хозяйства, мясопереработки и торговли, обеспечив замкнутый 
производственно-сбытовый цикл: заготовку кормов, производство мясного 
сырья, мясопереработку, изготовление мясоколбасных изделий и их реали-
зацию. Группа управляет 28 компаниями, занимающимися агробизнесом и 
мясопереработкой в 12 регионах РФ.

ООО «Концерн «ГазРезерв» основано в 2002 году. Реализует логистические 
проекты в аграрной отрасли, стоит свиноводческие комплексы в Воронеж-
ской области и Краснодарском крае. Также занимается импортом мяса 
птицы, свинины и говядины. Ежегодный объем продаж свинины – 40 тыс. т. 
Годовой оборот только по мясу – более 2,6 млрд. рублей.

ООО «Евродон» образовано в августе 2003 года рядом физических лиц. 
Состав учредителей не разглашается. В середине 2004-го компания 
приступила к созданию в Ростовской области промышленного комплекса 
по выращиванию и переработке мяса индейки заявленной мощностью в 
63 тыс. т. Общий объем инвестиций в строительство на первом этапе соста-
вил 38,2 млн. Как сообщает официальный сайт администрации Ростовской 
области, это совместный российско-израильский проект, финансируемый 
Внешторгбанком. Сейчас комплекс занимает 102 га и производит около 
11,2 тыс. т мяса индейки в год.
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Над законами надо подумать
Сергей ПЕТУНИН

В областной прокуратуре 
прошло рабочее заседание 
общественного совета пред-
принимателей под председа-
тельством заместителя проку-
рора области Тимура Маслова. 
Помимо организационных 
вопросов, представители над-
зорного органа и бизнес-объ-
единений обсудили ряд не-
маловажных для развития 
бизнеса губернии проблем, в 
частности, возможность при-
нятия регионального закона 
«О развитии малого и средне-
го предпринимательства».

В начале мероприятия 
был избран председатель 
совета. Кандидатуру прези-
дента Торгово-промышлен-
ной палаты области Мак-
сима Фатеева на этот пост 
поддержали единогласно. 
Секретарем была избрана 
председатель Саратовской 
областной профсоюзной 
организации – профессио-
нального союза работников 
торговли, общественного 

питания, потребительской 
кооперации и предприни-
мательства РФ «Торговое 
единство» Татьяна Разбо-
рова. Просьбу главы Бала-
ковской организации защи-
ты предпринимательства 
Натальи Караман о вступ-
лении в совет отклонили, 
так как в его составе уже есть 
представитель Балаковского 
муниципального образова-
ния. Может быть, помощь 
опытных руководителей 
бизнес-ассоциаций больше 
пригодится в общественных 

советах, которые создаются 
и работают на местах.

Вышеназванный зако-
нопроект, направленный на 
рассмотрение в региональ-
ную прокуратуру, был вни-
мательно изучен совместно с 
сотрудниками кафедры пред-
принимательства Саратовс-
кой государственной акаде-
мии права, а также членами 
ТПП и представителями 
среднего и малого бизнеса.

Участники обществен-
ного совета сошлись во 
мнении, что несмотря на 
то, что многие положения 
проекта повторяют анало-
гичные нормы федераль-
ного закона, он необходим. 
И должен разрабатываться 
с учетом специфики раз-
вития губернии, ее эконо-
мических, экологических, 
культурных и иных осо-
бенностей.

– Нам нужна более со-
вершенная правовая база, 
регулирующая форму раз-
вития малого и среднего 
предпринимательства, – от-
метил директор правового 
департамента ТПП Сергей 
Леонов. – Только с помо-

щью закона субъекта можно 
детализировать процедуру 
поддержки малого и сред-
него предпринимательства, 
что очень важно для эф-
фективного использования 
бюджетных средств. Кроме 
того, необходимо устанав-
ливать в этом законе также 
и процедуру взаимоотноше-
ния органа власти субъекта 
с муниципальными образо-
ваниями Саратовской об-
ласти. Все это является пре-
рогативой субъекта РФ.

Совет решил исключить 
дублирующие федераль-
ный закон нормы из проек-
та закона, учесть замечания 
прокуратуры, разработать 
пояснительную записку, 
финансово-экономическое 
обоснование этого проекта 
к концу ноября этого года.

Следующий вопрос ка-
сался того, вправе ли органы 
МЧС требовать, чтобы вла-
дельцы АЗС подготавливали 
планы действий при разли-
ве топлива. Представители 
надзорного органа поясни-
ли, что составлять подобные 
документы необязательно и, 
таким образом, предъявлять 

их пожарным инспекторам 
не надо. Также Тимур Мас-
лов заявил предпринима-
телям, что действия служб 
Госстандарта по проверке 
топливных резервуаров на 
АЗС раз в пять лет непра-
вомерны. Ревизии должны 
проводиться исключитель-
но при наличии неисправ-
ностей емкостей либо по 
решению суда.

Относительно действий 
Автодорожного надзора, 
пытающегося изменить 
правила пассажирских пе-
ревозок, зампрокурора 
сказал, что материалы уже 
направлены в Управление 
ФАС для возбуждения дела 
по факту нарушения анти-
монопольного законода-
тельства. Жалоба совета на 
дорожное ведомство посту-
пила в областную прокура-
туру.

– Мы согласны, что Ав-
тодорожный надзор пре-
высил свои полномочия, 
– сказал Маслов.

Также предпринимате-
ли обсудили работу обще-
ственных организаций по 
защите прав потребителей, 

число которых в Саратовс-
кой области перевалило за 
седьмой десяток.

Прокуратурой Саратов-
ской области была принята 
к сведению информация 
о многочисленных нару-
шениях законодательства 
представителями ОЗПП.

– Фактически обще-
ственные организации вы-
полняют не свойственные 
им функции, – пояснил 
начальник экономичес-
кого отдела прокуратуры 
Андрей Низовцев. – Надо 
проанализировать зако-
нодательство и вынести 
предложения о принятии 
изменений. Здесь можно 
бороться только законот-
ворческими способами.

Этот вопрос поставлен 
на контроль.

Помимо прочего, на 
мероприятии предложено 
рассмотреть факты нару-
шений законодательства 
при неправомерных отка-
зах регистрации юридичес-
ких лиц в районных адми-
нистрациях на ближайшем 
заседании общественного 
совета. !

Российско–курдистанское сотрудничество укрепляется
 28 октября в Торгово-промышленной палате Рос-
сии прошла встреча членов Делового совета по 
сотрудничеству с Иракским Курдистаном с пред-
ставительной делегацией Курдского автономного 
района Ирака во главе с министром строительс-
тва Имадом Ахмедом Сайфуром.
В мероприятии принял участие вице-президент 
ТПП Георгий Петров. Напомнив в приветствен-
ном слове о майском визите в Курдистан главы 
палаты России Евгения Примакова, он отметил 
наличие реального потенциала для наращивания 
двустороннего сотрудничества.
Перед собравшимися с презентацией инвести-
ционных возможностей Иракского Курдистана 
выступил председатель Курдско-Российского 
делового совета, глава Совета по инвестициям 
автономного района Хериш Мухарам Мухамад.
Он, в частности, сообщил, что законодательная 

база и стабильная внутриполитическая обстанов-
ка в автономии создают благоприятные условия 
для иностранных инвестиций. На сегодня выданы 
127 лицензий на инвестиционные проекты на 
общую сумму 16 млрд. долл. Речь идет о таких 
отраслях, как строительство, сельское хозяйство, 
фармацевтика и т.д.
Затронув вопросы взаимодействия двух дело-
вых советов, Хериш Мухарам Мухамад среди 
приоритетных задач назвал развитие торговых 
связей, реализацию совместных инвестпроектов 
и привлечение российских партнеров к участию в 
тендерах. В 2009 году общая сумма проектов, ко-
торые планируется вынести на соответствующие 
тендеры, составит 2,5 млрд. долл.
В заключение состоялся обстоятельный обмен 
мнениями о текущих и перспективных вопросах 
делового сотрудничества.

В ТПП РФ состоялась встреча с представителями 
Ассоциации предпринимателей Португалии, при-
бывшими в Россию для ознакомления и изучения 
местного рынка и проектов двустороннего торго-
во-экономического сотрудничества.
Открыл встречу директор Департамента меж-
дународного сотрудничества палаты Сергей 
Васильев, отметивший значение мероприятия 
для развития российско-португальских экономи-
ческих отношений. Он поблагодарил гостей за 
качественную организацию поездки представи-
телей ТПП и бизнеса РФ в Португалию, имевшей 
большое значение для укрепления связей двух 
стран. Кроме того, Васильев обратил внимание 
на позитивную динамику торговых отношений 

между государствами и рост объемов внешней 
торговли. На мероприятии были затронуты 
вопросы порядка и особенностей перемещения 
подакцизных товаров через границу РФ. Также 
рассматривалась ситуация, сложившаяся на рос-
сийском рынке вина и виноматериалов. 
Председатель подкомитета палаты по предприни-
мательству в сфере производства и оборота эти-
лового спирта, спиртосодержащей и алкогольной 
продукции Владимир Дробис рассказал, что дан-
ный рынок развивается очень медленно и в силу 
климатических условий не может быть насыщен 
за счет внутренних запасов продукции. Поэтому 
Россия заинтересована в расширении ассорти-
мента качественных португальских вин на нем.

Нам нужны португальские вина 

Об этом заявила глава ведомства Эльвира Набиул-
лина. Она предложила увеличить финансирование 
программы, направленной на создание бизнес-ин-
кубаторов, технопарков, региональных венчурных 
фондов, а также фондов гарантирования. 
– В нынешнем году на эти мероприятия выделе-
но 3,8 млрд. рублей. Заявок же было почти на 
6 млрд., на следующий год – на 4 млрд. Сейчас 
мы предлагаем повысить финансирование про-

граммы плюс к этому переориентировать ее на 
гранты начинающим предпринимателям, – пояс-
нила министр.
Средства, которые Банк развития направляет на фи-
нансирование малого бизнеса через 64 банка (в этом 
году – 9 млрд. рублей), также предложено увеличить. 
Кроме того, по словам Набиуллиной, надо «предус-
мотреть, чтобы ставки у нас по мере прохождения 
денег не росли, были доступны для малого бизнеса».

Минэкономразвития РФ пересмотрит программы господдержки 
малого бизнеса

Объемы экспортных операций в области значительно выросли
Внешнеторговый оборот региона за девять ме-
сяцев текущего года составил 2,4 млрд. долла-
ров. На экспорт пришлось 1,9 млрд., на импорт 
– 478 млн.
По данным Саратовской таможни, по сравнению 
с аналогичным периодом 2007-го товарооборот 
увеличился на 74%.
В торговле со странами дальнего зарубежья экс-
порт вырос на 70%, импорт – на 38%. С государс-
твами СНГ – на 70% и в 2,5 раза соответственно.
Увеличение стоимостных объемов экспорта 
объясняется ростом вывоза нефтепродуктов (на 
98%), удобрений (в 2,7 раза), продовольственных 
товаров и сельхозсырья (на 37%), жиров (в 7 раз), 

черных металлов (на 24%), стекла и изделий из 
него (на 27%).
Также по сравнению с прошлым годом поднялась 
«цена» импорта жиров (в 10 раз) и уменьшились та-
бака (на 26%), оптических приборов и аппаратов (на 
28%), фармацевтических продуктов (на 14%), прочей 
химической продукции (на 74%).
Ведущими торговыми партнерами области по-пре-
жнему остаются Украина, Германия, Казахстан, 
Китай и Италия. Основные партнеры по импорту 
– Франция, Венгрия и Канада, по экспорту – Бра-
зилия, США, Кипр, Великобритания и Турция.
В казну было перечислено 8,5 млрд. рублей тамо-
женных платежей.

Минэкономразвития понизило прогноз по темпам 
увеличения ВВП
Экономика в России подрастет приблизитель-
но на 7,3%, а не на 7,6–7,8, как предполагалось 
ранее. Такие данные содержатся в ежемесячном 
мониторинге министерства.
C января по сентябрь ВВП России увеличился на 
7,7%. По информации ведомства, рост по итогам 
года может оказаться еще меньше.
Напомним, в 2007-м ВВП увеличился на 8,1%. В 
нынешнем году устойчивый рост продолжался, 
однако постепенно на России стал сказываться 

финансовый кризис. В частности, в сентябре бан-
ки практически прекратили выдавать займы ком-
паниям, несколько финансовых организаций разо-
рились. Во многих секторах, особенно зависящих 
от кредитов, например строительном, постепенно 
уменьшается производство.
Кроме того, снижение цен на нефть и другое сы-
рье на мировых рынках привело к сокращению 
прибылей российских компаний, и следовательно, 
их инвестпрограмм.

Инновациям поможет грамотная налоговая политика
Игорь ИЛЬИН

Сейчас в России только 8% 
предприятий – инновацион-
ные. В общем объеме продаж 
наукоемкой продукции на ми-
ровом рынке на нашу страну 
приходится всего 0,3%. Между 
тем доля США составляет 20%, 
Японии – 11%, Германии – 8,5%. 
При этом инновационный сек-
тор экономики в России разви-
вается крайне медленно.

Существует также опре-
деленный перекос в данной 
сфере в сторону государс-
твенного сектора экономи-
ки. Из числа организаций, 
которые занимаются науч-
ными исследованиями и раз-
работками, в собственности 
РФ находятся почти 82%. 
То есть финансирование 
проектов идет в основном за 
счет федерального бюджета. 
Доля частных компаний в 
общих затратах на научно-
исследовательские и опыт-
но-конструкторские работы 
составляет всего 6%. Между 
тем в западных странах этот 
показатель колеблется от 65 
до 75%.

Проблемой развития 
инновационного сектора 
озаботились организаторы 

IV Всероссийского нало-
гового форума ТПП Рос-
сии «Налоги. Инновации. 
Бизнес». Он проводился в 
середине октября в Моск-
ве. Проанализировав сов-
ременную инновационную 
активность, участники 
мероприятия пришли к 
выводу: причина отста-
вания в секторе научных 
разработок и их внедрении 
– отсутствие в законода-
тельстве РФ эффективных 
налоговых стимулов для 
инновационной активнос-
ти предприятий и граждан.

Вместе с тем за послед-
ние годы в России для под-
держки инноваций прово-
дились налоговые рефор-
мы. Позитивным резуль-
татом явилось уменьшение 
ставок по отдельным нало-
гам (на прибыль – до 24%, 
на добавленную стоимость 
– до 18%, по единому соци-
альному налогу – до 26%).

Также при участии ТПП 
России принят закон от 22 
июля 2008 года, разрешаю-
щий применять упрощен-
ную систему налогообло-
жения на основе патента 
бизнесменам, привлека-
ющим до пяти наемных 
работников. Кроме того, 
закон сократил для малого 

и среднего предпринима-
тельства объем налоговой 
отчетности и частоту ее 
представления (не более 
раза в год).

Положительно сказа-
лось на инноваторах внесе-
ние изменений во вторую 
часть Налогового кодекса. 
Поправки нацелены на фор-
мирование благоприятных 
условий для финансирова-
ния работ по созданию и 
внедрению инноваций. Эта 
мера освободила от обло-
жения НДС операции по ре-
ализации исключительных 
прав на результаты интел-
лектуальной деятельности 
и прав на их использование, 
выполнению организаци-
ями НИОКР. Также закон 
ввел дополнительный ко-
эффициент амортизации 
в отношении основных 
средств, применяемых для 
осуществления научно-тех-
нической деятельности.

И все же, считают в ТПП 
РФ, вышеперечисленные 
меры являются явно недо-
статочными для перехода 
на инновационный путь 
развития и повышения к 
2020 году общих темпов 
экономического роста.

По мнению участни-
ков форума, сегодня необ-

ходима переориентация 
экономики и налогового 
законодательства в сторо-
ну сектора инноваций. При 
этом «пошлины» должны 
стимулировать инноваци-
онную и инвестиционную 
активность, создавать бла-
гоприятные условия для 
повышения эффективности 
производства и обновления 
основных фондов предпри-
ятий. В связи с этим на фо-
руме выделены следующие 
приоритетные направления 
реформирования налого-
вой системы: усиление на-
логового стимулирования 
инновационных и научных 
предприятий; активное на-
логовое стимулирование 
экономического и промыш-
ленного развития России; 
обеспечение социальной 
справедливости налоговой 
системы; ослабление нало-
говой нагрузки путем пос-
тепенного снижения ставок 
и введения льгот по опреде-
ленным федеральным нало-
гам; создание благоприят-
ных налоговых условий для 
развития малого и среднего 
предпринимательства и не-
которые другие.

Для тщательной про-
работки этих направлений 
делегаты выработали неко-

торые рекомендации Пра-
вительству РФ, Государс-
твенной Думе и бизнес-со-
обществу.

В частности, Прави-
тельству предложено рас-
смотреть вопрос о предо-
ставлении льготы по налогу 
на имущество организаций 
по вновь вводимому тех-
нологическому оборудова-
нию при сумме инвестиций 
от 50 млн. руб. на срок не 
менее пяти лет. А также 
совместно с предприни-
мательским сообществом 
продолжить работу по со-
вершенствованию порядка 
взимания, администриро-
вания и возмещения НДС. 
Кроме того, участники фо-
рума предлагают понизить 
для научных и инноваци-
онных организаций ставку 
налога на прибыль до 16%, 
внедрить сверхускоренную 
амортизацию для вновь 
вводимого в эксплуатацию 
высокотехнологичного 
оборудования, активнее 
стимулировать развитие 
малого и среднего бизнеса 
и многое другое.

Госдепам рекомендова-
но ускорить рассмотрение 
поправок к налоговому 
законодательству, при-
нятие которых может по-

ложительно повлиять на 
развитие инновационного 
сектора экономики, актив-
нее привлекать к участию в 
законотворческой деятель-
ности деловое сообщество, 
включая торгово-промыш-
ленные палаты.

Предприниматели, как 
считают участники фору-
ма, тоже не должны сидеть 
сложа руки. Им следует 
разработать и направить 
в Правительство РФ ком-
плекс мер по налоговому 
стимулированию иннова-
ционной деятельности в 
стране. А также повысить 
ответственность по вопро-
сам полноты и своевремен-
ности перечисления нало-
гов, отказаться от практики 
применения неправомер-
ных методов оптимизации 
таких платежей, создания 
фирм-однодневок и т.п.

Рекомендации полу-
чили и территориальные 
торгово-промышленные 
палаты. Им предлагается 
проводить региональные и 
отраслевые налоговые кон-
ференции и семинары с це-
лью открытого обсуждения 
актуальных вопросов нало-
говой политики и проблем, 
возникающих у предпри-
нимателей.  !

Тимур Маслов
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Заграничный интеллект
Сергей ПЕТУНИН

Подобно любому другому 
товару, объект интеллекту-
альной собственности (ОИС) 
можно перевозить через гра-
ницу. И так же, как в случае 
с иной продукцией, при им-
порте первым делом он стал-
кивается с таможней. Однако 
на этот раз, помимо общих 
правил перемещения гру-
зов через кордон, начинает 
действовать закон «О защите 
авторских и смежных прав». 
Представители саратовско-
го пограничного ведомства 
провели на базе Торгово-про-
мышленной палаты области 
семинар «Защита интеллек-
туальной собственности та-
моженными органами РФ».

В повестку мероприятия 
вошло четыре основных 
вопроса: защита интеллек-
туальной собственности та-
моженными органами, по-
рядок и процедура включе-
ния ОИС в таможенный ре-
естр, выявление признаков 
контрафактной продукции 
на примере общеизвестных 
товарных знаков, предуп-
реждение и профилактика 
правонарушений в сфере 
защиты интеллектуальной 
собственности со стороны 
участников внешнеэконо-
мической деятельности.

ОИС могут являться и 
соответственно охраняться 
российским законодатель-
ством литературные, худо-
жественные и научные про-
изведения, изобретения, 
промышленные образцы, 
компьютерные программы, 
бренды и т.п. Юридичес-
кая система в данной сфере 
включает в себя 5 базовых 
разделов: об авторском и 
смежных правах; о средс-
твах индивидуализации 
участников гражданского 
оборота товаров и услуг; о 
патентном праве; о нетра-
диционных объектах интел-
лектуальной собственности, 

куда входят научные откры-
тия; о защите против недоб-
росовестной конкуренции. 
Решения таможенные орга-
ны могут принимать лишь 
по двум первым.

Авторское право, по 
формулировке начальника 
отдела таможенного надзо-
ра и таможенных ограниче-
ний (ОТН и ТО) Саратовс-
кой таможни Виктории 
Сердюковой, – это сис-
тема нормативных актов, 
регулирующих создание, 
использование и защиту 
произведений науки, лите-
ратуры, искусства, а также 
исполнение фонограмм и 
теле- и радиовещание. Оно 
распространяется как на 
обнародованные работы, 
так и на труды, пока не до-
шедшие до массового пот-
ребителя. 

– Они могут быть пред-
ставлены в любой форме 
и становятся ОИС сразу 
после создания, – поясни-
ла она. – Смежное право 
может принадлежать ис-
полнителю либо предпри-
ятию, осуществившему его 
запись. Для оповещения 
о наличии авторского или 
смежного права на тот или 
иной товар применяется 
специальная маркировка.

Мероприятия, которые 
выполняют таможенники 
при защите ОИС, зависят, 
прежде всего, от направле-
ния перемещения продук-
ции. При экспорте произ-
водится проверка докумен-
тов на перевозимую через 
границу интеллектуальную 
собственность. В них долж-
но подтверждаться, что 
правообладатель согласен 
на использование резуль-
тата своей деятельности. 
После этого состоится фак-
тический таможенный кон-
троль, при котором прове-
ряется продукция.

– Если при досмот-
ре выясняется, что диски, 
возможно, контрафактные, 
то используются дополни-
тельные формы контроля, 
– говорит Сердюкова. – 
Проводятся различные эк-
спертизы, готовятся запро-
сы в компетентные органы, 
обладающие информацией 
о том, кому принадлежат 
авторские и смежные права 
по каждому произведению. 
По результатам может 
быть возбуждено админис-
тративное дело.

При импорте вся ответс-
твенность ложится на лицо, 
ввозящее товар в страну, в 
том числе и гарантии пос-

ледующего авторского 
вознаграждения. Однако 
механизмы реализации 
мероприятий по сбору и 
отчислениям гонораров, по 
словам начальника отдела, 
недостаточно разработаны. 
Согласно закону, сбор воз-
награждений для исполни-
телей осуществляет Рос-
сийское общество по смеж-
ным правам. Импортер 
же в произвольной форме 
подписывает обязательство 
об отчислении выплат.

Что касается продукции, 
маркированной товарными 
знаками, у региональной 
таможни достаточно бога-
тый опыт борьбы с незакон-
ной перевозкой подобных 
изделий. После регистрации 
бренда он может быть вне-
сен в ТРОИС (таможенный 
реестр объектов интеллек-
туальной собственности). 
Сегодня там 1240 марок. 
Информация о них разме-
щена на официальном сайте 
ФТС. Кстати, изделия, на 
которых изображены зна-
ки, сходные с оригиналом 
до степени смешения, тоже 
контрафактные и не могут 
пересекать границу или ре-
ализовываться.

Преимуществом вне-
сения бренда в ТРОИС 

является то, что в случае 
появления продукции, 
маркированной подобным 
символом и с признаками 
подделки, таможня вправе 
приостановить ее выпуск 
на 10 рабочих дней (а при 
необходимости – еще на 
столько же) для проведе-
ния проверок и принятия 
мер. В остальных случаях 
ведомство обязано вынести 
уже окончательное реше-
ние в течение трех суток. 
Еще одной особенностью 
является способ деклари-
рования. Товары, включен-
ные в ТРОИС, не могут вно-
ситься в документ списком, 
только по отдельности.

Порядок и сроки вне-
сения торговой марки в 
ТРОИС, а также взаимо-
действие Федеральной 
таможенной службы с ре-
гиональными подразделе-
ниями определяет Адми-
нистративный регламент 
ФТС по исполнению го-
сударственных функций, 
рассмотрению заявлений, 
связанных с приостанов-
лением выпуска товара и 
ведения реестра. 

Главный государствен-
ный инспектор ОТН и ТО 
Оксана Минаева отметила:

– Процедура введения 
объекта в реестр включает 
в себя внесение ОИС в до-
кумент, а в тот – изменений 
и дополнений, исключение 
из реестра и опубликование 
списка объектов интеллек-
туальной собственности, 
включенных в ТРОИС.

Решение о принятии 
товара в таможенный пере-
чень осуществляется ФТС 
на основании заявления 
правообладателя. Главным 
основанием для положи-
тельного заключения явля-
ется подтверждение факта 
нарушения авторских прав 
при пересечении продук-
цией границы. Плата за 
внесение ОИС в реестр не 
взимается.

Заявителю могут и отка-
зать в рассмотрении запро-
са. Минаева озвучила не-
сколько причин этого. Так, 

подобное решение примут, 
если заявление составлено 
не самим правообладате-
лем или касается объектов, 
к которым таможня не име-
ет отношения, например, 
изобретений. Основанием 
для отказа служит и отсутс-
твие в документе сведений 
о похожих товарах, при-
знанных контрафактными. 
Также заявление не рас-
смотрят, если оно подано 
в Российское таможенное 
управление или одновре-
менно содержит сведения о 
различных видах ОИС.

Исключение объекта из 
реестра производится по 
желанию правообладателя, 
по истечении срока право-
вой охраны, при выявлении 
недостатков сведений либо 
невыполнении необходи-
мых условий заявителем.

Уполномоченный по 
особо важным делам отде-
ла административных рас-
следований Саратовской 
таможни Артем Велико-
родный отметил, что на-
рушением авторских прав 
является не только прода-
жа или покупка ОИС, но и 
хранение, демонстрация на 
выставках или в СМИ, пе-
ремещение внутри России 
и через границу.

– По КоАП юридичес-
кое лицо считается винов-
ным, если у него имелась 
возможность для соблюде-
ния правил и норм, но им 
не были приняты соответс-
твующие меры для этого, 
– пояснил таможенник. 
– Таким образом, когда у 
организации появляются 
сомнения о законности ис-
пользования объекта ин-
теллектуальной собствен-
ности, она должна прове-
рить данный факт.

В течение последних 
трех лет многие физичес-
кие и юридические лица 
были оштрафованы за 
несоблюдение авторских 
и смежных прав. Неод-
нократность подобных 
нарушений влечет за со-
бой уголовную ответствен-
ность.  !
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Инфляция в России достигла 11,5 процентов
Об этом сообщает Росстат. По официальному 
прогнозу, за весь год цены должны вырасти на 
11,8%.
Инфляция практически вышла из-под контроля 
правительства еще минувшей осенью, когда не-
ожиданно поднялись цены на все продукты пита-
ния. С тех пор темпы роста стоимости различных 
товаров постоянно не укладываются в прогнозные 
рамки. По итогам 2007 года, инфляция в стране 
составила 11,9%. В 2008-м изначально ожидался 

рост цен менее чем на 10%, однако затем прогноз 
был повышен.
Центробанк в октябре уже заявил, что инфляция 
в стране составит около 13%. Тем не менее в Ми-
нэкономразвития прогноз пока не менялся. По дан-
ным МВФ, цены в России за год вырастут на 14%.
За последнюю неделю больше всего в стране 
подорожали яйца – на 1,5%. Кроме того, значи-
тельно поднялись цены на мясо. Овощи и фрукты, 
наоборот, подешевели – в среднем на 0,1%.

Работает деловой Российско-Южнокорейский форум
 С 30 по 31 октября в Сеуле проходит деловой фо-
рум «Россия – Республика Корея: торговое и инвес-
тиционное сотрудничество». Саратовскую область 
на нем представляет президент региональной торго-
во-промышленной палаты Максим Фатеев.
Форум организован ТПП РФ совместно с Ассоциа-
цией менеджеров России, Федеральным агентством 
по управлению особыми экономическими зонами и 
Корейской ассоциацией международной торговли.
Цель мероприятия – дальнейшее интенсивное рас-
ширение двустороннего торгово-экономического и 
инвестиционного сотрудничества. Особое внимание 
уделяется вопросам взаимодействия на уровне ре-
гионов, прежде всего Сибири и Дальнего Востока, 
перспективам привлечения корейских инвестиций в 
особые экономические зоны в этих регионах России.
Сфера интересов участников форума широка. Об 
этом свидетельствует, в частности, тематика пяти 
круглых столов мероприятия: «Энергетика, ТЭК»; 
«Транспорт, инфраструктура»; «Финансовые рын-

ки России и Республики Корея»; «Телекоммуни-
кации и связь, наукоемкие технологии; «Промыш-
ленность и производственная кооперация».
Из России на форум приехала многочисленная 
делегация: около 100 предпринимателей, пред-
ставителей федеральных и региональных минис-
терств и ведомств, администраций субъектов РФ, 
среди которых Свердловская, Саратовская и Но-
восибирская области, Республика Татарстан, Рес-
публика Саха-Якутия, а также Приморский край.
Президент ТПП губернии Максим Фатеев высту-
пит на форуме с презентацией инновационного 
потенциала региона, расскажет о наиболее ин-
тересных для иностранных инвесторов проектах. 
Среди них реконструкция Саратовского желез-
нодорожного вокзала, строительство нового аэ-
ропорта, комплексные застройки жилых районов 
города. В рамках мероприятий форума состоится 
церемония подписания деловых соглашений меж-
ду компаниями двух стран.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ НОВОСТИ
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ЗАЩИТИ ТО, ЧТО ТЕБЕ ДОРОГО

Что же делать, если то, чего 
боялись, все-таки случилось 
– дом (квартира) по какой-то 
причине сгорел в отсутствии 
хозяев. Или подвергся раз-
граблению.

Во-первых, необхо-
димо вызвать предста-
вителей компетентных 
органов, которые помогут 
справиться с последстви-
ями происшедшего и со-
ставить акт, который под-
тверждает наступление 
страхового случая.

В зависимости от ситу-
ации, это могут быть ми-
лиция, пожарные, сотруд-
ники аварийной службы.

Во-вторых, необхо-
димо строго в установ-
ленный договором срок (в 
течение суток) сообщить о 
событии в свою страховую 
компанию. А затем в тече-
ние 72 часов подтвердить 
свои слова письменно: 
письмом, телеграммой, 
по факсу, или оформив в 
офисе компании.

Еще одно важное ус-
ловие: до прибытия пред-
ставителя страховой ком-
пании надо сохранить свое 
поврежденное имущество 
в том виде, в каком оно 
находилось после наступ-
ления локальной «катас-
трофы». Это необходимо 
для того, чтобы предста-
витель страховщика уви-
дел масштабы разрушений 
и верно рассчитал размер 
ущерба, который необхо-
димо компенсировать.

Э к с п е р т - о ц е н щ и к 
страховой компании оп-
ределит, какой части 
квартиры (дома) нанесен 
ущерб и в каком размере, 
какое имущество пост-

радало, какая денежная 
сумма требуется для его 
устранения.

Стоимость конструк-
тивных элементов, отде-
лки, обстановки – это та 
сумма, в пределах которой 
можно получить финансо-
вую поддержку – страхо-
вую выплату.

Но само по себе наступ-
ление страхового случая не 
означает, что возмещается 
вся сумма. Координатор 
отдела страхования иму-
щества компании «КЛУ-
ВЕР» Жанна Лосенко 
разъясняет: «Например, 
произошла протечка в ко-
ридоре. Конструктивные 
элементы (стены) и ме-
бель не пострадали, ущерб 
был нанесен отделке ко-
ридора (отошли обои). 
Оценщик осмотрит место 
залива и определит, какая 
сумма потребуется для 
устранения последствий: 
покупки обоев такого же 
качества и работ по их на-
клейке. Если невозможно 
подобрать абсолютно ана-
логичные обои (по цвету, 
рисунку и т.д.), вам «дадут 
добро» на переклеивание 
всего коридора».

Клиент может не со-
гласиться с размером 
ущерба и обратиться к не-
зависимому эксперту.

***
Некоторые страховые 

компании сегодня предла-
гают недорогой вид стра-
хования имущества, при 
котором оценщик – пред-
ставитель страховщика 
может и не выезжать на 
место для «инспекции» 
имущества при заключе-
нии договора страхова-
ния. При таких условиях 

годовой взнос невелик, но 
и выплаты, когда «грянет 
гром», будут малыми.

Дело в том, что при та-
ком виде страхования фи-
нансовое возмещение при 
наступлении страхового 
случая рассчитывается не 
на основе реальной сто-
имости имущества, а на 
базе лимитов, разработан-
ных страховщиком. Лимит 
ответственности по каж-
дому из элементов будет 
зафиксирован в правилах 
страхования и полисе. На-
пример, если вы застра-
ховали ремонт на $5000, 
лимит ответственности 
по такому элементу, как 
потолок, составляет 10%. 
Если в результате залива 
пострадал потолок, размер 
выплаты будет не больше 
$500. Учтите: это – макси-
мальная сумма. На деле же 
оценщик все-таки приедет 
и проинспектирует реаль-
ные повреждения: если 
«пострадал» не весь пото-
лок, выплатят менее $500.

В-третьих, к заявле-
нию страхователь должен 
приложить документы 
(справки, постановления 
о возбуждении уголовного 
дела, акты, заключения и 
т.д.) компетентных органов 
с указанием даты события, 
причины наступления стра-
хового случая и возможных 
его виновников.

После соблюдения 
всех формальностей стра-
ховая компания выплатит 
собственнику имущества 
страховое возмещение, 
которое позволит восста-
новить поврежденное или 
приобрести новое – в слу-
чае полного уничтожения 
старого. !

СТРАХОВАНИЕ 
ОТ НЕСЧАСТНЫХ СЛУЧАЕВ:

Тел.: 277-443, консультант Светлана 
Ровенская, СООО «ДИСКОНТ» 

лицензия С №2621 64 выдана ФССН

Задать вопросы, получить консультации можно по телефонам:
СТРАХОВАНИЕ ИМУЩЕСТВА:

Тел.: 227-408, 227-909
консультант Жанна Лосенко

ООО «СК «КЛУВЕР» 
лицензия С №3629 64 выдана ФССН

В продолжение нашего предыдущего выпуска рубрики остановимся на 
вопросе, связанном с наступлением страхового случая.
Вы получили полис страхования вашего имущества. Можно считать, меры 
безопасности приняты и можно расслабиться.

Случилось страшное!

Если для каждого цивилизо-
ванного человека страховка 
от несчастных случаев – это 
обязательная опция, то в 
нашей стране к этому виду 
страхования до недавнего 
времени относились скеп-
тически. Наши ментальные 
особенности заключаются 
в том, что мы не любим, ду-
мать об опасности, которая 
реально существует для 
каждого. Но сегодня интерес 
к подобным полисам возрос.

С одной стороны, вы-
росли доходы россиян. С 
другой – повысилась сама 
цена человеческой жизни, 
а конкретно, главы семьи. 
В результате к людям при-
ходит понимание, что се-
мья заслуживает более от-
ветственного отношения, 
которое проявляется и в 
том, чтобы обеспечить ей 
финансовое благополучие 
даже в самой тяжелой жиз-
ненной ситуации. С этой 
точки зрения страхование 
от несчастных случаев 
– едва ли не самый надеж-
ный гарант спокойствия.

Под несчастным случа-
ем понимается внезапное, 
непредвиденное, конкрет-
ное событие, произошед-
шее в период действия до-
говора страхования, извне 
и помимо воли застрахо-
ванного, в т.ч.: любая трав-
ма (бытовая, производс-
твенная, спортивная и др.), 
взрыв, ожог, обмороже-
ние, утопление, действие 
электрического тока, удар 
молнии, солнечный удар, 
нападение злоумышленни-
ков или животных, паде-
ние какого-либо предмета 

на/или самого застрахо-
ванного, внезапное удуше-
ние, отравление вредными 
продуктами или вещест-
вами, а также происшед-
шие при движении средств 
транспорта или при их 
аварии, при пользовании 
машинами, механизмами, 
орудиями производства и 
всякого рода инструмента-
ми травмы.

Не относятся к не-
счастным случаям общие 
и профессиональные за-
болевания, в т.ч.: любые 
формы острых, хрони-
ческих и наследственных 
заболеваний, а также ин-
фекционные заболевания, 
пищевая токсикоинфек-
ция (сальмонелльлез, ди-
зентерия и др.).

Полис компенсирует не 
только затраты на экстрен-
ные медуслуги, но и доход, 
который будет недополучен 
застрахованным во время 
дней нетрудоспособности. 
Это касаемо риска времен-
ной утраты трудоспособ-
ности, но ведь бывают и бо-
лее трагические ситуации, 
думать о которых чаще все-
го не хочется, но от этого 
важность страхования дан-
ных рисков не становится 
меньше. Даже если в семье 
оба супруга работают и 
хорошо зарабатывают, по-
теря дохода одного из них 
будет ощутимо сказывать-
ся на семейном бюджете. В 
силах страхового общества 
«Дисконт» помочь в такой 
ситуации финансово – и 
это не мало.

Выплата производится 
в размере 0,4% от стра-
ховой суммы за каждый 
день, начиная с 7-го дня 

нетрудоспособности, под-
твержденной больничным 
листом, либо справкой ме-
дицинского учреждения. 
Выплаты производятся 
вне зависимости от степе-
ни тяжести травмы.

Для примерного рас-
чета «цены вопроса» возь-
мем мужчину в возрасте 
30–35 лет. Для него в 
«Дисконте» при ежегод-
ном взносе в размере 750 
рублей страховая сумма 
по стандартному набору 
рисков 100 000 руб. Если 
в течение срока действия 
полиса с клиентом проис-
ходит страховой случай и 
он находится на лечении 
в течение 26 дней, то вы-
плата по риску временной 
нетрудоспособности со-
ставит 8 000 рублей.

Договор заключается, 
как правило, на год. Но 
если требуется, то договор 
может быть оформлен на 
несколько месяцев или 
даже дней, например, на 
период поездки и т.д.

При заключении дого-
вора страхования опытный 
страховой консультант оз-
накомит вас с условиями, а 
также с порядком и сроком 
страховых выплат.

Давайте не будем де-
лать расчет по старинке 
– на «авось». Как показы-
вает практика, случай он 
и есть случай. А для того 
чтобы не попасть в за-
труднительную ситуацию, 
все-таки лучше следовать 
старой японской послови-
це: «Если хочешь, чтобы 
меч спас тебя от смерти 
хотя бы один раз, его 
надо иметь при себе всю 
жизнь». !

Русское «авось» и японский меч
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«Попали» на имя
Большинство российских предпринимателей работает вне правового поля

Полина ПШЕНИЧНАЯ

Часть 4 Гражданского кодек-
са, вступившая в силу 1 ян-
варя этого года, продолжает 
преподносить сюрпризы. Они 
уже обернулись волной судов 
по всей стране.

Согласно 4-й части, 
фирменное наименование 
– не только то название, под 
которым действует пред-
приятие, но и его интеллек-
туальная собственность, 
объект исключительных 
прав. Иначе говоря, нико-
му, кроме данной компа-
нии, не разрешено исполь-
зовать ее имя. Предпри-
ятия, занимающиеся анало-
гичной работой и имеющие 
полностью тождественные 
или сходные до степени 
смешения названия, за ис-
ключением включенного в 
единый государственный 
реестр юридических лиц 
первым, существуют неза-
конно. Если известно, что 
ваше фирменное наимено-
вание попало в этот список 
раньше всего, вы можете 
выставить иск тем, кто внес 
такое же имя после вас. 
Конечно, в данном случае 
предполагается, что ваша 
компания и предприятие 
с аналогичным названием 
занимаются одинаковой 
деятельностью.

Раньше этот вопрос 
регулировался запретом 
на использование тождес-
твенных наименований. 
Названия фирм не должны 
были быть абсолютно оди-
наковыми. Не так давно су-
дебная практика исходила 
из того, что если фирмен-
ные наименования пред-
приятий различались лишь 
организационно-правовой 
формой (например, ООО 
«Ромашка» и ЗАО «Ромаш-
ка»), то это не является на-
рушением.

Какое-то время сущес-
твовала мода регистриро-
вать общество с ограни-
ченной ответственностью 
«Магазин №…». Таких 
ООО в России несколь-
ко тысяч. Первое из них, 
«Магазин №1», находится 
на какой-то дальней стан-
ции в Тамбовской области. 
Собственно, он теперь мо-
жет предъявить претензии 

в том числе и крупнейшим 
гастрономам Москвы.

– Беда в том, что боль-
шинство ранее зарегист-
рированных предприятий 
критерий оригинальности 
не учитывало. Самое пе-
чальное, что не учитывал 
ее и орган, призванный 
проводить регистрацию, 
– комментирует ситуацию 
начальник юридического 
отдела ООО «ПатентВол-
гаСервис», член комите-
та по интеллектуальной 
собственности при Торго-
во-промышленной палате 
Саратовской области, па-
тентный поверенный РФ 
Дмитрий Боровский.

С тех пор как функцию 
регистрации юридических 
лиц передали в налоговую 
инспекцию, фирменные 
наименования на повторя-
емость не проверялись. Это 
привело к тому, что сейчас 
в реестр включены даже 
предприятия с абсолютно 
тождественными названи-
ями. Достаточно зайти на 
сайт Федеральной налого-

вой службы, ввести какое-
нибудь более или менее 
распространенное слово, 
и на него выпадут тысячи 
похожих наименований. 
Только в Саратовской об-
ласти зарегистрировано 68 
предприятий, в названии 
которых содержится слово 
«авангард». Полтора десят-
ка из них именуются абсо-
лютно одинаково. В одном 
Саратове по разным адре-
сам действуют три ООО 
«Авангард». По России же 
счет идет на тысячи.

Напомним, что все пред-
приятия, которые внесены 
в реестр вторыми и далее, 
обязаны по требованию пра-
вообладателя прекратить 
использование фирменных 
наименований и возместить 
тому нанесенные убытки. 
Здесь возникает вопрос, что 
делать в такой ситуации 90 
процентам людей, которые, 
грубо говоря, просто «попа-
ли», полагая, что законным 
образом зарегистрировав 
компанию, все сделали пра-
вильно.

Гражданский кодекс го-
ворит: не надо дожидаться 
требования правообладате-
ля. Следует сразу привести 
наименование в соответс-
твие с новыми нормами. То 
есть сделать его не сход-
ным с зарегистрированны-
ми ранее.

Однако для большинс-
тва предприятий, которые 
существуют с 90-х годов и 
все это время работали на 
репутацию своего назва-
ния, проводя его активную 
рекламу и вкладывая в нее 
большие деньги, менять имя 
– смерти подобно. Ведь при-
дется все начинать с нуля. 
Можно, конечно, так изме-
нить наименование, чтобы 
оно сохраняло преемствен-
ность с прежним. Например, 
добавить новые элементы с 
сохранением первоначаль-
ной части. Но есть и менее 
болезненный способ.

– В первую очередь, 
нужно провести работу 
над перечнем видов де-
ятельности, который со-
держится в учредительных 

документах, – советует Бо-
ровский.

В эпоху нестабильнос-
ти 90-х, когда никто из 
предпринимателей не знал, 
чем займется в будущем (к 
примеру, сегодня бизнес-
мен торгует пивом, завтра 
откроет казино, а после-
завтра банк), при регистра-
ции компании учредители 
в уставе перечисляли все 
виды деятельности, кото-
рые приходили в голову. 
И заканчивали перечень, 
иногда напечатанный на 
десятках страниц, замеча-
тельной фразой: «а также 
иные виды деятельности, 
не запрещенные законом». 
Поэтому при предъявле-
нии иска к таким фирмам 
вопросов об аналогичности 
деятельности не возникает. 
Хоть что-нибудь в их пере-
чне окажется аналогичным 
деятельности их конку-
рента, которые под этим 
именем зарегистрирован 
раньше.

– Надо просмотреть, 
нет ли в реестре лишнего, 
– подсказывает эксперт. 
– Если юрлицо, предъявив-
шее вам претензию, зани-
мается кредитной деятель-
ностью, а вы ложками тор-
гуете, то, наверное, вы не 
конкуренты. И когда уда-
лите из перечня все те виды 
деятельности, которыми не 
занимаетесь, проблема мо-
жет быть снята. Это самый 
простой, дешевый и безбо-
лезненный способ.

Не так давно, к примеру, 
в управлении Федеральной 
антимонопольной службы 
по области рассматрива-
лось дело о споре двух хо-
зяйствующих субъектов, 
имевших совершенно оди-
наковые наименования. 
ФАС вынесла решение, что 
признаков нарушения ан-
тимонопольного законода-
тельства нет, так как това-

ры и услуги, производимые 
и оказываемые компани-
ями, не аналогичны. Тем 
не менее, сам факт такого 
пристального интереса к 
фирменному наименова-
нию заставил предприятие, 
зарегистрированное вто-
рым, изменить его.

Конечно, вынужденный 
ребрендинг дорог. Однако 
проще и дешевле провести 
профилактику, не доводя 
дело до судов.

– Есть еще интерес-
ные ходы, – рассказывает 
Боровский. – Например, 
если предприятию, кото-
рое зарегистрировано ра-
нее, принадлежит право на 
использование названия 
в отношении всего и вся, а 
на деле они только пивом 
торгуют, можно выдвинуть 
встречный иск о злоупот-
реблении правом. Это еще 
один способ отстоять свое 
фирменное наименование.

При такой проблемной 
ситуации с фирменными 
наименованиями объектом, 
более надёжно защищаю-
щим имя, под которым вы 
работаете на рынке, может 
стать товарный знак. Сви-
детельство на него выдаётся 
только после обязательной 
государственной эксперти-
зы, которая проверяет ори-
гинальность обозначения. 
Так что в товарном знаке, в 
отличие от фирменного на-
именования, можно быть 
уверенным в гораздо боль-
шей степени.

На самом деле, выхо-
дов из ситуации грамотный 
юрист найдет великое мно-
жество. Главное – обра-
титься к нему вовремя.

Проверить, каким по 
счету вы зарегистрирова-
ны, достаточно просто. Для 
этого нужно зайти на сайт 
www.nalog.ru и ввести в по-
исковик реестра название 
своей фирмы. !

Олеся ШКОЛИНА, ведущий юрист правового 
департамента Торгово-промышленной палаты 
Саратовской области:
– Безусловно, данная проблема в настоящее время приобрела 
актуальность. Следует также отметить, что большинство пред-
приятий не сталкивались с подобной ситуацией и не имеют пред-
ставления о том, что такое фирменное наименование. В рамках 
работы комитета по интеллектуальной собственности ТПП Сара-
товской области планирует провести образовательный семинар 
по этой теме. Ведь если компании будут знать об использовании 
фирменных наименований, многих проблем они смогут избежать.

Вячеслав МАЛЬЦЕВ:
«Идеи Нансена злободневны в наше время»

Дмитрий ИВАНОВ

Уже два года в Саратове ра-
ботает Фонд Фритьофа Нан-
сена. К сожалению, упоми-
нания о нем в местных СМИ 
свелись лишь к тому, что пре-
зидент организации, бывший 
зампред облдумы Вячеслав 
Мальцев намерен установить 
в областном центре памятник 
великому исследователю и 
меценату. Однако в действи-
тельности все иначе. О целях 
и задачах фонда «НВ» рас-
сказал сам Вячеслав Вячес-
лавович.

– Почему вы назвали 
фонд именем великого 
исследователя и путе-
шественника?

– Нам его имя интерес-
но, в первую очередь, тем, 
что именно этот великий 
гуманист спас до 3 млн. 
жителей Поволжья от го-
лода в 1921 году. Фритьоф 
Нансен стал инициатором 
сбора средств для покупки 
продовольствия для голо-
дающих на Волге. Причем 

деньги собирал по всему 
миру, который еще не ото-
шел от Первой мировой. 
Среди тех, кто откликнулся 
на призыв норвежца, Аль-
берт Эйнштейн и другие 
знаковые фигуры. Сотни 
людей по всему миру да-
вали деньги именно под 
имя Нансена, зная его как 
порядочного, честного и 
бескорыстного человека. 
Поначалу представители 
Лиги наций обвиняли его 
в пособничестве больше-
викам. Но Нансен наладил 
такую систему контроля 
за прохождением помощи, 
что вся она дошла до пот-
ребителя. Он, наверное, 
первым в мире создал то, 
что сейчас называется ло-
гистикой – перевалочную 
базу продуктов питания в 
Ртищеве, куда продоволь-
ствие поступало по желез-
ной дороге. Именно с этой 
станции продукты направ-
лялись в населенные пун-
кты Поволжья. Фритьоф 
Нансен сделал, по сути, 
невозможное – спас от 
голодной смерти милли-
оны людей. Большинство 

из них были саратовцами, 
жителями нашей губернии. 
Для меня, если человек 
спас хотя бы одну жизнь, 
– он герой и жил на свете 
не зря. А потому Нансену, 
который сумел уберечь во 
время голода миллионы 
людей от смерти, нужно 
ежедневно служить молеб-
ны в храмах.

– Именно поэтому и 
появилась идея установ-
ки памятника великому 
норвежцу?

– У нас возник зако-
номерный вопрос: почему 
на территории области ус-
тановлено очень большое 
количество памятников 
«замечательным» деяте-
лям, отправившим на тот 
свет тысячи ни в чем не 
повинных людей, и нет ни 
одного монумента тому, 
кто спас миллионы росси-
ян? И ведь не то что памят-
ника, ни одной улицы не 
названо в его честь, нет ни 
единой мемориальной до-
ски! В 1921 году на личные 
средства Нансена и дотации 
некоторых иностранных 
фирм в селе Росташи Ар-
кадакского района создали 
показательную опытную 
станцию. Туда завезли но-
вейшую иностранную сель-
скохозяйственную технику 
и пригласили иностранных 
специалистов-агрономов. 
Нансен был уверен, что 
если российскому крестья-
нину привить определен-
ный культурный уровень, 
при наличии современного 
сельхозоборудования рус-
ские люди прокормят не 
только себя, но и весь мир.

– То есть цель фонда 
не только возвести па-
мятник Нансену?

– Одна из первостепен-
ных наших задач – увеко-
вечение памяти Фритьофа 
Нансена на саратовской 
земле. Причем не только 
за счет монумента. Это и 
просветительская работа. 
Мы также хотим пока-
зать на примере норвежца 
нашим современникам, 
что деньги – не главное в 

жизни. На самом деле есть 
вещи, которые ни за какие 
деньги не купишь. Индиви-
дуумы, ставящие во главу 
угла карьеру и увеличение 
собственного состояния, 
– это вообще-то ущербные 
люди. Их стоит только по-
жалеть. Они не могут жить 
по-старому и не умеют по-
новому. 

– Кто инициатор со-
здания фонда?

– Два года назад с та-
кой инициативой высту-
пило местное экологичес-
кое движение «Будущее». 
С первых дней свою заин-
тересованность в работе 
фонда проявил и прези-

дент Торгово-промышлен-
ной палаты Саратовской 
области Максим Фатеев. 
И это было, на мой взгляд, 
правильным и закономер-
ным решением. Мне прият-
но, что нашу точку зрения 
разделяют и руководство 
палаты, и директорский 
корпус саратовских пред-
приятий, являющихся чле-
нами региональной ТПП. 
Это совершенно другой, 
отличный от предыдущих 
годов стиль руководства. 
Таким людям не безраз-
лично, что будет с нами и 
нашими потомками, они 
всерьез озабочены пробле-
мами охраны окружающей 

среды, им близки идеи ве-
ликого норвежца.

– Какие мероприятия 
фонд планирует на бли-
жайшее время?

– Сейчас мы стараем-
ся оформить земельный 
участок под установку па-
мятника Фритьофу Нансе-
ну. На открытие монумен-
та приедут люди со всего 
мира, близкие по духу 
норвежцу. За счет этого 
упрочатся и восстановятся 
связи Норвегии и Саратов-
ской области. И это будет 
интересно, в первую оче-
редь, членам фонда – ТПП 
губернии и местным пред-
приятиям. !

Фритьоф Нансен (1861–1930) 
– норвежский полярный ис-
следователь и океанограф. 
В 1890 году выдвинул проект 
достижения Северного полюса 
на судне, дрейфующем вместе 
со льдом. Летом 93-го на спе-
циально построенном корабле 
«Фрам» вышел из Норвегии. 
В сентябре судно начал дрей-
фовать вблизи Новосибирских 
островов, закончив дрейф в 
96-м у Архипелага Шпицбер-
ген. Оставив судно, в 95 году 
совместно с Ф.Я. Йохансеном 
Нансен пытался достичь полю-
са на собаках. Но вскоре был 
вынужден повернуть к Земле 

Франца-Иосифа, и летом 96-го возвратился в Норвегию.
В 1913 году совершил плавание вдоль берегов Северного Ледо-
витого океана к устью Енисея, затем путешествовал по Юго-Вос-
точной Сибири и Дальнему Востоку. После Первой мировой войны 
назначен верховным комиссаром Лиги наций по делам военно-
пленных. Один из организаторов помощи голодающим Поволжья 
(1921). Почетный член Петербургской АН (с 1898), Императорско-
го Русского географического общества (с 1896). Награжден Конс-
тантиновской медалью РГО (1897), лауреат Нобелевской премии 
мира (1922).
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ГОДЫ И ЛЮДИ

Он открыл Америку. Фондовую
Анна МУХИНА

6 ноября 1851 родился 
Чарльз Генри Доу – амери-
канский журналист-обозре-
ватель, один из создателей 
главного индикатора нью-
йоркской фондовой биржи 
– индекса Dow Jones.

Чарльз Доу – человек, 
который открыл фондо-
вую Америку. Он при-
надлежал к тому удиви-
тельному типу людей, чьи 
непоседливость, талант и 
врожденное умение пред-
восхищать будущее позво-
ляют им практически еди-
нолично менять историю.

Чарльз, в шесть лет по-
терявший отца, появился 
на свет в штате Коннекти-
кут, в фермерской семье. 
Жизнь в сельской мест-
ности тяготила Доу. Хотя 
у него не хватило средств, 
чтобы получить высшее 
образование, он много чи-
тал и был довольно сооб-
разительным. Уже в 16 лет 
Чарльз устроился в мест-
ную еженедельную газету 
на должность ученика на-
борщика и репортера.

В 18 лет Доу уда-
лось стать репортером 
в издании Springfield 
Daily Republican в городе 
Спрингфилд (штат Мас-
сачусетс). В 1875 году он 
перешел в другую газе-
ту – The Providence Star. 
Именно здесь начался его 
путь на вершину успеха.

В The Providence Star 
Доу работал редактором 
вечернего выпуска и в 
этот период увлекся эко-
номической и финансо-
вой тематикой. Сначала 
он писал материалы о 
проблеме поиска и добы-
чи драгоценных метал-
лов. Однако исследова-

ния и анализ привлекали 
его больше, и вскоре мо-
лодой журналист занялся 
аналитикой. Считается, 
что Чарльз Доу создал 
новый жанр – финансо-
вую журналистику.

По прошествии време-
ни работа в провинциаль-
ной газете стала для него 
неинтересной. Кроме того, 
он осознал, что финансо-
вая деятельность – это не 
только увлекательно, но 
и прибыльно. Вместе со 
своим старым другом Эд-
вардом Джонсом Чарльз 
Доу отправился покорять 
Нью-Йорк.

Там Доу и Джонс ус-
троились в информаци-
онное агентство Kiernan 
News Agency, которое за-
нималось распространени-
ем рукописных новостей 
среди банков и брокерс-
ких компаний. Доу писал 
отчеты о динамике цен на 
акции золотодобывающих 
компаний. В агентстве дру-
зья проработали три года, 
после чего решили, что 
пришло время основать 
собственное дело.

Компания Dow Jones 
& Со была создана в 1882 
году. Ее основной про-
дукцией стал информаци-
онный листок Customer’s 
Afternoon Letter, где пе-
чаталась сводная таб-
лица изменения цен на 
торгуемые акции за день. 
Это был первый случай 
предоставления данных 
такого рода всем жела-
ющим, и компания Dow 
Jones & Co на протяже-
нии практически 50 лет 
оставалась единственным 
их источником.

Сначала тиражи лист-
ка не достигали и 100 эк-
земпляров. Информацию 
приходилось выпыты-

вать у трейдеров, а также 
подслушивая разговоры 
и прибегая к иным по-
добным хитростям. Но 
очень скоро махинаторы 
фондовой биржи поня-
ли, что, делая публичные 
заявления, могут регу-
лировать движение цен 
в нужную себе сторону. 
Популярность бюлле-
теня росла, и уже в 1889 
году Customer’s Afternoon 
Letter сменил название на 
The Wall-Street Journal.

Однако Чарльз Доу не 
захотел ограничиваться 
предоставлением финан-
совой информации. Имея 
доступ к сведениям о це-
новых изменениях веду-
щих акций, он загорелся 
идеей вывести единый 
индекс фондового рынка. 
Рассчитывая процентное 
изменение стоимости ак-
ций, Доу приводил курсы 
к среднему значению. Так 
появился знаменитый 
индекс Dow Jones, цель 
которого – определять 
общее направление дви-
жения рынка.

Изначально индексов 
было два: один учитывал 
цены акций железнодо-
рожных компаний, дру-
гой – промышленных. 
Последний в дальнейшем 
стал авторитетным иден-
тификатором финансово-
го рынка на многие годы.

Впервые индекс Dow 
Jones компания опубли-
ковала в июле 1884 года. 
Тогда он рассчитывался 
по акциям 11 предпри-
ятий, в основном желез-
нодорожных, считавших-
ся более надежными. С 
7 октября 1896 года газета 
The Wall-Street Journal на-
чала ежедневно печатать 
Dow Jones по бумагам 20 
железнодорожных компа-
ний и 12 промышленных. 
А в 1928-м, уже после 
смерти создателя, индекс 
стали рассчитывать по ак-
циям 30 промышленных 
предприятий.

Чарльз Доу скончался 
в 1902 году. Его деятель-
ность оказала огромное 
влияние на фондовый 
рынок США. До сих пор 
ни один день на финан-
совом рынке не проходит 
без упоминания фамилии 
этого талантливого жур-
налиста и аналитика.

По материалам сайтов 
www.sarbc.ru, 

www.calend.ru, 
bonds.finam.ru, 
www.peoples.ru

ДАТЫ И ЛЮДИ

31 октября
1846 год – А.Н. Костяков начал книжную торговлю в Сара-
тове.
1895 год – в Саратове открылась первая городская читальня 
– в помещении на углу ул. Рождественской (Рогожина) и Со-
коловой. Выдача книг была платной.

1 ноября
1859 год – в Саратове учреждено купеческое собрание, ко-
торое в 1871-м переименовали в Саратовское коммерчес-
кое собрание. Здание, в котором оно располагалось, было 
перестроено в 1913 году, и с того времени сохраняет свой 
внешний вид. Сейчас этот дом занимает Саратовский гарни-
зонный дом офицеров.

3 ноября
1900 год – родился Адольф Дасслер, один из основателей 
фирмы «Адидас».

Носки с приставкой «нано»
Татьяна МИХАЙЛОВА

Производители самых раз-
ных товаров — от бетона до 
носков — в рекламных целях 
заявляют об использовании 
нанотехнологий. Госкорпо-
рация «Роснано» обещает 
бороться с необоснованным 
употреблением популярного 
слова.

Как сообщает газета 
«Ведомости», товарные 
знаки, содержащие его в 
названии, регистрируют 
производители трикотажа, 
косметики, средств по ухо-

ду за обувью и строймате-
риалов.

Такой приставке в 
России находят самое не-
ожиданное применение. 
Подмосковная фабрика 
«Бизон» начала производс-
тво наноносков, которые, 
как утверждается, можно 
носить несколько дней, не 
опасаясь появления непри-
ятного запаха.

– Этот эффект обеспе-
чивают наночастицы се-
ребра, покрывающие хлоп-
ковые волокна. На разра-
ботку технологии ушло 
два года, — рассказывает 
гендиректор предприятия 

Сергей Москаленко. – 
Наноноски стоят в три-че-
тыре раза дороже обычных 
— 200–300 рублей за пару. 
Из-за высокой цены на их 
долю приходится менее 
30% продаж.

Самый большой выбор 
нанопродуктов предлагают 
косметические компании. 
Московская «Новонексус» 
продает косметические 
салфетки Quantum Nano, 
якобы очищающие кожу 
в 10–15 раз лучше обыч-
ных, а американская ком-
пания сетевого маркетинга 
Winners Global Networks 
— косметику NewAge со 

«специальными нанокомп-
лексами».

– В большинстве слу-
чаев косметика, в назва-
нии которой присутствует 
«нано», не имеет отноше-
ния к соответствующим 
технологиям, – утвержда-
ет председатель правления 
Парфюмерно-косметичес-
кой ассоциации Татьяна 
Пучкова.

Компании пользуют-
ся тем, что «нано» — это 
обозначение размера мо-
лекулы. В таком контексте 
нанопродуктом можно счи-
тать и обычную тушь для 
ресниц, потому что толщи-

на пластинок сажи, приме-
няемых для ее производс-
тва, составляет несколько 
нанометров. Но польза 
или риск от косметики, 
содержащей ингредиенты 
«молекулярного» размера, 
не доказаны. – Надписи 
«нано» на упаковке — мар-
кетинговая уловка, – гово-
рит Пучкова.

– У продукта нано-
технологий уникальные 
свойства обусловлены 
целенаправленной мани-
пуляцией с веществом, 
состоящим из элементов 
масштаба от 1 до 100 на-
нометров, – объясняет 

руководитель департа-
мента корпоративных 
коммуникаций «Роснано» 
Денис Кусенков. – Кор-
порация будет бороться с 
производителями псевдо-
нанопродуктов, выдавая 
настоящим сертификаты 
соответствия и указывая 
на нарушителей.

28 мая «Роснано» заре-
гистрировала систему сер-
тификации «Наносертифи-
ка». Проверять нанопро-
дукцию на подлинность 
будут аккредитованные 
лаборатории. Пока серти-
фикаты не получил ни один 
из заявителей. !

В Саратовской области стартовал проект «Будущее – в твоих руках!»

Проект направлен на партнерство бизнеса и общественных организаций в 
формировании нового поколения.

Цель проекта: повысить участие молодежи в социально-экономической жизни 
общества через укрепление сотрудничества НКО и бизнеса посредством создания ре-
гиональных альянсов между местными компаниями и НКО в 12 регионах России.

Что даст бизнесу участие в проекте:
• Укрепление репутации компании;
• Лучшее знание местного сообщества;
• Улучшение отношений с государственными органами;
• Нахождение партнеров среди общественных организаций для реализации моло-

дежной и социальной политики;
• Обмен лучшей практикой;
• Повышение лояльности и морального духа сотрудников.

Подробнее об этом  в следующих номерах «НВ».

В октябре стартует «Зодчество XXI век»
Этот профессиональный конкурс проводит-
ся информационным агентством «Саратов-
Информ» и Ассоциацией «Союз застройщи-
ков» при поддержке Торгово-промышленной 
палаты области.

В губернии немало организаций архи-
тектурно-строительного комплекса, зани-
мающих в нем определенную нишу. Многие 
из них на слуху, другие же, наоборот, неза-
служенно малоизвестны. Имея большой и 
по-своему уникальный опыт, они могут ра-
ботать не просто хорошо, но и чрезвычайно 
эффективно, создавая прекрасные образцы, 
а порой и шедевры. И при этом давно уже 
зарекомендовали себя на строительном 
рынке с самой лучшей стороны.

Конкурс «Зодчество XXI век» – еще и 
возможность поддержать деловой имидж 
тех, кто занят в сферах жилищного и до-
рожно-транспортного строительства, бла-
гоустройства, проектирования и инженер-
ных изысканий, госзаказа и многих других.

Эти соревнования вполне демокра-
тичны и доступны для всех, каких-либо 
ограничений нет. Впрочем, здоровая кон-
куренция среди участников только при-
ветствуется. Номинаций достаточно мно-
го – 25, и возможностей «развернуться» и 
показать себя хватит каждому.

Мы уверены, что конкурс станет не 
просто рядовым корпоративным меро-
приятием «для своих», а заметным со-
бытием и привлечет к себе большое вни-
мание как специалистов, так и широкой 
общественности.

Один из первых претендентов-соис-
кателей – ООО «СтройСервис-2». Орга-

низация в заявках, поданных на сорев-
нования, представила несколько своих 
строительных объектов сразу в четырех 
номинациях.

Это жилой шестиэтажный дом со 
встроено-пристроенным помещением об-
щественного назначения по ул. Комму-
нистической, введенный в эксплуатацию 
в 2006 году (номинация «Лучший проект 
комфортное и доступное жилье»). Здание 
со своеобразной архитектурой и оформле-
нием, небольшое, комфортное и уютное.

Второй номинант – «Волжские пару-
са» («Лучший проект комфортное и до-
ступное жилье», «Лучший монолитный 
проект» и «Лучший инновационный про-
ект»). Это целая серия домов по Набереж-
ной Космонавтов в парковой зоне рядом с 
Волгой. В комплексе предусмотрены сво-
бодная планировка квартир и двухуров-
невое проживание, места для парковки 
автомобилей, детская площадка.

Еще один из представленных объек-
тов – энгельсский торговый центр (ЭТЦ) 
(«Лучший инвестиционный проект», 
«Лучший монолитный проект» и «Лучший 
инновационный проект»). Здание обору-
довано новейшими системами кондицио-
нирования, вентиляции, отопления, имеет 
внутренний двор и нестандартную сетку 
колонн. При центре есть красивый сквер 
и благоустроенные гостевые автостоянки. 
ЭТЦ – одно из самых посещаемых и попу-
лярных городских сооружений.

Мы искренне желаем и «СтройСер-
вису-2», и другим будущим соискателям 
очень решительного настроя на победу, ус-
пеха, удачи и всего самого наилучшего.  

Гадание на долларах
Наталья ЛЕВЕНЕЦ

Весь месяц перепуганный 
вкладчик тряс как грушу бан-
ковскую систему, запихивая 
кровные под матрац или в 
сейф, спеша с кучей налич-
ности в магазин бытовой 
техники или автосалон. Во 
второй половине октября на 
маршруте утекания средств 
из банков появилась новая 
точка – обменник. Там повы-
шенным спросом у населения 
пользовались доллары США, 
а евро, напротив, сдавал по-
зиции.

Но пасаран?
Долларовый ажиотаж 

достиг максимума на про-
шлой неделе. Тогда один 
местный банк продавал 
«зеленого друга» по 29 с 
лишним «рэ» за штуку, а в 
осведомленных кругах цир-
кулировали слухи, что ско-
ро он пойдет по 40 и даже 
50 российских рубликов. 
Профи финансового рынка 
тоже ударились в фанта-
зии, но в отличие от рядо-
вых инвесторов с обратным 
знаком. Из коллекции ва-
риантов «так себе», плохих 
и очень, автору довелось 
выудить даже сценарий 
финансового апокалипсиса 
мирового масштаба: сразу 
после выборов президента 
США большая двадцатка 
соберется и услышит от но-
вого лидера американской 
нации, что зеленые дол-
лары отменяются, а будут 
какие-нибудь синие или 
красные. Прежний же го-
рячо любимый (и прокли-
наемый) «зеленый друг» 
станет по ценности равным 
той бумаге, на которой на-
печатан. И тишина…

Но жизнь мудро избега-
ет крайностей. На прошлой 
неделе доллар отыграл по-
тери предыдущих двух лет 
и «пробил» отметку в 27 
рублей. Видя нарастающий 
спекулятивный раж, вы-
сшие чиновники «мудро» 
предостерегли от попыток 
нажиться на девальвации 
рубля, но этим только под-
стегнули процесс. Извест-
но, что у нас слова властей 
чаще всего сбываются с 
точностью до наоборот. 
Однако не вечно недовер-

чивое население спрово-
цировало рост спроса. Ока-
зывается, инвестировать 
в «портреты отцов амери-
канской нации» решили 
наши коммерческие банки, 
причем вкладываются, в 
первую очередь, средства 
резервных фондов, выдан-
ные в качестве кредитов 
на пополнение ликвиднос-
ти. В итоге до реального 
сектора деньги не доходят, 
оседая в долларовых зана-
чках, да еще и курс рубля 
ослабляется. Вот такое не-
патриотичное поведение… 
А ведь на спасение рубля от 
обвала (и не только на это) 
государство за одну только 
неделю, 10–17 октября, из-
расходовало $ 31 млрд. из 
международных резервов.

Сегодня ситуация с 
долларом как минимум 
невнятная: на 28 октября 
официальный курс к руб-
лю, установленный ЦБ, со-
ставлял 27,3507 руб./долл., 

на 30 число – 27, 0979, на 
31-е – и вовсе 26,5430. Но 
не стоит радоваться, ведь 
банки самостоятельно уста-
навливают курсы иностран-
ных валют с учетом спроса 
и предложения на финан-
совом рынке. И вот при 
растущем спросе мало того, 
что цена предложения уве-
личивается, так еще и с за-
возом «зелени» ощущаются 
некоторые проблемы. На 30 
октября разброс цены про-
дажи «американского дру-
га» в саратовских обменни-
ках был впечатляющим – от 
27,35 до 29,25 руб./долл. 
Кроме того, разница между 
покупкой и реализацией со-
ставляла несколько рублей, 
а еще недавно равнялась 
10–20 копейкам. Но самое 
неприятное, что не во всех 
обменниках американские 
денежные знаки бывают в 
наличии. А это нервирует.

Выводов тут можно сде-
лать несколько. Первый: что 

бы ни творилось с амери-
канской экономикой, пока 
доллар остается мировой 
резервной валютой, совсем 
пропасть ему просто не да-
дут. Второй: власти страны, 
накачивая банки средствами 
резервных фондов, не поза-
ботились вовремя о конт-
роле за целевым использо-
ванием данных средств. Но 
не кредитные организации 
плохи, а вся ситуация, если 
вкладывать в «баксы» при 
грандиозных проблемах 
экономики США российс-
кие банкиры считают менее 
рискованным, чем подде-
рживать отечественный ре-
альный сектор. Третий: рост 
курса доллара продолжит-
ся, потому что альтернатив 
у желающих спасти свои 
деньги от обесценивания 
немного. В недвижимость 
вложиться может далеко не 
каждый, а вот прикупить 
утешительных зеленых бу-
мажек – пожалуйста.

Три вопроса умным людям

«НВ» задали три вопро-
са двум саратовским и од-
ному столичному эксперту.

Вопросы касались пре-
делов возможной девальва-
ции рубля, в частности, до-
стигнет ли курс 35 рублей 
за доллар; сколько будет 
длиться кризис в России 
и когда мы его почувству-
ем особенно остро; какие 
плюсы экономика извлечет 
из этой ситуации.

По мнению начальни-
ка отдела оценки рисков 
рейтингового агентства 
«АК&M» Сергея Яркое-
ва, американская валюта 
остановится на отметке 30 
рублей, хотя многие про-
гнозируют продавливание 
курса до 35. Что касается 
кризиса, в России он имеет 
наполовину психологичес-
кую природу, наполовину 
вызван зависимостью от 
западных рынков. Сама же 
экономика РФ сейчас бо-
лее стабильна, чем запад-
ные. Пик кризиса в России, 
возможно, уже пройден, и к 
середине 2009 года начнет-
ся экономический подъем. 
Но мы еще долго будем 
«сидеть и бояться», тем 
более что в мировой эконо-
мике позитивные процессы 
пойдут намного позже. По-
ложительным итогом се-
годняшних проблем станет 
резкий отход от привычки 
жить в долг, характерный 
для российских компаний, 
затевавших крупные проек-
ты без собственных денег. 
Исчезнут и банки, которые 
существовали за счет при-
влечения с Запада дешевой 
ликвидности и размещения 
ее под высокие проценты в 
экономике РФ.

Генеральный директор 
ОАО «Финансовый дом 
«Росинвест» Игорь Одоев-
ский тоже не прогнозирует 
рост доллара до 35 рублей, 
связывая это с тем, что 
ФРС США понизила учет-
ную ставку до 1,5%, а стало 
быть, долларовые кредиты 
в Америке станут дешевы 
и в Россию снова потекут 
американские деньги, пре-
жде всего в фондовый ры-
нок. У нас все вернется на 
круги своя – высокая ин-
фляция, дорогая недвижи-
мость. Возможно, процесс 
начнется уже через полго-

да. Против роста курса дол-
лара играет и подорожание 
нефти на мировых биржах, 
а здесь всегда прослежива-
ется взаимосвязь: чем до-
роже «черное золото», тем 
выше приток валютной вы-
ручки в страну и дешевле 
доллары в обменниках. Ус-
транение проблем в отечес-
твенной экономике во мно-
гом зависит от разрешения 
кризиса ликвидности. Се-
годня деньги в банках уже 
есть, но получить их слож-
но, так как весьма ужесто-
чены условия по займам. 
В том числе в связи с тем, 
что кредитные организа-
ции теперь выдают деньги 
государства, а оно требует 
максимального снижения 
рисков.

Самый пессимисти-
ческий прогноз делает 
генеральный директор 
консалтинговой фирмы 
«Технологии антикризис-
ного менеджмента» Юрий 
Пужалин. По его мнению, 
доллар действительно мо-
жет подняться до 35 руб-
лей, если российская валю-
та упадет вместе с эконо-
микой страны. А признаки 
этого уже есть, потому что 
экономика не может расти 
при снижении доходов на-
селения. В компаниях РФ 
уже начались сокращения 
штатов, происходит паде-
ние производства в важней-
ших отраслях (например, 
металлургии), обвал заку-
почных цен наблюдается 
на рынке сельхозпродук-
ции. Мы обречены на де-
фляцию, т.е. снижение цен, 
но радовать это никого не 
будет, потому что и поку-
пательная способность на-
селения резко уменьшится. 
Кризис в банковской систе-
ме продлится долго. Ведь 
отток вкладов замедлился, 
но притока нет, потому что 
люди не считают депозиты 
спасением от инфляции. А 
из-за общеэкономического 
кризиса банки просто бо-
ятся кредитовать реальный 
сектор. Кризисные явления 
в экономике продлятся до 
2011 года. Положительным 
моментом станет то, что 
страна вынуждена будет 
слезть с нефтяной иглы и 
начать развиваться за счет 
роста производительности 
труда, а не стоимости бар-
реля. !


